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Продолжение читайте 
на > странице 28.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Но экс-супруга народного 
артиста СССР сдаваться 
не собирается и будет 
оспаривать это решение.

Напомним первую часть этого долгоигра-
ющего семейного фарса: 27 ноября про-
шлого года мировой районный суд развел 
эту удивительную пару. 
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Подробности  
читайте на > страницах 3, 6 - 7.
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Суд официально 
развел Армена 
Джигарханяна 
и Виталину 
Цымбалюк-
Романовскую

Телеведущая Елена Афонина 
(за микрофоном) пыталась 

уговорить Максима Шевченко 
(в сером) и Николая Сванидзе 

остановиться, но те уже 
никого не слушали.

№ 12 (26789) 2018 г.
Цена договорная

В Новороссийске в капсулу времени загрузили номер «Комсомолки» 

СТРОЕНИЕ 
АТОМА:

                    «НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС»

зачем мы возводим станции  
в Иране, Турции и Бангладеш

19.05

Газета нашего региона ● Кубань
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Евгения ХИЛЬКО

Газету прочитают наши 
потомки через 50 лет. 

75 писем, флешка и диски с истори-
ческими фильмами и видеообращением 
космонавтов, книги о Новороссийске, 
открытки и даже учебник по ЕГЭ. все 
тщательно запаковали в вакуумные па-
кеты и опустили в металлический ци-
линдр. Это - капсула времени, послание 
нашим потомкам в будущее, а точнее, 
в 2067 год. Письма сочиняли почти два 
года школьники всей страны. вместе 
с посланиями от школьников в капсу-
лу загрузили и номер «Комсомольской 
правды» - Кубань». Наш корреспондент 

лично упаковала газету в специальный 
конверт и опустила на дно капсулы. 

На закладку приехали и те, кто уже 
отправлял подобную посылку. Только 
50 лет назад. Ее достали в прошлом 
году со дна моря. 

- Я в этот раз тоже написала послание 
потомкам - своим внукам и правнукам, 
- рассказала Елена Морозова. в да-
леком 1967 году ей было всего 15 лет 
и она писала о расцвете коммунизма. 
- Надеюсь, что в 2067 году наши по-
томки научатся превращать бушующий 
в Новороссийске норд-ост в энергию. 

Письмо корреспондентов «КП» тоже 
попало в капсулу - мы напечатали его в 
том самом номере, который и опустили 
в цилиндр. А завинчивали крышку кап-

сулы Дмитрий Завьялов, он придумал 
эмблему акции, и Сергей Дрелин, из-
готовивший саму «бандероль». 

Затем металлическую капсулу уло-
жат в ящик из нержавеющей стали, 
зальют эпоксидной смолой - еще один 
непроходимый для морской воды ба-
рьер. А совсем скоро ее опустят на 
дно моря у Суджукского маяка. Глубина 
в этом районе порядка 24 метров, но 
«бандероль» будет находиться выше - 
около пяти-шести метров, чтобы ценную 
посылку не снесло течением.

Корреспондент «КП» Евгения Хилько 
лично положила газету 

в «бандероль» (на заднем плане).

Фото, видео 
с закладки  
капсулы -  
на сайте kp.ru

Подготовительные курсы 
в вузах Кубани: 

Читайте на > странице 30.

Что? Где? 
Почем?
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ЗДОРОВЬЕ
Оказывается, 
грипп можно 
просто 
проспать

ЗВЕЗДЫ
Ольга Бузова - о съемках 
с «самым красивым 
преступником мира»:  
Я люблю опасность!

АВТО
Названы самые 
угоняемые 
машины  
в России Ва
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Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpkuban

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
напутствовал 
спортсменов, 
отправляющихся 
в Южную корею.

Утром в среду в резиденцию 
президента в «Ново-Огарево» 
вносили гигантские трехцвет-
ные параллелепипеды с над-
писями «Россия в моем серд-
це» и «Красная машина». 

В гости к Владимиру Путину 
приехала сборная России, от-
правляющаяся на Олимпиаду 
в Пхенчхане.

- Все мы очень хорошо 
знаем, а вы лучше, чем кто 
другой, как тяжело достают-
ся победы в спорте высоких 
достижений, - сказал Путин, 
обращаясь к сидящим в зале 
атлетам. - Вдвойне сложнее, 
когда спорт перемешивается 
с несвойственными и чуж-
дыми спорту обстоятельства-
ми - политикой и еще чем-
то. Втройне тяжелее, когда в 
стране складываются такие 
сложные, порой абсолютно 
противоположные мнения на 

этот счет. Простите нас за то, 
что мы не смогли вас от этого 
оградить!

При этом глава государства 
заметил, что не должно быть 
сомнений - Россия поддер-
живала и поддерживает идеи 
чистого спорта.

- Конечно, мы очень пере-
живаем за тех, кому не удалось 
поехать, и сделаем все, что-
бы поддержать их, - продол-
жил Путин. - Признавая свои 
ошибки, очень рассчитываем, 
что и коллеги в международ-
ных спортивных организаци-
ях сделают все, чтобы они не 
превращались в департамен-
ты госучреждений отдельных 
стран, какими бы могуще-
ственными на первый взгляд 
эти государства ни казались! 
Рассчитываем на их мужество.

Президент подчеркнул, что 
современный спорт и олим-
пийское движение должны 
сохранить самое важное, что 
было заложено в нем еще в 
призывах Пьера де Кубертена.

- В отношении многих на-
ших атлетов был заявлено, 
что они не допущены «по со-
вокупности обстоятельств, 

не связанных с допингом», - 
сказал Путин. - Мы бы тог-
да хотели узнать: с чем мы 
боремся? Исходим из того, 
что состоится предметный 
разговор с коллегами из меж-
дународных организаций и 
мы сможем разобраться. А 
вам - удачи!

- Это беспрецедентная си-
туация в спорте, - взяла слово 
бронзовый призер Игр в Со-
чи Алена Заварзина. - Всег-
да Олимпийские игры были 
местом объединения, празд-
ником с позитивными эмо-
циями. Это для меня третья 
Олимпиада, и я никогда ни-
чего подобного не испытыва-

ла. Это вопиющая несправед-
ливость, это нечестно. Хочу, 
чтобы мы показали, чего мы 
действительно стоим.

- Мы должны доказать 
всем, что мы русские и силь-
ные и что нас не получится 
сломить, - сказал саночник 
Роман Репилов. - Мы долж-
ны собраться приехать туда и 
выиграть. И доказать, что мы 
лучшая спортивная держава.

Капитан хоккейной сбор-
ной Павел Дацюк подарил 
президенту свитер с надпи-
сью «Россия в моем сердце» 
и автографами всех атлетов.

- Вам надо сосредоточить-
ся на результате и на побе-

де, - напутствовал сборную 
Путин. - Все, что происходит 
вокруг спорта, не должно вас 
отвлекать. Вы привыкли и 
умеете бороться. У нас есть 
песня советских времен «За 
себя и за того парня». Вот об 
этом помните, и у вас все по-
лучится!

В какой атмосфере нашим 
спортсменам придется 

участвовать в Играх-2018 - 
на > стр. 27.

Президент -  
нашим олимпийцам:

Простите,  
что не смогли 
вас оградить
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Капитан российской сборной по хоккею Павел Дацюк (справа)  
вручил Владимиру Путину свитер с автографами всех наших хоккеистов,  

которые едут на Олимпиаду в Южную Корею.

Дмитрий Смирнов  
в «Коридорах 

власти». Слушайте  
по будням  

с 9.45 (мск) на Радио «КП».

Елена КРИВЯКИНА

Главе Конституционного су-
да скоро исполнится 75 лет, 
на эту должность он избран 
в 6-й раз.

Впервые Валерий Зорькин 
был избран председателем Кон-
ституционного суда еще в 1991 
году и занимал эту должность до 
осени 1993 года. После штурма 
«Белого дома» ушел в отставку с 
поста председателя, но при этом 
остался одним из судей. Спустя 
10 лет, в 2003 году, Зорькин 
опять возглавил КС. И вот 31 
января Совет Федерации перена-
значил Валерия Зорькина главой 
Конституционного суда на новый 
6-летний срок. На эту должность 
он назначается уже в 6-й раз.

- Это абсолютный профессио-
нал, честный человек, очень до-

стойный, независимый. Он обла-
дает высочайшим авторитетом. 
Биография Валерия Дмитриевича 
безупречная,  - заметила спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко.

Зорькин, которому 18 февраля 
исполнится 75 лет, поблагодарил 
сенаторов за доверие и заметил, 
что Конституционный суд нередко 
принимает решения, которые не 
совпадают с мнением большин-
ства граждан страны, в частно-
сти, по вопросу о применении 
смертной казни (в соответствии 
с постановлениями КС, смертная 
казнь в России не применяется, 
хотя такая статья сохраняется в 
Уголовном кодексе).

- Не все довольны Конституци-
онным судом, трудно рассчиты-
вать, чтобы все были рады, - заме-
тил после своего переназначения 
Зорькин.

Зорькин пошел на новый срок
 ■ кАДРЫ  ■ ОПРОс

Елена КРИВЯКИНА

Подсчеты  
вели среди тех,  
кто пойдет  
на выборы.

Всероссийский центр 
общественного мнения 
(ВЦИОМ) опубликовал 
свежий предвыборный 
рейтинг. Социологи спро-
сили россиян, за кого бы 
они проголосовали, если 
бы президентские выбо-
ры состоялись в ближай-
шее воскресенье. Всего 
принять участие в голо-
совании намерены 71% 
россиян (в конце дека-
бря о том, что они «точ-
но пойдут» на выборы, 
говорили 63% россиян). 
А предпочтения россиян, 
намеренных голосовать, 
распределились вот так: 

Владимир Путин  71,6 73,2 69,9
Павел Грудинин  4,6 6,1 7,2
Владимир Жириновский 7,1 6,1 5,9
Ксения Собчак 1,3 1,2 1,2
Григорий Явлинский  1,7 0,8 0,9
Борис Титов 0,5 0,3 0,3
Приду и испорчу бюллетень 0,9 0,6 0,7
Не стал бы участвовать в выборах 7,6 5,6 3,7
Другой 1,1 0,6 1,0
Затрудняюсь ответить 3,6 5,5 9,2

В % от всех опрошенных

Кандидат

Конец 
декабря 
2017 г.

Середина 
января 
2018 г.

Конец
 января 
2018 г.

Голосовать за Путина  
готовы почти 70% россиян

Россия
www.kp.ru
02.02.2018 картина дня: в верхах

 91.0
FM
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Роман ГОЛОВАНОВ, 
Антон АРАСЛАНОВ

Как обсуждение 
темы «Надо ли 
считать сталинизм 
болезнью?» 
поссорило 
Максима 
Леонардовича 
с Николаем 
Карловичем.

КТО УДАРИЛ 
ПЕРВЫМ

С самого начала про-
граммы было понятно, 
что известные публи-
цисты Николай Сва-
нидзе и Максим Шев-
ченко не договорятся. 
Уж больно принципи-
альны оба. И вопрос 
острый - считать ли 
сталинизм болезнью? 
(См. ниже «Из-за чего 
сыр-бор».)

Ну кто же знал, что 
уважаемые Максим 
Леонардович и Нико-
лай Карлович поссо-
рятся так, что пустят-
ся врукопашную? Да, 
угольки тлели на про-
тяжении всего спора, 
но под занавес про-
граммы на них будто 
вылили ведро керо-
сина.

Шевченко упрекнул 
Сванидзе, будто тот 
плюет на могилы по-

гибших отцов и дедов. 
Сванидзе вскочил со 
стула, подбежал к 
Шевченко и ударил 
его по лицу - легонь-
ко, интеллигентской 
пощечиной. В ответ 
прилетели три хука от 
Максима. Бил Шев-
ченко словно кузнец 
по наковальне - Сва-
нидзе впечатался в сте-
ну (с нее посыпались 
декоративные кирпи-
чики) и съехал на пол.

Увидев все это че-
рез прозрачное стекло 
студии, мы вбежали и 
встали между драчу-
нами.

ЗА МИЛОНОВА 
С ДЖИГУРДОЙ 
СТАЛО ТРЕВОЖНО

Николая Карлови-
ча увели продюсеры. 
С Шевченко остался 
наш журналист Роман 
Голованов.

- Я бы его не тро-
нул, - сказал Максим, - 
если бы он не начал ру-
ки распускать.

Шевченко накинул 
пальто и отдышался.

А в гостевой своего 
эфира на Радио «Ком-
сомольская правда» 
уже дожидались депу-
тат Виталий Милонов и 
шоумен Никита Джи-
гурда. Оба люди горя-

чие, и тема их спора 
была - о геях.

Становилось тревож-
но.

- Вы-то хоть драть-
ся не собираетесь? - с 
опаской смотрел на 
них Голованов.

- Я вообще против 
драк, - успокоил Ми-
лонов. - Это удиви-
тельно, что тут про-
изошло. Если бы сам 
не был рядом, подумал 
бы, что постановка.

- Ну решили спор 
по-мужски, чего тако-
го, - подмигнул Джи-
гурда. - Дали жару. Но 
мы обойдемся.

Слово сдержали. 
Обошлись.

ПРИЗНАЛСЯ: 
ВИНОВАТ САМ

А вот что рассказал 
креативный директор 
Радио «Комсомоль-
ская правда» Иван 
Панкин, который ве-
дет вместе со Сванид-
зе исторические про-
граммы:

- Сразу после драки 
я отвел Николая Кар-
ловича к себе в каби-
нет. Он очень пережи-
вал, что не сдержался. 
Признал, что первым 
атаковал Шевченко и 
сам виноват. Ничего 
дурного после эфира 

Сванидзе про Шевчен-
ко не говорил, старал-
ся шутить... Но было 
видно, что его очень 
задели слова Максима 
о том, что он «плюет на 
могилы наших солдат, 
дедов».

К слову, Макси-
му 51 год, а Сванидзе 
63-й год идет...

Николай Карлович 
не раз говорил, что 
раньше они были с 
Шевченко в хороших 
отношениях. И когда 
мы рассказали Шев-
ченко об идее свести 
их в споре со Сванид-
зе, тот с удовольстви-
ем согласился. Перед 
эфиром они вместе си-
дели в гостевой ком-
нате и мило болтали...

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Почему «вождь народов»  
до сих пор так 
раскалывает общество?
Антон ГОРЕЛКИН, депутат Госдумы:

- Меня огорчило то, что оба участника скандала - члены пре-
зидентского Совета по правам человека. Нужно видеть лич-
ность в оппоненте и соблюдать его права, а не по лицу бить. 
Что до Сталина, то он крайне противоречивая фигура нашей 
истории. И споры о нем могут продолжаться бесконечно.

Андрей БАБИЦКИЙ, политолог:
- Поклонников авторитарной модернизации с каждым годом 

все больше, отсюда и рост симпатий к Сталину. Эта ситуация, 
которая показывает, что мы неоднородны, как и любое про-
должающее развиваться общество. Но драка - это украинский 
формат дискуссии, и хорошо бы в него глубоко не входить, 
поскольку мы все видим, какими могут быть последствия.

Владимир МАМОНТОВ, гендиректор 
радиостанции «Говорит Москва»:

- Для одних Сталин - это победа и светлый путь. А для дру-
гих - произвол и расстрелянный дед. Это к реальному Сталину 
вообще не имеет отношения! Борются два мироощущения, 
две убежденности. Но вырастет поколение, которому что 
Сталин, что Черчилль... И драться будут из-за чего-то другого.

Платон БЕСЕДИН, писатель:
- Не только Сталин нас раскалывает, а любое столкновение 

с прошлым: Николай II, доска Маннергейму, Иван Грозный. 
Любые оценки субъективны, нет общего языка, и это деструк-
тивно. Нас пытаются убедить, что все ответы в прошлом, что 
прошлое необходимо интегрировать в настоящее, говорить 
же об этом необходимо только с позиции будущего.

Александр ДЮКОВ, историк:
- История превратилась в актуальную политику. Вместо того 

чтобы говорить о настоящем и будущем, мы предпочитаем 
рассуждать о невозвратно ушедшем прошлом. И даже когда 
разговор заходит о будущем, часто это будущее оказывается 
лишь проекцией вызванных прошлым фобий и чаяний.

Роман ПЛЮТА, глава «Православного союза»:
- Сталин - масштабная фигура российской истории. Наравне 

с Иваном Грозным или Петром Первым. Он управлял страной в 
годы серьезных испытаний. Такие правители всегда вызывают 
диаметральные оценки в последующих поколениях. Но, помимо 
мнения людей, есть и суд истории, и высший суд - божий. А 
в этой драке я скорее на стороне Шевченко.

Матвей, читатель сайта KP.RU:
- Раскалывает не Сталин сам по себе, а споры, по какому 

пути нам идти в будущее...

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 259 тысяч человек

Картина дня: скандал 

Задайте вопросы участникам драки: 
М. Шевченко пообщается  

с гостями Открытой студии Радио «КП»  
(пт. с 17.05 до 18.05 (мск). 

Н. Сванидзе - в прямом эфире  
«Картины недели» (вск. с 12.05 (мск).

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Сванидзе и Шевченко 
подрались из-за Сталина 
в эфире Радио 
«Комсомольская правда»

Ар
хи

в 
«К

П»

На пощечину 
Николая Сванидзе 

(он - справа)  
Максим Шевченко  
(в центре) ответил 

мощным хуком. 
Ведущей Елене 

Афониной (слева) 
оставалось 

лишь призывать: 
«Мужчины,  

что вы творите? 
Успокойтесь!»

56,26 
+ 8 коп.

69,79
- 14 коп.

69,4
+ 1,6%

Елена КРИВЯКИНА

Самые яркие моменты 
беседы историка 
Николая Сванидзе 
с журналистом Максимом 
Шевченко на Радио 
«Комсомольская правда».

Ведущая Елена Афонина:
- Отзыв прокатного удосто-

верения фильма «Смерть Ста-
лина» возобновил дискуссию о 
личности «вождя народов». Мы 
попытаемся разобраться, явля-
ется ли сталинизм болезнью, 
которую надо лечить.

Шевченко:
- Сталинизм, бонапартизм и 

так далее являются не болез-
нью, а историческими заблуж-
дениями, периодом развития. 
Историю нужно изучать, а не 
принимать на истерическую ре-
лигиозную веру. Десятки мил-

лионов людей были убиты при 
Сталине, - говорят публицисты, 
и в том числе Николай Карлович 
(Сванидзе. - Ред.). Депортация 
уполовинила народы. Но есть 
справки НКВД, жертвы этих 
преступлений известны поимен-
но. Зачем нужна демонизация? 
Мы имеем право изучать лич-
ность и деятельность Сталина, 
мы не обязаны повторять тот 
бред, который нам навязывают.

Сванидзе:
- Сталинизм - это болезнь. 

Болезнь дурная. Быть при-
верженцем человека, который 
убил такое количество сограж-
дан, - это дурно. И болезнь эта 
заразная. Ею заражаются мил-
лионы. Доказательство - мой 

собеседник Максим Леонардо-
вич (Шевченко. - Ред.). Еще не-
давно он сталинистом не был. 
А теперь им стал.

Сванидзе:
- Сталин - один из самых 

больших в истории врагов рус-
ского народа. Он уничтожил 
такое количество наших людей, 
что занимает второе место по-
сле Гитлера. Уничтожал вино-
ватых и невиновных. Создал 
систему, основанную на раб-
ском труде и массовом терроре.

Афонина:
- Несколько лет назад Путин 

на Бутовском полигоне сказал: 
«Зачем и кому был нужен тер-
рор?» У вас есть ответ?

Окончание на > стр. 6.

 ■ ИЗ-ЗА чЕГО СЫР-БОР

«Я не плюю на могилы!  
У меня отец воевал!»

 91.0
FM 91.0

FM
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 Евгения ХИЛЬКО

Работу дорожники 
начнут в ближайшие 
месяцы.

Если вы этим летом планируете 
отпуск на Черноморском побере-
жье, запасайтесь терпением уже 
сейчас. На дороге, ведущей к мо-
рю, по сложившейся традиции, 
затеяли большую стройку.   

На подходе к трехуровневой раз-
вязке в районе села Горское доро-
ги Джубга - Сочи возведут новый 
мост через реку Джубга. Сейчас 

там есть двухполосный мост, но бу-
дет еще один, также рассчитанный 
на две полосы. Техника зашумит 
здесь в ближайшие месяцы. Но 
не думайте, что появится виадук 
по мановению волшебной палочки 
- работы завершат лишь к марту 
2019 года. 

Помимо этого, дорожники приве-
дут в порядок и уже существующий 
путепровод.  

- Он уже не справляется с высо-
кой интенсивностью в курортный 
сезон, - говорят в «Автодоре». - 
А строительство нового моста и 
реконструкция существующего 

позволят организовать движение 
по четырем полосам и устранить 
заторы.

И вроде бы хорошие новости, 
да скупую слезу пробивают у ав-
толюбителей. Работы по закону 
подлости снова будут вестись ле-
том, когда все регионы, включая 
самые дальние, едут по М-4 в сто-
рону моря. Пекло, пыль и мертвая 
пробка, от которой щемит в груди, 
ведь море так близко. 

Да, уж сколько говорили миру - 
ну стройте в межсезонье: осенью, 
весной! Да тщетно. В «горячий» 
сезон снова встанем.

В 2018-м дорожники хотят закончить ремонт сразу на нескольких участках 
трассы М-4 «Дон». Речь идет об 11-километровом отрезке, который проходит 
между селами Дефановка и Горское .

- Этот участок через развязку неподалеку обеспечивает транспортный подход 
к Джубге, а также доступность в направлении Сочи, - говорят в «Автодоре». - 
Здесь усилят дорожную «одежду», количество полос увеличится до трех, об-
устроят систему водоотвода, тротуары, освещение, установят барьеры и новые 
дорожные знаки.

Обновить планируют и 35-километровый участок между Архипо-Осиповкой и 
селом Возрождение .

Дефановка

Горское

А-147

М-4

 ■ СКазано!

«Я принял решение не переходить в другую российскую 
команду этой зимой. Во-первых, это было бы не совсем 
правильным по отношению к моему нынешнему клубу - у 
нас всего одно очко отставания в борьбе за место в Лиге 
чемпионов. Во-вторых, я провел в Краснодаре два с поло-
виной отличных года, и считаю, что клуб вправе получить 
достойную компенсацию за мой переход, особенно если 
речь идет о конкурентах. Когда я понял, что этого может не 
произойти, то попросил руководство и агентов прекратить 
любые переговоры на эту тему. Но главным мотивом было 
то, что этот переход мог бы помешать мне реализовать мечту - попробовать себя в 
одном из сильных европейских чемпионатов».

(Федор СМОЛОВ, нападающий «Краснодара» и сборной России, -  
из официального заявления.)

На трассе в сторону Черного моря начинают стройку моста

КоММЕнТаРИЙ МИнСТРоЯ КУБанИ
- Трасса М-4 «Дон» - федерального значения. Изменить сроки 

работ может только «Автодор», - заявили «КП» в ведомстве. - Но 
в соответствии с действующим законодательством мы можем 
написать письмо и попросить перенести ремонт с летнего 
периода на другой. Что мы регулярно и делаем, этот год не 
станет исключением.

Ав
то

до
р

Дмитрий ТУРЧЕНКО

Святыни прибыли 
из николо-
Перервинского 
монастыря Москвы.

Со 2 по 7 февраля в Кра-
снодарском выставочном 
центре на Зиповской, 5, с 
10 до 18 часов все верую-
щие смогут приложиться к 
святыням. 

Принесение ковчегов со-
стоится во втором павиль-
оне в 11 часов 2 февраля. 
Пройдет молебен на начало 
благого дела.

В это время будут ра-
ботать выставки «Кубань 

православная» и «Радость 
Слова». Вход для всех 
свободный. Специальным 
гостем мероприятий ста-
нет литературовед Бо-
рис Тарасов, сообщают 
в пресс-службе Кубанской 
митрополии. Встреча с ним 

начнется 6 февраля в 16 
часов.

Все дни там же можно 
посетить фотовыставку 
«Святитель Тихон, Патриарх 
Московский. К 100-летию 
восстановления патриарше-
ства в России».

 ■ дЕла дУховныЕ

В Краснодар привезли ковчеги с мощами 
Николая Чудотворца и святителя Тихона

М
их

аи
л 

ф
РО
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О
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 ■ а в ЭТо вРЕМЯ

Архипо-Осиповка

Пшада

Возрождение

Текос

Михайловский  
перевал

М-4

М-4

М-4
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Дмитрий КОЗУРОВ

В рамках 
корпоративной 
программы 
«Транснефти» 241 школа 
получит классы физики, 
химии и математики.

- Нередко скла-
дывается ситуа-
ция, когда из-за 
низкого уровня 
знаний по фи-
зике и химии 
школьники от-
казываются от 
выбора данных 
предметов на 
ЕГЭ, - объясняет 
директор департа-
мента управления 
персоналом ПАО 
« Т р а н с н е ф т ь » 
Елена Щурова. - 
Как следствие 
в о з м о ж н о с т ь 
поступления в учебные за-
ведения технических на-
правлений для них закрыта, 
и компания теряет потен-
циальные кадры из числа 
местного населения. Кроме 
того, отсутствие достойного 
школьного образования для 
детей зачастую становится 
проблемой укомплектования 
отдельных производственных 
объектов компании квалифи-
цированными кадрами.

Поэтому компания решила 
поддерживать школы, помо-
гая им с материально-техни-
ческим оснащением учебных 
классов.

ПРИВЕСТИ  
К НОРМАТИВУ

Специалисты компании 
тщательно составляли и 
сверяли список общеобра-
зовательных организаций для 
включения в программу. В 
итоге в нее вошла 241 школа в 
регионах присутствия 13 ор-
ганизаций системы «Транс-
нефть». Предпочтение отда-
вали учреждениям в сельской 
местности. География про-
екта обширна: тут и Урал, и 
Поволжье, и Северо-Запад, 
и Дальний Восток.

Программа рассчитана на 
три года: с 2017 по 2019-й. В 
прошлом году помощь по-
лучили 27 школ, в этом на 
очереди 41, ну а самым мас-
штабным станет третий год 
программы, когда обновлен-
ные классы появятся в 173 
учебных заведениях.

- Стоит подчеркнуть, что 
речь не идет о том, чтобы 
оснастить школы по по-
следнему слову техники. 
Наша задача - оборудовать 
их под нормативы Мини-
стерства образования и на-
уки, - говорит начальник от-
дела обучения и повышения 
квалификации персонала де-

партамента управления персо-
налом «Транснефти» Евгений 
Апаев.

Поначалу нефтепроводчи-
ки хотели только оснастить 
всем необходимым профиль-
ные кабинеты. Но скоро ста-
ло понятно, что этого недо-
статочно. Чаще всего школы 
оказывались в плачевном со-

стоянии - странно 
было бы монтиро-
вать оборудование 

в обветшалых по-
мещениях. 

Поэтому про-
грамму скоррек-
тировали - теперь 
школы не только 
оснащают обо-
рудованием, но 
и проводится ре-
монт.

ШКОЛА ИЩЕТ 
КАДРЫ

Одной из пи-
лотных площадок 

проекта стал поселок Вран-
гель. Причем здесь компания 
не подошла к вопросу фор-
мально, а вникла в проблемы 
школы и помогла их решить.

Местный нефтепорт Козь-
мино стратегически важный 
объект, ведь это конечная 
точка трубопровода Вос-
точная Сибирь - Тихий оке-
ан. Для сотрудников ООО 
«Транснефть - Порт Козь-
мино» здесь построен жилой 
комплекс. Рядом школа № 18 
на 360 учеников, порядка 20% 
из которых - дети работников 
компании. Неудивительно, 
что нефтепроводчики помо-
гают учебному заведению с 
самого основания порта.

В первые годы работы 
предприятия они организо-
вали здесь лицейский класс 
с уклоном в физику и хи-
мию. Но со временем школа 
оказалась в ситуации, ког-
да учить детей этим наукам 
было просто некому: кто-то 

из педагогов переехал, кто-
то вышел на пенсию. Тогда 
предприятие снова пришло 
на помощь.

Школа пригласила педаго-
гов в Козьмино из соседней 
Находки, а «Транснефть - 
Порт Козьмино» помог ре-
шить вопросы с жильем и 
доплатой за внеурочную де-
ятельность.

- Такие меры дали ре-
зультат. Теперь у нас штат 
укомплектован на сто про-
центов, - радуется директор 
школы Ирина Фомина. - В 
прошлом учебном году мы 
впервые за девять лет сдали 
ЕГЭ без пересдач. 61,5% вы-
пускников поступили в вузы.

В этом году в рамках про-
граммы «Транснефти» зда-
ние, возведенное в 1977 году, 
будет полностью реконстру-
ировано.

С НОВЫМИ  
КАБИНЕТАМИ  
УЧЕБНЫЙ ПЛАН МАЛ

В поселке городского типа 
Тумботино, что в Нижегород-
ской области, две школы на 
десять тысяч человек. Школа 
№ 2 на 550 детей долгие годы 
ветшала без ремонта.

- Здание находилось, от-
кровенно говоря, в плачев-
ном состоянии, - признается 
директор школы Игорь Но-
восадов. - В 2013-м за счет 
средств АО «Транснефть - 
Верхняя Волга» был про-
веден капитальный ремонт. 
Нам поменяли системы ото-
пления, канализации, обно-

вили фасад... По сути, школа 
получила новое здание.

Кроме того, тут появились 
спортивные площадки для 
игр в футбол, хоккей и ба-
скетбол.

А три года спустя к 1 сен-
тября в кабинетах физики, 
химии и математики устано-
вили все необходимое обо-
рудование.

- Теперь мы столкнулись 
с другой проблемой. Инте-
рес учеников к этим дисци-
плинам вырос, а количество 
часов, которые отводит на 
них учебный план, осталось 
таким же, - улыбается Игорь 
Васильевич.

Новые классы радуют 
учеников и их наставников 
свежим ремонтом, новой 
мебелью, правильно подо-

бранным освещением. И, ко-
нечно, удобным и полезным 
оборудованием! Электрон-
ную схему можно собрать 
на доске, рассмотреть мель-
чайшие частички вещества 
поможет микроскоп, а инте-
ресный эксперимент можно 
записать на камеру ноутбука, 
чтобы внести его в журнал 
опытов.

Неудивительно, что вы-
бирать химию и физику для 
сдачи ЕГЭ дети здесь стали 
чаще, и уже есть неплохие ре-
зультаты. На счету выпуск-
ника школы № 2 лучший ре-
зультат по единому экзамену 
в районе.

В Приморске Ленинград-
ской области школа всего 
одна. Оборудование для ка-
бинетов точных наук сюда 
поступило в прошлом году. 
Кроме проекторов, приборов 
и реагентов, для кабинетов 
физики и химии нужны осо-
бые условия: специальные 
парты, вытяжной шкаф.

- Даже линолеум какой по-
пало там нельзя настелить, 
он должен отвечать опреде-
ленным требованиям. Ведь 
кабинет химии, например, 
считается помещением по-
вышенной опасности, - рас-
сказывает директор школы 
Василий Мельник. - Все эти 
условия нам помог выпол-
нить «Транснефть - Порт 
Приморск».

1 сентября 2017 года в рам-
ках программы в 27 школах 
13 регионов присутствия 
организаций структуры 
«Транснефть» открылись 
классы физики, химии и 
математики с современным 
оснащением.

- В этих школах 14 тысяч 
учеников, две тысячи из них - 
дети работников компании, - 
отметила Елена Щурова. - 
Мы получили много отзывов 
и благодарственных писем от 
педагогов и местных жите-
лей. Такой отклик говорит о 
том, что эта работа компании 
востребована и необходима.

Тр
ан

сн
еф

ть

С новым оборудованием и учителям вести уроки приятнее.

Тр
ан

сн
еф

ть

Когда учеба в радость

Теперь химия для ребят из скучных параграфов 
учебника превратилась в живую науку, 

которую можно увидеть своими глазами.

Тр
ан

сн
еф

ть

КСТАТИ
Корпоративной программой помощь «Транснефти» школам не ограничивается. Так, за два года в башкирском селе Нагаево на средства АО «Транснефть  - Урал» с ноля возвели совре-менную школу на 1250 детей. В четырехэтажном здании есть все, чтобы учеба была в радость: лаборатории и мастерские, актовый и спортивные залы, кабинет робототехники. До этого местная школа ютилась в старом маленьком здании, учиться приходилось в две смены. 

Елена Щурова
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Владимир ВОРСОБИН

Надо перестать 
говорить  
о Сталине.

Просто перестать.
Вы когда-нибудь видели, 

чтобы люди при споре о 
нем меняли свои взгляды? 
Или хотя бы, задумавшись, 
говорили - да, это аргумент, 
надо подумать…

В любом другом споре 
можно найти смысл - «Спар-
так» - ЦСКА, даже Донбасс. 
Даже Крым!..

Но только разговор за-
ходит о Сталине…

Посмотрите на видео 
(сайт kp.ru) на выражение 
лица Сванидзе за секунды 
до драки. Я таким Николая 
Карловича не видел никог-
да. Концентрированная 
ярость.

А потом, когда после 
холодного четкого удара 
Максима Шевченко начал-
ся скандал, сколько людей 
пошли друг на друга в соц-
сетях?

«Эх, не добил!»  - орут 
те, кто за Сталина и за 
Шевченко. «Молодец, 
Сванидзе, дал пощечину 
сталинисту!» - аплодируют 
соперники.

Меня самого то и дело 

спрашивают: «А ты за ко-
го?» - словно «отец наро-
дов» где-то рядом.

И я снова в который раз 
попытаюсь решить для се-
бя - почему Сталин, давно 
закопанный у Кремлевской 
стены, живее всех живых. 
Думаю, это от того, что не 
решена проблема, которой 
нет в Китае.

Там просто оставили 
Мао Цзэдуна в покое. 
Мол, ошибался Корм-
чий, да, но в итоге Китай 
процветает (по принципу 
- все, что должно случить-
ся, обязательно произой-
дет).

У нас же человек рус-
ский, воспитанный на До-
стоевском, бьется над 

вечной дилеммой - оправ-
дывает ли цель средства?

Помните: счастье все-
го мира не стоит слезы 
ребенка? А жизнь наша 
русская, пропитанная до-
стоевщиной, кристаллизи-
рует две породы людей.

У первой (обычно это 
гуманитарии)  - Сталин не 
просто палач. Он автор 

бездушного механизма, 
перемалывавшего людей 
ради высокой цели. И ни-
что его не может оправ-
дать. Ни Победа, не ин-
дустриализация. «Палач 
должен называться па-
лачом!»

Вторые  - рациональ-
ны. Они считают: исто-
рия требует жертв. Этот 

кровавый налог за свое 
благополучие платили все 
государства, уплатила и 
Россия. За порядок. За 
идею. За мировой статус. 
Они недовольны сегодняш-
ним бардаком и уважают 
Сталина как страшный 
инструмент решения всех 
вопросов.

И мордобитие начина-
ется, когда стороны на-
чинают спорить: сколько 
Сталин погубил народа? 
Сталинист говорит: вра-
нье, расстреляны не мил-
лионы, а сотни тысяч. И 
искренне не понимает - по-
чему под крик «Ах, сотен 
тысяч тебе мало?!» кулак 
разъяренного «Сванидзе» 
летит ему в лицо.

Сталин вытаскивает на 
свет две мировоззренче-
ские системы, которые 
никогда не смирятся с су-
ществованием друг друга. 
Первая - гуманистическая 
- из сказок, где добро по-
беждает зло. А вторая  - 
она почвенная, прагматич-
ная, на которой и стоит 
тысячелетие повидавшая 
всяких палачей Россия.

Окончание. 
Начало  

на < стр. 3.

Шевченко:
- Я не сталинист, не 

защищаю Сталина, я 
протестую против анти-
исторического подхода. 
Десятки миллионов уби-
ты... Сколько конкретно 
людей было расстреля-
но? Цифры!

Сванидзе:
- Вы не на экзамене и 

вы не профессор. А я не 
студент.

Шевченко:
- Но вы лжете в эфи-

ре! Вы читали записку, 
которая была написана 
Хрущеву в 1954 году? 

Сванидзе:
- Я все читал. Большой 

террор - 1937 - 1938 го-
ды. По официальным 
данным, порядка 700 
тысяч расстрелянных.

Шевченко:
- Что это за офици-

альные данные? С 1921 
по 1954 год, согласно 
данным МВД Совет-
ского Союза, к высшей 
мере было приговорено  

642 980 человек. Осталь-
ное - ваши выдумки!

Сванидзе:
- Коллективизация - 4 

миллиона раскулачен-
ных, из них 2,5 милли-
она депортированных. 
В голодомор погибло 
7 миллионов человек, 
миллион человек при 
раскулачивании, под 
миллион - в Большой 
террор. Еще был страш-
ный голод в 1947-м. Та-
ким образом, мы поте-
ряли 9 - 10 миллионов 
человек!

Шевченко:
- По данным НКВД на 

1938 год, сослано было 
997 тысяч кулаков, а не 
2,5 миллиона. Рассказы, 
что в 30-е годы без счета 
стреляли, - это ложь.

В истории каждой на-
ции есть период тер-
рора - в истории моло-
дой английской нации, 
американской, фран-
цузской. Потом нация 
взрослеет. Нам же пред-
лагают постоянно опле-
вывать свою историю.

Сванидзе:
- Сталин сегодня по-

пулярен потому, что 
его имя используют для 
протеста против неспра-
ведливости. Вот бога-
тые - ужо вам Сталин 
будет! Это ложное пред-
ставление. Сталин, если 
бы поднялся из могилы, 
убивал бы всех, косил 
косой. Но чем хуже жи-
вут люди, тем больше 
они будут верить в Ста-
лина.

Говорят про его победу 
в войне, но Сталин уни-
чтожил почти всю вер-
хушку Красной Армии.

Шевченко:
- Но в отличие от дру-

гих СССР на коленях не 
стоял. Он сражался! А 
Николай Карлович плю-
ет на могилы погибших 
под Москвой.

Сванидзе:
- Врешь ты, мерзавец! 

У меня отец воевал!
Шевченко:
- Наши офицеры сра-

жались благодаря ста-
линскому руководству.

Сванидзе:
- Благодаря героизму 

советского народа мы 
сражались. И ты, когда 

говоришь, что я плюю на 
могилы, ты мерзавец по-
следний. Был бы ближе, 
по морде получил.

Шевченко:
- Да пожалуйста, вот 

я. Дай по морде мне. 
Встань и дай! 

(Сванидзе поднимается 
и бьет Шевченко. Шев-
ченко дает Сванидзе сда-
чи. Тот падает.)

Афонина:
- Господа, прекратите 

это безобразие! Вы что 
творите в эфире?

Шевченко:
- Он ударил первым.
Сванидзе:
- Могу повторить.
Шевченко:
- Ну повтори (под-

ставляя щеку под удар). 
Христос сказал - под-
ставлять еще раз!

Сванидзе:
- Нет, нет...
Шевченко:
- Ты просто трус.
Афонина:
- Прекратите немед-

ленно! Я прошу проще-
ния за действия тех, кто 
в этой студии должен 
был сражаться словами.

Картина дня: 

Видео 
скандального 

эфира -  
на сайте kp.ru

Ка
те

ри
на
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Той же ночью мы позво-
нили участникам потасов-
ки. 

- Эфир был очень резкий, эмоциональный, - по-
делился с «КП» Николай Сванидзе.  - Мы оба с 
темпераментом. Хотя до сих пор у нас проблем 
в личных отношениях не было. Но тем не менее 
сейчас возникли. То, что сказал мне Шевченко, я 
счел оскорблением. За то, что не смог сдержать-
ся, я приношу нашей глубокоуважаемой аудитории 
извинения.

- Надеемся, у вас нормально все со здо-
ровьем?

- Да. В этом смысле нормально.

«Не горжусь, 
а скорблю»

А вот что сказал нам  
Максим Шевченко:

- Я сожалею об этом инци-
денте. Но не о том, конечно, 
что дал ответ. Я делал это 
предельно мягко, поверьте, 
я контролировал свои дей-
ствия. Я просто привел его в 

чувство, оттолкнул от себя. Конечно, нельзя дово-
дить ни исторические, ни политические дискуссии 
до такого исхода. Но не я эти страсти накалял и 
не я сыпал угрозами.

Мне просто кажется, что Николай Карлович ни-
когда не получал в ответ, ну вот получил. Хотя я 
этим не горжусь. Я скорее скорблю.

 Извиняться друг перед другом журналисты 
пока не стали.
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 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

И  Шевченко, и Сванидзе вхо-
дят в Совет по правам человека 
при президенте. И главе СПЧ 
Михаилу Федотову пришлось 
извиняться за своих коллег.

- Они были в тот момент жур-
налистами, публицистами, дис-
кутантами, но не членами СПЧ, 
- объяснился Федотов. - Конеч-
но, я хочу от имени совета при-
нести извинения всем тем, кто 
видел это видео или слышал 
передачу, за этот инцидент.

А известного певца Юрия 
Лозу драка лишь опечалила, 
мол, из-за нее все забудут о 
сути спора.

«Сванидзе на 11 лет старше 
и в более легкой весовой ка-
тегории, к тому же выступил с 

пощечиной против кулаков, но 
это не помешало схватке на-
брать в интернете сумасшед-
ший рейтинг. Но самое груст-
ное, что теперь уже никто не 
вспомнит всей беседы, не 
вникнет в суть и не попытается 
оценить аргументированность 
доводов, а будет проматывать 
«всю эту болтологию», чтобы 
посмотреть на одну лишь ба-
нальную драку. Увы», - написал 
он в соцсетях.

«Приношу 
извинения. 
Аудитории»

 ■ ПОСЛЕ ДРАКИ «Я не плюю на могилы! 
У меня отец воевал!»

Почему спор о нем живее всех живых

Дмитрий СМИРНОВ

Пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков на 
вопрос журналистов: «Не будет ли каких-то санкций к дебо-
ширам, ведь оба они члены Совета по правам человека при 
президенте?» пошутил:

- Вот видите, какие мастодонты не могут совладать с эмоциями, 
обсуждая эту тему! Не могут держать себя в руках! А вы еще 
критикуете наше Министерство культуры за то, что они отме-
нили прокатное удостоверение у фильма «Смерть  Сталина».

Дмитрий ПЕСКОВ:
Видите, какие мастодонты  
не могут совладать с эмоциями!

 ■ РЕАКЦИЯ ИЗ КРЕМЛЯ

Подписывайтесь 
на YouTube- 

канал  
Радио «КП» - 

увидите и не такое!

МНЕНИЯ

«Как бы из-за драки  
не забыли сути разговора»

 91.0
FM
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ОТВЕЧЕНО
Ведущая Радио «Комсомольская правда» Елена АФОНИНА:

Вербально их не остановишь!
- Согласна, ведущий за 

все в ответе. Но вам ли, 
уважаемый Владимир Ру-
дольфович, не знать, что 
в накаленной атмосфере 
ток-шоу порой невозможно 
предугадать, что случится в 
следующий момент. Ведь и 
в ваших телеэфирах пота-
совки тоже бывают, несмо-
тря на ваш колоссальный 
опыт. Вспомните хотя бы, 
как в июне 2015 года у вас 
в студии дали волю рукам 
украинские гости Влади-
мир Олейник и Вячеслав 
Ковтун и вам пришлось их 
разнимать. Что же вы тогда 
их «вербально не остано-
вили»?

Не нужно быть психо-
логом, чтобы понять: в 
подобных ситуациях пред-
ложенные вами методы 
воздействия, увы, не всег-
да срабатывают.

Тем  более я все-таки 
женщина (хоть и «истерич-
ная», как вы изволили оха-
рактеризовать мою манеру 

ведения) и вставать стеной 
между  мужчинами мне бы-
ло сложновато. Спасибо 
коллегам, которые заме-
тили потасовку и через 
считаные секунды пришли 
на помощь. Что ж, они, 
по-вашему, должны были 
с брандспойтами заранее 
по углам стоять?..

За 9 лет ведения переда-
чи «Радиорубка» на Радио 
«Комсомольская правда» 

мне приходилось видеть 
всякое, применять вер-
бальные и невербальные 
методы, но эту передачу я 
запомню надолго.

КСТАТИ
И Максима Шевченко, 

и Николая Сванидзе мы 
приглашаем к нам в сту-
дию, чтобы они помири-
лись и пожали друг другу 
руки.

скандал в эфире Радио «КП»

 ■ ВОПРОСЫ КОНСПИРОЛОГИИ

Какие выплаты 
ждут родителей 
малышей 
в 2018 году
О том, как выросли пособия 
в связи с материнством, 
рассказывают эксперты 
Фонда социального 
страхования (ФСС РФ).

Если женщина работает по трудовому до-
говору, то по закону ее работодатель пла-
тит взносы в Фонд соцстраха (ФСС РФ). Из 
средств фонда выплачиваются четыре вида 
пособий по материнству (см. ниже). Причем 
в ряде случаев вместо матери оформить 
и получить выплаты может отец ребенка 
или другой родственник, ухаживающий за 
малышом. Как рассказали «КП» эксперты 
ФСС РФ, в 2018 году размеры пособий 
подросли и на сегодня выглядят так:

✔ Пособие по беременности и родам 
(«декретные») равно 100% среднего зара-
ботка будущей мамы и выплачивается за 
весь период декретного отпуска. Напомним, 
по общему правилу такой отпуск составляет 
140 дней - 70 календарных дней до родов 
и 70 после. Исходя из законодательства, 
предельный размер пособия по беремен-
ности и родам в 2018 году может составить 
282 493,4 руб. за 140 дней декретного 
отпуска, это на 3500 руб. больше, чем в 
2017 году. В случае осложненных родов 
максимальный размер декретных в 2018 
г. составит 314 778,36 руб., а при много-
плодной беременности - 391 455,14 руб.

✔ Пособие при постановке на учет 
в ранние сроки беременности с 1 фев-
раля 2018 г. составляет 628,47 руб. Такое 
пособие выплачивается, если будущая 
мама встает на учет в женской консульта-
ции на сроке беременности до 12 недель.

✔ Единовременное пособие при 
рождении ребенка с 1 февраля 2018 
г. равно 16 759,09 руб.

✔ Ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком до полутора лет равно 
40% среднего заработка мамы либо дру-
гого члена семьи, который находится в 
отпуске по уходу за малышом. Поясним: 
Трудовой кодекс позволяет взять такой 
отпуск вместо матери отцу, работающей 
бабушке, дедушке или другому родственни-
ку. Максимально возможный размер еже-
месячного пособия по уходу за ребенком 
в 2018 году составляет 24 536,57 руб. 
При этом с 1 февраля 2018 г. пособие не 
может быть ниже 3142,33 руб. по уходу 
за первым ребенком и 6284,65 руб. по 
уходу за вторым и последующими детьми.

 ■ ВАШИ ПРАВА

! Еще больше полезной информации 
вы можете найти на сайте kp.ru в 
разделе «Наши права и льготы». 

Свои вопросы о пособиях в связи с 
материнством присылайте на адрес 
dobruhak@kp.ru Мы обязательно отве-
тим на них вместе с экспертами ФСС РФ.

Подготовила Анна ДОБРЮХА.

 ■ ХУК СПРАВА

Сок в лицо 
и удар в челюсть
Игорь ЯКУНИН

Драки в теле- и радиоэфире нача-
лись у нас в 90-е годы, когда пришла 
«всеобщая свобода».

✓ Пионерами физического выяснения 
отношений в прямом эфире стали 18 июня 
1995 года Владимир Жириновский и 
Борис Немцов. В программе «Один на 
один» ОРТ (ныне Первый канал) лидер 
ЛДПР плеснул апельсиновым соком из 
стакана в лицо тогдашнему губернато-
ру Нижегородской области после слов 
Немцова: «Мы вас вылечим: два укола - 
и все!» А тот плеснул в ответ. Ведущий 
Александр Любимов развел драчунов.

✓ 17 сентября 2011-го при записи 
программы «НТВшники» владелец Наци-
онального резервного банка Александр 
Лебедев трижды ударил в лицо основа-
теля Mirax Group Сергея Полонского, 
заявившего: «Я устал, есть желание дать в 
морду». Сидевший рядом сенатор Сергей 
Лисовский не пострадал.

✓ 26 мая 2016-го на съемках ток-шоу 
«Процесс» на канале «Звезда» украинский 
политолог Вячеслав Ковтун, выслушав 
выступление члена «Комитета спасения 
Украины» Юрия Кота о сыне, живущем 
в незалежной, бросил фразу: «Мы узна-
ем, что это за сын». И получил два удара 
в голову. Ведущие Сергей Шаргунов и 
Николай Петров прекратили мордобой.

✓ В ноябре 2016-го на съемках ток-шоу 
«Право голоса» на ТВ Центр польский жур-
налист Томаш Мацейчук заявил: «Укра-
инцы тоже хотят жить, как нормальные 
люди, а не в г...не, как русские». Ведущий 
Роман Бабаян бросил в лицо поляку 
бумаги, а политолог Сергей Михеев по-
пытался вытолкать Томаша вон.

В общем, такие дискуссии случаются у 
нас более 20 лет...

СКАЗАНО
Известный мэтр теле- и радиоэфира 
Владимир СОЛОВЬЕВ: 

В потасовке виновата  
ведущая

- Женщина, которая сидит в эфире и истерично кричит: 
«Что вы делаете!», виновата в этой ситуации. И те, кто 
стал их разнимать, появились уже после драки. За все, 
что происходит в студии, отвечает ведущий. Она должна 
была их вербально остановить и  снизить градус агрессии.
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Елена ЧИНКОВА

Американские 
эксперты 
утверждают, что 
некто неизвестный 
превратил  итоговый 
список российских 
чиновников и 
бизнесменов в 
формальность. 

Вокруг опубликованного 
минфином США «кремлевско-
го доклада» в рамках принято-
го закона «О противодействии 
противникам Америки посред-
ством санкций» продолжает ки-
петь недовольство. Причем по 
обе стороны океана. Так, аме-
риканский влиятельный анали-
тический центр Атлантический 
совет (там работают эксперты, 
политологи, которые выраба-
тывают внешнеполитическую 
стратегию США) обвинил вла-
сти в подмене документа.

- В самый последний момент 
некто высокопоставленный - ни-
кто пока не знает, кто именно, 
- выкинул работу экспертов и 
вместо этого записал имена чи-

новников высшего ранга в рос-
сийской президентской админи-
страции и правительстве плюс 
96 российских миллиардеров 
из списка Forbes. Тем самым 
данный высокопоставленный 
чиновник высмеял правитель-
ственных экспертов, которые 
подготовили иной список. Под-
писав другой вариант доклада, 
глава минфина США взял на 
себя ответственность за это, 
- утверждает старший на-
учный сотрудник Атланти-
ческого совета, экономист 
и специалист по странам 
Восточной Европы Андерс 
Ослунд.

Напомним, в открытую часть 
доклада вошел список из 210 
человек, включая правитель-
ство России в полном составе и 
крупных бизнесменов. Москва 
высмеяла схожесть документа 
с «телефонной книгой» Кремля 
и списком журнала Forbes. А 
в закрытой части доклада, в 
частности, могут быть данные 
об активах родственников мил-
лиардеров и лица с должно-
стью и состоянием поменьше.

На фоне возмущения многих 

конгрессменов и СМИ глава 
минфина США Стивен Мну-
чин пообещал, что вслед за до-
кладом будут и новые санкции.

- Ни в коем случае не надо 
думать, что мы не введем санк-
ции против людей из списка. 
Вы увидите это в течение не-
скольких месяцев. Может быть, 
и месяца, но я хочу быть осто-
рожен с такими обещаниями, 
- объявил в понедельник Стивен 
Мнучин. А во вторник добавил, 
что новые ограничения будут 
основаны на секретной части 
доклада. Состоящей из сотни 
страниц. «Конечная цель - пере-
крыть доходы, поступающие 
российскому правительству», 
- заявили тем временем в гос-
депе.

Тогда давайте посмотрим, 
что говорится на сей счет в 
самом докладе: «Он не явля-
ется санкционным списком, 
и включение физических или 
юридических лиц в данный от-

чет либо в его приложения ни 
в коей мере не может означать 
применение санкций».

И как это понимать? Адми-
нистрация Трампа пытается 
спасти лицо?

- Мы увидели всего несколько 
страниц, а на них ориентиро-
ваться не надо. Планы у разных 
представителей американской 
власти в отношении России - 
разные, поэтому давайте подо-
ждем. Но новые санкции будут 
обязательно, американцы от 
нас просто так не отстанут, 
- уверен директор Фонда  
изучения США им. Рузвель-
та при МГУ Юрий Рогулев. 
- Что касается подмены спи-
ска, то я в это слабо верю. 
Атлантический совет - негосу-
дарственная организация, кото-
рая, возможно, и консультиро-
вала авторов доклада, но это 
не означает, что американские 
госорганы должны принимать 
все ее рекомендации.

Фамилии и должности тех, кто попал 
в «кремлевский список»,  
а также чем грозит его появление  
России - на сайте kp.ru

В Вашингтоне скандал: 

«Кремлевский доклад» могли подменить
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Продолжение. Начало в номерах 
«КП» за 23, 24, 26, 30  

и 31 января c. г. и на сайте kp.ru.
Корреспонденты побывали 

в Благовещенске, пересекли 
границу и подивились нравам  

в китайском городе Хэйхэ. 

ОНИ все прОсчИтывают  
На 100 лет вперед

Оказывается, только в этой китай-
ской глухомани живет сотня долла-
ровых миллионеров, поднявшихся 
на торговле с Россией. Большинство 
из них начинали с русской улицы, 
появившейся посреди Хэйхэ в 1991 
году. Это был плод межгосудар-
ственного компромисса - ки-
тайцам позволили торговать в 
России, а те в знак благо-
дарности - отдали русским 
улочку. Лавочки стоили 
тогда копейки, наши биз-
несмены их скупили. Все 
обставили пышно - пона-
ехали делегации, побрата-
лись, пообнимались. Но скоро 
магазинчики тихо перешли к 
китайцам…

Причем русских никто не гнал. 
Китайские коммунисты отжали 
улицу аккуратно, рыночно…

И нисколько это не удивля-
ет! Таких историй, где русские были 
(наука, искусство, торговля), а потом 
их вдруг не стало, я слышал в других 
местах с миллиард. 

А тут в Китае вдруг нервы. Злость.
«Отчего мы такие недоделанные, - 

разъяренно думал я. - Отчего истории 
эти не вызывают удивления?»

- Все потому, что в бизнесе у нас дети 
генералов и полковников, - объясняет 
местный житель Александр Кожин, 
открывший в Хэйхэ для русских пред-
принимателей бизнес-инкубатор. - 
В Благовещенске, например, одни 
мажоры. Папа-чиновник зачищает 
для ребенка от конкурентов поляну - 
тот мгновенно становится удачливым 
бизнесменом!

- Знакомая история, - киваю, вспо-
миная многочисленных детей высо-
копоставленных чиновников. А из 
Гусейнова посыпались такие осле-
пительные фамилии!..

- Поэтому русские непривычны 
к конкуренции, - говорит бизнес-
коуч. - Они нетерпеливы и рассчиты-
вают сразу разбогатеть. В Китае если 
кто-то скажет: «У меня 1% годовой 
прибыли», остальные воскликнут: 
«Вау! Да ты красавчик!» Потому что 
маленькая прибыль лучше, чем ма-
ленький убыток. Но заметьте - при-
быль только ваша, ее не надо отда-
вать дяде и тратиться на штрафы. А 
у нас…

Так, мол, и пала русская улица. Тер-
пеливые китайцы прочухали, что рос-
сийские продукты лучше китайских 
и что через русскую улицу их удобно 
сбывать - сначала дешевые котлеты, 
потом, когда в Поднебесной народ 
разбогател, - рыбу, крабы. И посте-
пенно выкупили лавочки у уставших 
от конкуренции русских.

- И в чем тут мораль? - взволновался 
Гусейнов. (Он мечтал толкнуть пар-
тию нелегального калининградско-
го янтаря, но побаивался тюрьмы.)

- Не надо приезжать в Китай пару 
раз купить-продать. Здесь люди про-
считывают лет на сто. Представим - 
молодой человек хочет открыть па-
рикмахерскую. Что сделает русский?

- Пойдет за кредитом в банк, - за-
думываюсь.

- (Морщится.) Вот! А китаец погово-
рит с женой. Потом поедет к дедушке 
в деревню, потому что на старте помо-

гают родственники. Они собе-
рут деньги. Их не сильно 

волнует - выгорит ли 
дело у парня. Не по-
лучится - парень по-
теряет лицо, и черт с 
ним... А где ставить 
парикмахерскую?

- Специалисты, маркетинг, бизнес-
план, - пытаюсь угадать.

- Европейцы, слушать противно! - 
смеется Кожин. - Приезжает дед, ста-
вит стул на улице и считает прохожих, 
вычисляя, где их выгоднее стричь. 
Перед открытием парень пройдет по 
кварталу и переговорит со всеми, под-
ружится. У нас, в России, считается, 
что чем больше ты убрал конкурентов, 
тем ты круче. В Китае, наоборот, - чем 
больше людей хотят твоего успеха, 
тем больше у тебя шансов. И когда к 
тебе пойдут проверяющие, пол-улицы 
прибежит тебя предупредить…

КУда НашИМ вХОд ЗапреЩеН
Никогда не думал, что невинное же-

лание пойти в музей может вызвать 
столько проблем.

- В музей?! - насторожился знако-
мый китаец с русским даром речи.

- Ну в Айгуне есть же краеведче-
ский, - как можно равнодушнее го-
ворю. - Люблю музеи. А тут рядом…

Друг моментально теряет свой дар. 
Мрачнеет. И молча исчезает… В го-
стинице переполох. Китайцы сили-
лись нам что-то объяснить, скрещи-
вали руки, мотали головами…

- Вас туда не пустят, - объясняет по 
телефону приятель из Благовещен-
ска. - Вы обидели принимающую сто-
рону. Русским в музей вход строго 
запрещен! Он посвящен Айгунскому 
договору, по котором амурская земля 
перешла России. Там китайцы опла-
кивают потерянные земли, а тут вы…

- Бред! - говорю. - И что за мове-
тон: не пускать русских! Это не по-
добрососедки! Нас, русских патрио-
тов, это нервирует.

- Территориальный вопрос болез-
нен для китайцев. Не нарывайтесь! 

- Угу, - соглашаюсь.
Машина мчала нас к деревень-

ке, где в позапрошлом веке генерал 
Муравьев-Амурский одним росчер-
ком пера завоевал для России терри-
торию величиной почти с Германию.

- Нас, русских, и не пускать?! - вор-
чал по дороге горячий Гусейнов…

штУрМ МУЗеЯ
На третий день я проснулся с ощу-

щением легкого сюра. Это когда ты 
еще не провалился в кроличью нору, 
но уже засунул в нее голову…

Мы ехали через строй матрешек. 
Они толпились у входа в очередной 
китайский развлекательный центр в 
ожидании туристов. Проносились су-
масшедшие и явно чем-то обколотые 
китайские коровы, которые грызли 
что-то в полях при минус 35 (глядя 
на них, мне расхотелось китайского 
молока).

Дорога до Айгуна была к тому же так 
омерзительно идеальна, что вспоми-
нались байки благовещенцев о планах 
китайцев использовать ее для посадки 
бомбардировщиков. А еще - о расстре-
лах чиновников за воровство. Другие 
версии, почему она так хороша, в го-
лову не приходили…

Перед входом в музей мы нервни-
чали, как чернокожие на вечеринке 
куклуксклана.

Один якутский блогер, каким-то 
чудом просочившийся туда, написал:

«Там описано выселение китайцев 
из Благовещенска. Каждый новый 
председатель КНР по традиции дол-

жен посещать этот музей. Также в му-
зее исторические восковые фигуры 
и документы Айгунского договора. 
Посещаемость музея высокая, наро-
ду много».

У ворот началась пантомима…
Но вот беда: трудно ругаться с тем, 

кто улыбается и ничего не понимает. 
Тяжело, когда злость не доходит до 
адресата и портит только твое лицо…

Витя, конечно, не вынес, и пошел 
было воевать с Китаем. Но охрана му-
зея просто заблокировала вертушку 
при входе и начала записывать на теле-
фоны агонию нашего штурма…

- Это они нам мстят за договор! - ки-
пел на обратном пути Витя.

А я вспомнил слова приятеля.
- Для них Айгунский договор - по-

зор, - говорил он. - Надо быть так-
тичнее.

- Слушай, - говорю оскорбленному 
Гусейнову. - Зачем расчесывать межго-
сударственные раны? У них - музей, у 
нас - Дальний Восток… Давай на этом 
остановимся. Будем выше обид.

А сам мстительно полез в интернет 
узнать о судьбе подписантов договора. 
Генерал Муравьев за присоединение 
территорий получил титул «Амур-
ский». Китайского губернатора Ай-
гуна Дзираминга заковали в кандалы.

И боль китайцев проступает даже в 
исторических хрониках...

Чиновник по особым поручениям 
некто Б. Кукель писал:

«Бывший (китайский. - В. В.) губер-
натор под конвоем отправился в Хаба-
ровку и здесь стал ждать прибытия Му-
равьева, рассчитывая, что тот сжалится 
над ним, возвратит Амур Китаю и тем 
спасет его. Жалкое зрелище представ-
лял этот 70-летний старик с тяжелой в 
квадратный аршин колодкой на шее, 
которого я раньше видел окруженным 
почетом и роскошью. Он просил меня 
передать письмо Муравьеву… Я взял 
письмо и с понятной жалостью про-
стился с плачущим стариком, обещая 
рассказать графу о его горьком поло-
жении. Каково же было мое удивление, 
когда я узнал, что это письмо содержа-
ло китайские ругательства и проклятия 
по адресу Муравьева».

В следующем номере «КП» читайте, 
как мы прилетели в Харбин  

в поисках русского мира. 

Хождение по поднебесной

Журналисты «Комсомолки» владимир вОрсОБИН (слева) и виктор ГУсеЙНОв 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам россии  
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай,  
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.
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Как китайские бизнесмены 
вытесняют русских
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Русская улица в Хэйхэ. Когда-то здесь торговали 
товарами из России только русские бизнесмены. 

Теперь товары те же, но торговцы - китайцы.
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Бизнес-коуч 
Александр 
Кожин учит 

русских в Китае 
хитростям 
местного 
бизнеса. 
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Евгений КОНОНОВИЧ

 ■ Самый обсуждаемый документ 
в Беларуси, по которому неработа-
ющие должны были платить сбор, 
прекратил действие. Вместо него 
приняли декрет № 1 «О содействии 
занятости населения» - в помощь 
тем, кто хочет найти работу.

Столько обсуждений, как закон 
«О предупреждении социального иж-
дивенчества», прозванный в народе 
«декретом о тунеядцах», не вызывал 
за последние годы ни один документ 
в республике.  Суть понятна: отрабо-
тал меньше 183 дней в год и не делал 

отчисления с зарплаты в пользу го-
сударства - придется участвовать в 
финансировании госрасходов. Сбор 
был фиксированным - двадцать ба-
зовых величин (около четырнадцати 
тысяч российских рублей).

Так государство пыталось вывести 
на чистую воду, с одной стороны, «те-
невиков», которые не платят налогов, 
с другой - просто бездельников, кто 
работать не хочет, но пользуется все-
ми социальными благами.

- Официальный уровень безработи-
цы в стране невысок - около одного 

процента, - пояснили в Министерстве 
труда и социальной защиты Белару-
си. - Это всего примерно 300 - 450 
тысяч человек. Но они не платят на-
логи, не делают отчисления в Фонд 
социальной защиты. При этом нарав-
не со всеми пользуются бесплатной 
медициной и образованием, полу-
чают коммунальные и другие услу-
ги по субсидируемым государством 
тарифам.

С внедрением в жизнь закона воз-
никли нюансы. В категорию попали 
и те, кто не мог найти работу по ме-

сту жительства или оказался в труд-
ной жизненной ситуации. В итоге 
действие документа приостановили, 
президент поручил его доработать.

Так родился другой закон, с обнов-
ленной концепцией и механизмами 
исполнения. Декрет № 1 «О содей-
ствии занятости населения» уже всту-
пил в силу. Он ориентирует местные 
власти на адресную помощь гражда-
нам в трудоустройстве и на создание 
рабочих мест.
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Распространяется бесплатно

Пилот «МАЗ-СПОРТавто» 
Сергей Вязович - 
о сложной гонке 
и взаимовыручке

ОБЫЧНЫЙ ЧЕЛОВЕК 
НА «ДАКАРЕ» И ПЯТИ 
МИНУТ НЕ ПРОТЯНЕТ

ПОЧИСТИМ РОДНЫЕ 
МУНДИРЫ

ПОДДЕРЖКА ПРИШЛА, ОТКУДА ЖДАЛИ

Твой дом там, где тебя оберегают. У беловежских зубров 
пополнение - корова Рыжуха сбежала с фермы и нашла 
спасение в диком стаде

14

6

Продолжение на стр. 5.

15
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В ПУЩУ ИЗ НЕВОЛИ

НА ПРОРЫВНЫЕ 
ИДЕИ ДЕНЬГИ ЕСТЬ, 
ДА НОВАТОРОВ МАЛО 

Какие перспективы 
у общего рынка 
картофеля
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ наш союз: события,

Николай Алексеев

 ■ Президент встретился в Казани 
с триумфаторами ралли «Дакар» 
и поздравил их с победой.

ГАЛОПОМ ПО БАРХАНАМ
Команда «КаМаз-мастер» под ру-

ководством Эдуарда Николаева в за-
чете грузовиков взяла первое место, 
а экипаж под управлением Айрата 
Мардеева стал бронзовым призером 
гонки. «серебро» же досталось бело-
русам на «Мазах» (об этом читайте 
на стр. 14).

Главе государства показали видео-
ролик с кадрами «Дакара». Гонку при-
знали одной из самых сложных: сорок 
процентов стартовавших так и не до-
брались до финиша, машины перево-
рачивались и даже горели. 

- то, что вам пятнадцать раз удается 
выиграть, - это просто невероятный 
результат, невероятное достижение! - 
сказал Владимир Путин. - «Дакар» 
простым не бывает. Все следят за тем, 
как вы боретесь, с замиранием серд-
ца. Кроме того, что это тяжелая ра-
бота, это еще и опасная работа в пол-
ном смысле этого слова. Хотелось бы 
и дальше видеть ваши успехи. наде-
юсь, так оно и будет!

9 МАЯ НА СВЯТОЙ ЗЕМЛЕ
Владимир Путин и премьер-

министр Израиля Биньямин Нета-
ньяху участвовали в мероприятиях, 
посвященных Международному дню 
памяти жертв Холокоста и годовщине 
полного освобождения Ленинграда от 
фашистской блокады. Посетили Ев-
рейский музей и центр толерантности 
в Москве, пришли на презентацию но-

вого российского фильма «собибор». 
Картина посвящена единственному 
успешному в истории Второй мировой 
войны восстанию пленных в нацист-
ском концлагере собибор в 1943 году.

- 27 января 1945 года советские 
солдаты освободили узников освен-
цима,  - сказал Владимир Путин.  - 
По решению оон именно этот 
день стал вечным напоминанием 
о злодеяниях нацистов. наша па-
мять  - предостережение от любых 
попыток оседлать идею мирового 
господства. Поставленное нациста-
ми на поток массовое истребление 
людей не перестает ужасать и сегод-

ня. Это, безусловно, был ад на земле.
Президент поблагодарил коллегу 

за то, что в израиле бережно хранят 
память о советских воинах. В ближай-
шем будущем в иерусалиме плани-
руется установить мемориал в честь 
подвига защитников и жителей бло-
кадного Ленинграда.

- недавно в нашем парламенте был 
принят закон, который установил осо-
бый статус 9 Мая как Дня Победы над 
нацистской Германией, как особой 
даты израильского календаря, - сказал 
нетаньяху.

О блокадном дневнике Тани 
Савичевой читайте на стр. 8.

Владимир Путин - гонщикам «КАМАЗ-мастера»:

ЭТО ПРОСТО НЕВЕРОЯТНыЙ РЕЗуЛьТАТ!

РИ
А 
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Спортсмены подарили Владимиру Путину модель «КамАЗа»-победителя.

 ■ 25 января, в Татьянин день, 
в казанском Институте фунда-
ментальной медицины и биоло-
гии Владимир Путин провел теле-
мост с ведущими вузами страны.

- Сегодня федеральные универси-
теты задают тот уровень, к которому 
должна стремиться вся система выс-
шего образования, чтобы выпускни-
ки всех вузов могли успешно начать 
карьеру, - сказал президент.

И попросил ректоров больше вни-
мания уделять организации практики 
для студентов и их трудоустройству. 
Учащиеся просили главу государства 
помочь обеспечить академическую 
мобильность, чтобы можно было по-
лучать знания, перемещаясь между 
разными вузами.

- Студенты сослались на Ломоно-
сова. Мы все знаем, что это была 
очень своеобразная мобильность. 
Как известно, Ломоносов пешком из 
Архангельска добрался, - напомнил 
Путин. - Но это до сих пор для всех нас 
остается самым лучшим примером 
стремления к знаниям и к реализации 
своей мечты.

О Дне студента читайте на стр. 12. 

ПРАЗДНИК 
СТУДЕНТА

ЛоМоНоСов -  
отец МобИЛьНоСтИ

БЕ
ЛТ

А

Алексей Никольский

 ■ Проблему-2020 президент 
обсудил с со спикером белорус-
ского парламента Владимиром 
Андрейченко.

БЕЗ ОБМАНА
В России полным ходом идет 

президентская предвыборная кам-
пания. В беларуси время очеред-
ных главных выборов наступит 
через два года. При этом сроки 
президентских и парламентских 
выборов через два года совпада-
ют. о том, как лучше поступить с 
проблемой-2020 - разводить даты 
выборов или провести их вместе, - 
говорили президент и председа-
тель Палаты представителей, 
первый заместитель Председа-
теля Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Влади-
мир Андрейченко.

Решили, что со сроками вы-
боров нужно определиться уже 
в этом году, чтобы кандидаты 
и партии успели подготовиться. 
Александр Лукашенко катего-
рично высказался об информа-
ционных вбросах по поводу до-
срочных президентских выборов:

- В ряде сМи, в интернете пи-
шут, что Лукашенко-де пойдет 
на досрочные выборы. я никогда 
с такими вещами не игрался и не 
собираюсь. никого обманывать 
мы не намерены.

ДЕКРЕТ В ДЕЙСТВИИ
25 января александр Лукашен-

ко подписал Декрет № 1 «о со-

действии занятости населения», 
который уже вступил в силу.

новая версия нашумевше-
го в прошлом году документа 
призвана содействовать трудо-
устройству тех белорусов, кто 
попал в сложную жизненную 
ситуацию, стимулировать тру-
довую занятость и самозанятость 
населения в целом.

Позиция главы государства, ко-
торый был вынужден в «ручном 
режиме» исправлять огрехи чи-
новников, не изменилась:

- Каждый, кто хочет работать, 
должен иметь такую возмож-
ность. не надо говорить, что мы 
должны кого-то переучивать. 
Местные органы власти, которые 
непосредственно контролируют 
рынок труда и видят каждого 
человека, и исполнительные ор-
ганы власти на местах должны 
иметь все полномочия и рычаги 
воздействия для решения данной 
проблемы. 

Подробнее о декрете  
на стр. 1, 5.

Александр ЛуКАшенКо:

ДОСРОчНыХ ВыБОРОВ В БЕЛАРуСИ НЕ БуДЕТ

Президент беларуси встретился с председателем 
Государственного таможенного комитета. Главной 
темой разговора стала защита союзной границы от 
контрафакта. Фальсификат, маркируемый как бело-
русский продукт, больно бьет по экономике страны, 
наносит ущерб репутации ее предприятий. Нередко 
фальсификат путают с товарами, производимыми 
в беларуси из привозного сырья. 

- бывало, что российская пресса высказывала пре-
тензии к белорусским креветкам, икре, еще каким-то 
продуктам. Это хорошо, надо радоваться, что в бе-
ларуси начали выпускать икру, - сказал Александр 
Лукашенко. - Нам надо работать, чтобы претензий со 
стороны россиян было меньше. Активнее развивать 
наше сотрудничество. ведь внешняя граница Союз-
ного государства под брестом, а не под Смоленском.

Проблему контрафакта президент также обсудил 
с коллективом одного из лучших фармпредприятий 
страны «Минскинтеркапс». Эта отрасль в беларуси 
требует постоянного контроля, что поможет обезо-
пасить рынок от «липовых» медикаментов:

- в первом полугодии должна быть создана моно-
полизированная, подконтрольная прозрачная си-
стема производства и реализации лекарственных 
товаров: и отечественных, и импортных. более того, 
оборот лекарств стоит контролировать жестче, чем 
алкогольной или табачной продукции.

Половина лекарств в стране - свои, вырос и экс-
порт. Но президент озвучил еще один вопрос:

- Посредники покупают наши лекарства за рубль, 
продают за десять. Давайте разбираться с этой про-
блемой.

Александр Лукашенко на предприятии «Минскинтеркапс» предложил взять 
под жесткий контроль оборот лекарств и поставить заслон подделкам.

БОРЬБА С КОНТРАФАКТОМ

«НАДо рАботАть!»

10
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕфакты, мнения

ПЕРСПЕКТИВЫ

Иван НИколаев

 ■ МИД России прогнозирует рост по-
тенциала Евразийского союза с при-
соединением Беларуси к ВТО. Осталь-
ные страны «пятерки» уже являются 
членами организации.

- У нас появятся все основания, чтобы про-
двигать интересы не только каждой из пяти 
стран по отдельности, но и всего союза на 
площадке Всемирной торговой организа-
ции, - сказал замдиректора Первого де-
партамента стран СНГ МИД России Сер-
гей Ежов.

Дипломат поставил всем в пример торгово-
экономическое сотрудничество Беларуси 
и России:

- Следует учесть позитивный опыт взаи-
модействия между регионами двух стран, 
в том числе приграничными, и распростра-
нить его на весь Евразийский союз. Там это 
направление пока не получило практическо-
го развития. Считаем, что с привлечением 
Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 
здесь возможно получить такой же позитив-
ный эффект.

В МИД обращают внимание на то, что 
опытом ЕАЭС активно интересуются и дру-
гие страны СНГ. Молдова изучает вопрос 
получения статуса наблюдателя, а страны 
Центральной Азии внимательно следят за 
развитием интеграции северных соседей.

ЧЕТВЕРо оДНоГо жДУТ

Татьяна МЫСова

 ■ С 23 февраля архангель-
ская «Нордавиа» начнет пря-
мые авиаперелеты между 
Санкт-Петербургом и бело-
русской столицей.

Минское направление для жи-
телей Cеверной столицы поль-
зуется популярностью. Рабочие 
командировки, праздники у род-
ственников, да и просто денек-
другой полюбоваться достопри-
мечательностями.

Только в прошлом году через 
аэропорт «Пулково» в Беларусь 
летали почти 250 тысяч человек, 
это на 17 процентов больше, чем 
годом ранее. Пока основным пе-
ревозчиком между Петербургом и 
Минском считается национальная 
авиакомпания «Белавиа». Работа-
ет под завязку. Буквально через 
месяц, 23 февраля, из питерского 
аэропорта запускается еще пря-
мой рейс на Минск архангельско-
го перевозчика «Нордавиа».

- Была обычная процедура 
согласования. Никаких особых 
условий авиационные власти 
Беларуси перед нами не стави-
ли,  - сказал Виктор Аношкин, 
директор по информационной 
политике и корпоративным 
коммуникациям «Нордавиа». - 
Мы будем летать на данном 
маршруте два раза в неделю, по 
пятницам и воскресеньям, на са-
молете Boeing 737 в компоновке 
«полный экономический класс». 
Цена билета в одну сторону бу-
дет начинаться от четырех тысяч 
рублей.

Дешевле, чем в вагоне купе, не-
многим дороже плацкарта. Зато 
какая экономия времени в пути! 
Вместо половины суток - всего 
один час и двадцать минут.

Белорусское направление пла-
нирует освоить и другой россий-
ский авиаперевозчик - «Победа». 
В начале января компания по-
лучила аккредитацию на рейсы 
«Минск - Петербург» и «Гомель - 
Москва». Их запустят после того, 
как российская сторона подгото-
вит самолеты к полету и начнет 
продажу билетов. Тарифы пока 
не анонсируются.

- Минск - это растущее направ-
ление. Только в январе этого 
года было продано на 50 про-
центов больше билетов в Минск 
из Санкт-Петербурга, чем в про-
шлом январе. Минск входит в за-
рубежный топ-10 среди путеше-
ственников из Северной столицы. 
Причин много - лететь недале-
ко, билеты недорогие, загранпа-
спорт не нужен, - говорит Янис 
Дзенис, PR-директор сервиса 
Aviasales.  - Например, сейчас 
самые дешевые билеты «туда-
обратно» предлагает авиаком-
пания «Белавиа» - от семи тысяч 
российских рублей.

Всего между Россией и Бела-
русью крупнейшие авиакомпании 
«Аэрофлот» и «Белавиа» еже-
недельно совершают 132 авиа-
рейса. На белорусского пере-
возчика приходится 83 полета,  
на российского - 49. Ключевые  
города - Москва, Санкт-Петер-
бург, Калининград, Краснодар, 
Сочи, Нижний Новгород и дру-
гие.

из Петербурга в Минск… за час
ВОЗДУШНЫЙ КОРИДОР

Вячеслав ВОЛОДИН, Предсе-
датель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России, 
спикер Госдумы РФ:

- Какие только санкции не 
придумывали против России, 
начиная с 2014 года. Они не при-
вели ни к изменению политиче-
ского курса нашей страны, ни  
к ослаблению ее суверенитета, 
ни к внутреннему разобщению.

Результатом санкционной по-
литики США стало укрепление нашего потенциала. 
Сейчас это очевидно всем. Это видят и партнеры 

за рубежом. За короткое 
время мы прошли колос-
сальный путь импортозамещения в оборонной про-
мышленности, стала расти экономика. Россия встала 
на защиту мира и дала решительный отпор между-
народному терроризму.

Политика ограничений - способ руководства США 
навязывать свою волю другим странам. Поэтому чем 
сильнее будет становиться Россия, тем больше бу-
дет попыток ослабить нашу страну. Новые санкции 
приведут к еще большей консолидации общества.  
С другой стороны, меры, которые хотят предпринять 
США, затронут многие государства, нанесут суще-
ственный ущерб интересам европейского бизнеса.

ОфИцИальНО
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 ■ В Минске пройдет финальное 
заседание по подготовке соглаше-
ния между Беларусью и Россией 
о взаимном признании въездных 
документов.

новый документ заметно упро-
стит иностранцам поездки по Со-
юзному государству. Соглашение 
даст зеленый свет тому, чтобы бе-
лорусские визы давали право ле-
гально находиться на российской 
территории, и наоборот. Получил 
одну визу, а ехать можешь куда 
угодно. 

Правда, и раньше некоторые от-
чаянные путешественники на свой 
страх и риск незаконно пересека-
ли открытую для граждан наших 
стран границу. Особенно это стало 

заметно после введения Беларусью 
пятидневного безвизового въез-
да для иностранцев, когда России 
пришлось усилить контроль на 
стыке двух стран. За прошлый год 
Беларусь посетили около восьми-
десяти тысяч иностранцев из 65 
государств.

- Среди них оказалось около пя-
тисот нарушителей. Периодически 
обмениваемся списками лиц, ко-
торые пренебрегли законом и по-
пытались въехать в Россию, - рас-
сказал начальник Департамента 
по гражданству и миграции мВД 
Беларуси.

В будущем же законопослуш-
ный иностранец сможет спокой-
но пересекать границу, не задава-

ясь вопросом, нарушает он что-то 
или нет. Соглашение будет пол-
нокровным документом, учиты-
вающим все аспекты. Речь в нем 
не только о визах, но и о других 
разрешительных документах с уче-
том чемпионата мира по футболу 
России и вторых европейских игр 
в Беларуси.

После того как межправитель-
ственное соглашение подпишут, 
документ отправится на утверж-
дение в национальные парламен-
ты. Чиновники уверяют, что к ле-
ту все спорные моменты утрясут. 
но до этого момента пересекать 
российско-белорусскую границу 
без разрешений гражданам тре-
тьих стран запрещено.

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

лариса ваСИлЬева

 ■ 30 января в Москве 
глава белорусской дип-
миссии Игорь Петришен-
ко встретился с врио гу-
бернатора Орловской 
области Андреем Клыч-
ковым.

У Беларуси и орловской 
области давние торговые 
связи  - только в январе-
ноябре 2017-го товарооборот 
увеличился на 36,7 процента 
до 93,2 миллиона долларов. 
Но, как говорится, есть еще 
куда расти.

Сотрудничают Синеокая и 
орловщина по двусторонней 
программе, рассчитанной 
на 2016 - 2018 годы по всем 
направлениям. Приоритет - 
сельское хозяйство. орлов-
щина обладает солидным 
потенциалом в плане инсти-
тутов, которые занимаются 
селекцией новых сортов 
растений. Ученые тесно ра-
ботают с белорусскими на-
учными центрами по земле-
делию. Намечены ориентиры 
в сфере животноводства, 
комбайны «Гомсельмаша» 
помогают убирать урожай. 
Не на орловских же рысаках 
пахать?

Экспорт Беларуси в ор-
ловскую область - это жид-
костные насосы, калийные 
удобрения, галька, гравий 

и щебень, а также машины 
для уборки и обмолота, дви-
гатели и электрогенераторы. 
Закупает орловщина и про-
дукты.

На встрече в посольстве 
договорились о поставках 
пассажирской, дорожно-
технической и коммунальной 
техники (МАЗа, «Белкоммун-
маша» и других), а также 
о привлечении белорусских 
специалистов к строитель-
ству. Часть стройматериа-
лов на этих объектах тоже 
будет из РБ. обсуждали 
и сотрудничество в сфере 
IT-технологий.

- Для нас Беларусь - клю-
чевой партнер. Мы ставим 
перед собой амбициозные 

задачи. Готовы диверсифи-
цировать отношения и техно-
логии производства, - сказал 
Андрей Клычков и пригласил 
белорусских коллег в гости. - 
Для орловской области 2018 
год юбилейный - 200-летие 
Ивана Тургенева, 75-летие 
орловско-Курской дуги. Бу-
дем широко отмечать, ждем 
коллег и друзей из Синеокой 
с визитами. И на День поля 
в начале июля - там предста-
вим и покажем нашу техни-
ку, сельхозпродукцию. об-
меняемся опытом.

О встрече в Посольстве 
Беларуси в РФ с руково-
дителями крупных това-
ропроводящих сетей  -  
на стр. 5.

ГоМЕльСКИЕ КоМБАйНы ИДУТ НА СМЕНУ оРлоВСКИМ 
РыСАКАМ
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Андрей Клычков (слева) и Игорь Петришенко обсудили 
планы и наметили новые совместные проекты.

виза без сЮрПриза
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Как идет формиро-
вание единого научно-
технологического простран-
ства Союзного государства, 
насколько эффективны про-
граммы и как будет реализо-
вываться «цифровая повест-
ка»? Об этом «СВ» рассказал 
заместитель председателя 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по экономи-
ческой политике, депутат 
Палаты представителей На-
ционального собрания Ре-
спублики Беларусь.

союзный интерес
- Единое научно-техно-

логическое пространство фор-
мируется буквально с первого 
дня после подписания Догово-
ра о создании Союзного госу-
дарства. Тогда, двадцать лет 
назад, нужно было спасать на-
учные коллективы, предпри-
ятия, восстанавливать связи 
между институтами, вузами 
и учеными, конкретизировать 
направления сотрудничества.

Сферами «союзного» интере-
са стали космос, оборона, без-
опасность, промышленность, 
АПК, медицина, ликвидация 
последствий чернобыльской 
катастрофы. Направления, где 
экономические успехи опре-
деляет научная составляющая.  
IT и цифровые технологии, 
робототехника, био- и нано-
технологии - это сферы, где 
России и Беларуси можно 
и нужно работать вместе, ге-
нерировать новые формы со-
трудничества.

- Законодательная база 
позволяет это сделать?

- Да. А в июне прошлого 
года в Санкт-Петербурге на 
союзном Совете министров 
состоялся серьезный разго-
вор на тему правового поля 
для инноваций. Приняли па-
кет документов «Основные 
направления формирования 
и функционирования едино-
го научно-технологического 
пространства Союзного го-
сударства», «Положение 
о комиссии по формиро-
ванию единого научно-
технологического простран-
ства Союзного государства». 
Утвердили состав комиссии 
и примерный перечень про-
грамм и проектов для разра-
ботки. Мы, депутаты, должны 
поработать над тем, как по-
высить эффективность ис-
пользования союзного бюд-
жета.

МозГоВой ШтУрМ
- В ноябре прошлого года  

в Минске прошел парламент-
ский семинар, посвященный 
формированию единого 
научно-технологического 
пространства. Подведете 
итоги?

- Это был моз-
говой штурм. 

Обсуждали стратегию и так-
тику дальнейших действий 
в этом направлении, пыта-
лись предвосхитить будущее. 
По-моему, семинар удался. 
В нем участвовали и ученые, 
и практики. Все, кто пере-
живает за общую судьбу Бе-
ларуси и России. Прозвучало 
много разных идей, мнений, 
предложений. Мы разрабо-
тали конкретные, адресные 
рекомендации, которые будут 
использованы в работе Парла-
ментским Собранием, Посто-
янным комитетом Союзного 
государства, министерствами 
и ведомствами.

- По какому магистраль-
ному пути надо дальше про-
двигаться?

- Прежде всего выстраивать 
систему взаимодействия на-
учных учреждений, вузов 
и органов госуправления 
России и Беларуси. Продол-
жать совершенствовать за-
конодательство. Узаконить 
Межакадемический совет по 
проблемам развития СГ, соз-
дать условия для трансферта 
и обмена технологиями. На-
ша комиссия по экономиче-
ской политике разработала 
предложения по интеллекту-
альной собственности, при-
знанию патентов и изобре-
тений. Итог любой союзной 
программы  - это продукт, 
промышленный образец, па-
тент. Возникают вопросы: как 
дальше им пользоваться, как 

внедрять в производ-
ство, как получать 
прибыль?

Еще на повест-
ке дня - проблема 

выбора приори-
тетных направ-

лений в работе 
по союзным 
программам, 
где можно 
п о л у ч и т ь 
наибольший 
синергетиче-

ский эффект. Это естествен-
но, поскольку мы идем непро-
торенными путями. Нужны 
программы, которые бы выво-
дили нас в лидеры в выбран-
ных отраслях. Весь спектр 
науки и техники охватить 
невозможно, но в основных 
сегментах мы должны стре-
миться к мировому лидерству. 
Нужно дружить, а не прятать 
друг от друга достижения. Ид-
ти от конкуренции к коопе-
рации, выходить с совмест-
ным продуктом на рынки 
третьих стран. Кроме того, 
нашу стратегию сегодня во 
многом определяют санкции 
в отношении России со сто-
роны некоторых стран. Запад 
никогда не продаст нам со-
временные актуальные тех-
нологии, производственные 
линии. Значит, нужно напря-
гаться самим.

- С точки зрения объек-

тивного наблюдателя, как 
думаете, союзные програм-
мы эффективны?

- Результат реализации боль-
шинства программ - иннова-
ционный продукт на уровне 
мировых разработок. Каждый 
союзный рубль дает большую 
отдачу, чем по обычным госу-
дарственным или федераль-
ным программам. Но поря-
док утверждения «союзных» 
проектов - это уже притча во 
языцех. Не дело, когда доку-
менты между кабинетами чи-
новников ходят по три-четыре 
года. О какой актуальности 
научных разработок можно 
говорить за этот срок?

Парадоксальная ситуация: 
в бюджете есть деньги, но 
очереди из новаторов, желаю-
щих реализовать прорывные 
идеи, - нет. А должна быть! 
Должен быть конкурс на со-
юзные программы.

Владислав ЩЕПОВ:

ДОСЬЕ «СВ»
Владислав Щепов родился 1976 году в Го-

меле. Окончил Гомельский государственный 
университет имени Франциска Скорины, 
магистратуру Академии управления 
при Президенте Республики Бела-
русь. Кандидат экономических на-
ук, доцент. Работал ассистентом, 
доцентом кафедры экономики 
и управления производством, 
деканом экономического фа-
культета Гомельского госу-
дарственного университета 
имени Франциска Скорины. 
Женат, воспитывает двоих 
сыновей.

- Новым направлением работы ста-
новится «цифровая экономика», как 
нам не оказаться в аутсайдерах?

- В Беларуси приняли закон об инве-
стиционных фондах, но как он будет 
работать, пока не ясно. Хотя движе-
ние вперед есть: создан российско-
белорусский венчурный фонд, есть 
пакет проектов. В Парке высоких тех-
нологий это «окно» пробили, интерес 
проявляет и «Фейсбук», и «Гугл», по 
другим направлениям - био-, нанотех-
нологиям, микроэлектронике и т.д., - 
тоже нужно двигаться быстрее.

Есть проблема рискованных проектов. 
Это сфера венчурного финансирова-
ния. Здесь должен быть интерес и бан-
ков, и страховых компаний. Вполне ми-
ровая практика: ученый-исследователь 
должен иметь право на ошибку.

Цифровизация экономики - глобаль-
ный тренд. В Беларуси вот-вот зара-
ботает декрет «О развитии цифровой 
экономики», в России принята програм-
ма «Цифровая экономика». Нам нужно 
вместе работать и на этом фронте, ко-
ординируя усилия. Поле деятельности 
широкое: это и искусственный интел-
лект, и глобальный интернет, и тех-
нологии блокчейн, и другие тренды. 
«Цифровая повестка» утверждена на 
самом высоком уровне, а наша зада-
ча - искать оптимальные решения, как 
ее реализовать. Общие контуры уже 
очевидны.

Примером может служить белорус-
ский Парк высоких технологий. Его 
называют европейской Силиконовой 

долиной, и он работает очень эффек-
тивно. Декрет «О развитии цифровой 
экономики» дает новые стимулы и ме-
ханизмы, чтобы инновационные раз-
работки быстро внедрялись в прак-
тику. Не случайно сами айтишники 
называют декрет «ПВТ 2.0». Факти-
чески создается благоприятная экос-
реда для стартапов. Это большой шаг 
вперед, но это начало. В ближайшей 
перспективе все наши свободные  
экономические зоны и технопарки 
станут платформами для развития но-
вой экономики. Там будет концентри-
роваться талантливая молодежь, туда 
должны вкладываться инвестиции. 
Все инновации обязаны внедряться 
в практику.

- Что еще нужно, чтобы сотрудни-
чество в науке и технологиях углу-
блялось?

- Союзным СМИ нужно больше пи-
сать об этом. Ваша газета и журнал 
«Союзное государство» и другие медиа 
информируют о том, что происходит 
в экономике, политике, культуре, ис-
кусстве. Хотя не хватает серьезных 
аналитических материалов: о работе 
ученых, о достижениях, о результатах 
выполнения наших программ. Мы пока-
зываем итог: создали машину, сделали 
открытие. Вроде просто. А надо пока-
зать процесс, творческий труд. Пробле-
мы были, есть и будут, это нормально. 
Их нужно решать и выходить на новые 
уровни. В этом суть прогресса.

ВЕНЧУРНЫЕ ПРОЕКТЫ И ПРАВО НА ОШИБКУ ЦИФРОВАЯ ПОВЕСТКА
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ДенЬГи нА ПрорыВные иДеи естЬ, 
ДА ноВАтороВ МАло

Техника завтрашнего дня: на выставке конкурса «100 идей  
для Беларуси» студент Белорусского национального технического  
университета Максим Масальский показал модель 
образовательного робота «Роборобер М1».
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕНОВЫЙ ЗАКОН

Продолжение.
Начало на стр. 1.

«НАПРЯЖЕННЫЕ» 
ТЕРРИТОРИИ
Есть, безусловно, откровен-

но отлынивающие от работы, 
есть и «теневики», но много и 
тех людей, которые могут и хо-
тят трудиться, но в их регионе 
найти подходящую вакансию 
непросто. Новый документ, об-
разно говоря, переносит забо-
ту об этих людях на местную 
власть.

- В декрете появляется по-
нятие «территории с напря-
женной ситуацией на рынке 
труда»,  - поясняет министр 
труда и социальной защиты 
Ирина Костевич. - Правитель-
ство будет ежегодно утверж-
дать перечень таких регионов. 
Это позволит направлять туда 
дополнительные средства из 
местных бюджетов на решение 
вопросов занятости населения.

Каким образом? Будет фи-
нансироваться не только соз-
дание новых предприятий, но 
и переобучение безработных, 
есть субсидии для открытия 
своего бизнеса и так далее. Эф-
фективность работы местной 
власти получит новый крите-

рий. Иными словами, госу-
дарство предоставит условия 
и возможности для тех, кто 
ищет рабочее место. 

Ирина Костевич проиллю-
стрировала такую политику 
конкретной цифрой:

- По предварительной оцен-
ке, в 2017 году на новые рабо-
чие места были трудоустрое-
ны семьдесят тысяч граждан. 
Задача на 2018-й - темпы не 
снижать.

ПЛАТА ПО ПЕРЕЧНЮ
В ближайшее время созда-

дут базу данных трудоспо-
собных граждан, не занятых 
в экономике. Список сначала 
сформируют на основе респу-
бликанских информационных 
ресурсов. Затем скорректиру-
ют на местах. Создатели декре-
та утверждают, что сведения 
из базы данных используют в 
первую очередь, чтобы помочь 
людям найти работу. Специаль-
ные комиссии в составе депута-
тов, представителей соцслужб, 
ЖКХ и МВД изучат положение 
каждого, у кого трудовая книж-
ка лежит без дела.

- Задача местных органов 
власти - дойти до каждого, кто 
потенциально попадет в спи-
ски незанятых, предложить им 
помощь в трудоустройстве, - 
уточнил первый заместитель 
министра труда и соцзащиты 
Андрей Лобович. - Если чело-
век попал в трудное положе-
ние, проходит переобучение, 
активно ищет работу, санкции 
его не коснутся. С теми же, 
кто не хочет трудиться, при-
вык жить за счет других, раз-
говор будет короткий. Логика 
железная: в жизни за все надо 
платить.

Принципиальное новшество 
декрета: отмена сбора на фи-
нансирование государствен-
ных расходов. Тем, кто его 
уже успел заплатить, деньги 
вернут. 

Решение для тех, кто нигде 
не работает и трудиться не со-
бирается, все же нашли: им с 
1 января 2019 года придется 
оплачивать субсидируемые го-
сударством услуги по их пол-
ной стоимости. Полный пере-
чень правительство определит 
до 1 апреля этого года.

Тамара КРАСОВСКАЯ, член Комиссии Парламентского Собрания 
по социальной политике, науке, культуре и гуманитарным вопросам:

- Определение территорий с напряженной ситуацией 
на рынке труда - одна из важных новаций декрета № 1. 
Работая в избирательных округах, мы увидели, что не 
везде ситуация с занятостью благоприятная. В отдален-
ных деревнях, где закрываются школы, клубы, умень-
шается количество жителей, проблема трудоустройства 
стоит очень остро. Именно там нужны новые рабочие 
места. На это нацелен и еще один принятый недавно 
пакет документов о либерализации условий ведения 
бизнеса. Чтобы люди могли зарабатывать достойную 
зарплату, нужно создать для этого условия.

Михаил ОРДА, председатель Федерации 
профсоюзов Беларуси:

- Заложенные в документе механизмы предусматривают 
равную социальную ответственность всех граждан. Это чест-
ный и справедливый подход. Каждый, кто может работать, 
должен на равных участвовать в финансировании услуг, 
которые получает. Несправедливо, когда законопослушные 
работники за счет своих налогов содержат тех граждан, кто 
получает теневые доходы. Профсоюзы всегда выступали за 
то, чтобы бизнес был легальным и прозрачным. Потому что 
при использовании серых схем, зарплат в конвертах защита 
работника значительно снижается. Человек лишается справедливой оплаты за 
отпуск, больничный, а в перспективе рискует остаться без пенсионных выплат.БЕ
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ПОддЕРЖкА ПРИшЛА, ОТкудА ЖдАЛИ

Безработица в стране низкая, но есть нюансы. Проще найти  
вакансию в столице и крупных городах, в глубинке -  
места в дефиците.

Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ Закупщики задолжали 
Беларуси за поставленную 
продукцию около полумил-
лиарда долларов. Чтобы 
вернуть деньги, в посоль-
стве прошло совещание 
с руководителями крупных 
товаропроводящих сетей.

НЕТ ХудА  
БЕЗ дОБРА
Ситуация тревожная, но есть 

и хорошая новость: за 2017-й 
белорусский экспорт в Россию 
увеличился на треть.

- Продвижение товаров на 
рынках предполагает раз-
личные инструменты, в том 
числе отсрочку платежей. От-
сюда и дебиторская задол-
женность,  - объяснил вице-
премьер Беларуси Владимир 
Семашко. - Поэтому на фоне 
роста экспорта на 34 процента 
увеличение дебиторской за-
долженности на 13,9 процента 
выглядит все-таки положитель-
ной тенденцией. Благодаря 
этому во многом впервые за 
четыре года вышли из рецес-
сии.

Председательствовал на 
встрече генпрокурор Белару-

си Александр Конюк. В сове-
щании участвовали руководи-
тели расположенных в России 
торговых сетей, организаций-
экспортеров (торговых домов, 
официальных дистрибьюторов, 
представительств), концернов 
«Белнефтехим» и «Беллег-
пром», а также предприятий 

пищепрома Минской области.
- Именно товаропроводящие 

сети - одни из основных источ-
ников просроченной внешней 
дебиторской задолженности. 
На них приходится большая 
часть, - подчеркнул Посол Бе-
ларуси в России Игорь Пе-
тришенко.

В СПИСкАХ  
НЕ ЗНАЧИТСЯ
Зачастую в посольство об-

ращаются с просьбой содей-
ствовать в возврате долгов. Но 
дипмиссия не может гаранти-
ровать результат или уберечь 
экспортера от риска заключе-
ния контракта с мошенниками.

- Надо тщательно проверять 
все документы на стадии за-
ключения договора. Учитесь 
на ошибках других! - советует 
Петришенко.  - Наша фирма 
«АВС» - ее продукция пользу-
ется большим спросом в РФ - 
в августе-сентябре 2017 года 
трижды отгружала продукцию 
в адрес «Белоптторга» (Сама-
ра) на сумму 2,7 миллиона ру-
блей. Оказалось - в никуда. Не 
дожидаясь денег по одной от-
грузке, продолжали отправлять 
товары, а получатель даже 
в арендаторах местного рынка 
не значится! Местонахождение 
должника неизвестно, а фирма 
просит помощи. Еще пример - 
Могилевский завод электро-
двигателей ищет должника-
банкрота. Мы-то поможем, но 
не уполномочены обжаловать 

работу российских судов, хотя 
и находим понимание со сто-
роны Генпрокуратуры России.

Александр Конюк рассказал, 
что Генпрокуратура РБ актив-
но помогает найти должников.

- С МАЗом мы разобрались. 
Он уже не является такой го-
ловной болью, как многие 
другие предприятия. Со все-
ми новыми фигурантами сна-
чала беседуем, чтобы возме-
стили ущерб. Для нас главное 
не кого-то в тюрьму посадить, 
а вернуть деньги государству. 

Прокурор напомнил, что ни-
кто не отменял закон о товар-
ных биржах, которые должны 
заключать сделки, учитывая 
интересы белорусского про-
изводителя. И пообещал, что 
ведомство будет принимать 
самые жесткие меры в отно-
шении нарушителей. Уже готов 
законопроект о несении ответ-
ственности за сделки.

Кстати, на следующий день 
прокурор Беларуси встречал-
ся с генпрокурором России 
Юрием Чайкой.

- Генпрокуратура РФ очень 
помогает. При их содействии, 
Следственного комитета РФ 
и судов мы возвращаем день-
ги в Беларусь, - сказал Конюк.

ТОРг ПЛАТЕЖОм кРАСЕН ФИНАНСЫ
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В магазинах продукты из республики пользуются большим спросом. 
А значит, и мошенники, желающие на этом нажиться, найдутся.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО:

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Счетная палата РФ не-
давно отчиталась: оказыва-
ется, россияне стали мень-
ше выращивать картошки 
в частных хозяйствах. Ово-
щеводы не унывают, мол, 
клубней нам хватит, глав-
ное - сохранить урожай до 
следующего года. О том, что 
сегодня происходит на со-
юзном поле, рассказывает 
исполнительный директор 
Картофельного союза Рос-
сии Алексей Красильников.

ПРОДУКТ 
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ
- Алексей Петрович, один 

из депутатов Парламент-
ского Собрания долго возму-
щался, когда я сказал ему, 
что картофель - основа про-
довольственной безопасно-
сти. А вы согласны, что это 
продукт стратегический? 
Пофантазируем, что будет, 
если вдруг клубни исчезнут 
из меню россиян и белору-
сов?

- С голоду не помрем. Пе-
рейдем на макароны. Кстати, 
это и происходит, когда кар-
тошка дорожает. Но если ее 
вдруг не станет, мы потеряем 
ценный источник витаминов 
и минералов. Корнеплод уни-
кальный. В Австралии как-то 
проводили эксперимент - че-
ловек питался почти одной 
картошкой и остался здоров!

- Сколько ее выращивают 
и съедают за год жители 
России?

- В среднем взрослый рос-
сиянин потребляет 80 - 90 
кило. В этом году, по данным 
Минсельхоза, каждый из нас 
съел чуть больше центнера. 
По приблизительным расче-
там, для еды россиянам на-
до около 11 - 13 миллионов 
тонн. Другой миллион тонн - 
на переработку. Прибавим 
еще два-три на корм скоту. 
А вырастили мы всего, по дан-
ным Росстата, 29 миллионов 
тонн. Вдвое больше. С объе-
мами все в порядке. Проблема 
другая: мы не умеем ее пра-
вильно хранить. Закладываем 
на склады осенью клубни по 
одной цене, а зимой и весной 
достаем остатки и продаем по 
другой. Из-за сезонного де-
фицита цены в итоге растут.

- В Беларуси порой лич-
но президент инспектиру-
ет строительство и ввод 
в строй картофелехрани-
лищ. В России их сколько?

- Это можно будет с боль-
шей уверенностью сказать, 
когда опубликуют результаты 
сельхозпереписи 2016 года. 
По имеющейся у меня ста-
тистике, объемов хранения 
хватает для семи миллионов 
тонн. Но часть их морально 
и материально устарела, дру-
гие используются как попало. 
Почти не осталось овощехра-

нилищ в потребкооперации. 
Не очень радужная картина 
в больших городах. К приме-
ру, емкость баз плодоовощно-
го комплекса города Москвы 
в свое время составляла под 
миллион тонн - 26 хранилищ. 
Сейчас - по пальцам пересчи-
тать, сколько работает по це-
левому назначению.

БЫЛА СЕРАЯ,  
СТАЛА БЕЛАЯ

- Аграрии разве не заин-
тересованы вливать день-
ги в этот бизнес?

- Строительство требует 
немалых средств. Чтобы по-
местить урожай в оптималь-
ные условия, придется выло-
жить 1 - 1,2 тысячи долларов 
за каждый квадрат склада. 
Плюс эффективная венти-
ляция, импортное оборудо-
вание - еще 50 - 60 евро на 
тонну хранимой продукции. 
Не все готовы инвестировать 
в такие дорогостоящие про-
екты. Помочь обещает госу-
дарство. По госпрограмме до 
2020 года планируется ввести 
новые картофелехранилища 
общим объемом 2,5 миллио-
на тонн. Надеемся, что это 
будут помещения с современ-
ным оборудованием. По ста-
рым нормативам картофель 
можно было хранить макси-
мум до 1 июня, но новые тех-
нологии помогают сохранять 
ее без потери качества до по-
ступления на рынок нового 
урожая из южных и централь-
ных регионов. Если построим 
такие - цены будут более ста-
бильными. Кстати, в совет-
ское время умельцы строи-
ли такие склады, что капуста  
и картошка дотягивали в них 
до июля.

- Сколько картофеля Рос-
сия импортирует?

- Примерно от 200 до 500 
тысяч тонн. Зависит от уро-
жая. В основном закупаем 
ранний картофель. На первом 
месте - Египет, затем Китай, 
Пакистан, Израиль, Азербайд-
жан. Кстати, с последней стра-
ной у нас «обмен» - они нам 
привезли порядка 57 тысяч 
тонн раннего картофеля, а мы 
им отправили 26 тысяч тонн 
позднего.

- Как идет торговля с Бе-
ларусью?

- Раньше она была на ше-
стом месте по импорту. За-
возили оттуда всего 19 - 28 ты-
сяч тонн. Но за последние три 
года Беларусь резко скакнула. 
Сегодня это почти 300 тысяч 
тонн. Считаю, что в перспек-
тиве импорт может дорасти 
до полумиллиона. Причина 
в том, что если раньше карто-
фель из Беларуси проходил по 
серым схемам, то последние 
действия Россельхознадзора, 
белорусских коллег и тамож-
ни привели к тому, что весь 
этот объем вышел в светлую 
зону.

- Но и мы отправляем им 
картофель.

- Скорее картофелепродук-
ты. Объемы небольшие. Если 
верить статистике, Беларусь 
у нас за последние три года 
купила чипсов, картофельно-
го крахмала, хлопьев, фри - 
всего вместе 32 тысячи тонн.

- Знаю, что картофель 
фри мы сами закупаем за 
рубежом, вырабатываем 
его мизер.

- Верно. Почти весь заку-
паем в Голландии и Поль-
ше. Хотя через пару месяцев 
в Липецкой области зарабо-
тает большой завод, который 
полностью закроет потреб-
ности нашей страны. Будут 
даже избытки. Поэтому наде-
емся продавать его в Беларусь 
и другим соседям по Евразий-
скому экономическому союзу.

ПРИДИРКИ 
И САНКЦИИ
- На Западе, наверное, не-

довольны тем, что сельское 
хозяйство в России поднима-
ется с колен?

- Так получилось, что боль-
шая часть торговых сетей, 
которые пришли в начале 
2000-х годов в Россию, имела 
зарубежное происхождение. 
Первое время они категори-
чески отказывались работать 
с отечественными поставщи-
ками картошки. Придира-
лись по-всякому - товарный 
вид не тот, сетка не та. Зато 
приво зили картофель из Ев-
ропы. 

В 2013-м, за год до санк-
ций, Россельхознадзор ввел 
временное ограничение на 
поставки картофеля. Европа 
долго возмущалась. Торговые 

сети были вынуждены развер-
нуться к нашим производи-
телям.

- Какая прибыль у карто-
фелеводов нашей страны 
сегодня?

- Около 40 - 50 процентов. 
Самое дорогое в картофеле - 
семенной материал, на не-
го уходит больше четверти 
стоимости. В свое время мы 
разрушили систему элитных 
хозяйств. 

Поэтому семенной матери-
ал мы покупаем. Очень по-
могает Беларусь. Оттуда бла-
годаря союзной программе 
за два года импорт семян вы-
рос в десять раз. Где-то через 
месяц Минсельхоз запускает 
программу по селекции и се-
меноводству картофеля. По-
этому с семенами будет все 
в порядке.

БЕ
ЛТ
А

ПОЧИСТИМ РОДНЫЕ МУНДИРЫ

На сортировке отсекается пятая часть овощей. Совсем негодные идут на выброс, другие - на корм  
животным. До потребителя доходит только качественный продукт.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕВТОРОЙ ХЛЕБ

Виктор СТАРОВОЙТОВ, заместитель ди-
ректора ВНИИ картофельного хозяйства 
имени Лорха:

- В прошлом году мы 
завершили союзную про-
грамму «Инновационное 
развитие производства 
картофеля и топинамбу-
ра». Одна из задач - это 
получение высококаче-
ственного семенного 
материала. В результате 
Беларусь начала постав-
лять в РФ семян больше, 
чем  европейские страны. Получены эталонные 
сорта для переработки в чипсы, сухое пюре, 
крахмал.

В рамках программы разработали и авто-
матическую систему для семенного и продо-
вольственного картофеля. Но до полей агрега-
ты пока не дошли. Стоят без дела на складах 
в Москве и Калуге. Тринадцать комплексов! 
Минсельхоз России почему-то не дает добро. 

Есть новая концепция союзной программы 
по картофелю, но мы хотим идти дальше. Про-
двигать сорта России и Беларуси на рынке 
ЕАЭС. Еще надо провести экспансию на ази-
атский рынок, иначе скоро придем к перепро-
изводству. Что касается рынка Европы, то ЕС 
не очень жаждет пускать нас, защищая своих 
производителей.

На внешних рынках надо продвигать картофе-
лепродукты. Огромные возможности в экспорте 
крахмала. Есть малогабаритные цеха по пере-
работке. Очень удобно. Поставил в маленьком 
хозяйстве, получил урожай, переработал и от-
правил на экспорт.

- Фермеры жалуются, что сети выкручива-
ют им руки. Берут по смешной цене, а пере-
продают втридорога.

- Торговые компании зачастую перегибают 
палку, но, с другой стороны, они - ближайшие 
партнеры сельхозпроизводителя, с точки зре-
ния гарантированного сбыта, - продолжает 
Алексей Красильников. - Средняя оптовая 
цена картофеля прошлого сезона - десять ру-
блей. В первые недели января - 12 рублей. Но 
и сами фермеры не теряются. Помните засуху 
2010 года? Тогда продавали клубни по бас-
нословным ценам и потом целыми колхозами 
джипы покупали. Правда, потом это аукнулось. 
Все бросились растить картошку - в итоге по-
лучили перепроизводство.

- В каком регионе в магазине можно ку-
пить самую дешевую и вкусную картошку?

- Этого никто не скажет, торги идут в мо-
сковском регионе, почти все склады сетевиков 
тоже здесь. Картошка может поставляться из 
Тюмени в Москву, а потом везтись в Чувашию... 
В Чебоксарах зашел в супермаркет, а там кар-
тошка из Москвы и Брянска. Даже местным 
фермерам сделал упрек. Но это механизмы 
логистики торговых сетей. Вообще в лидерах 
по производству в последние годы Брянская 
и Тульская области. Они демпингуют.

- В одной известной сети фастфуда про-
дается огромная картошка. Многие опасают-
ся ее есть, говорят, что это продукт генно-
модифицированный.

- В Европе действует запрет на ГМ-картофель. 
В России выращивание и поставки модифици-
рованного картофеля тоже запрещены законо-
дательно. Можно только для научных целей. 
Большая картошка - это такой сорт. Есть ведь 
беби-картофель, его же никто не пугается?

КОЛХОЗНЫЙ БИЗНЕС

БЕБИ-КлуБНИ И ТАБу НА ГМО

«Дюжина агрегатов 
простаивает без дела!»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ В БЕЛАРУСИ

Алена ПРОКИНА

 ■ Жители Синеокой выращивают в четыре раза 
больше картофеля, чем сами могут съесть.

НАЛЕТАЙ, ПОКУПАЙ
Беларусь - один из ведущих производителей и постав-

щиков картофеля в Европе. На ее долю приходится 4 - 6 
процентов ежегодного мирового объема производства 
клубней. А среди стран СНГ доля  - 13 - 15 процентов.

Россия остается главным покупателем белорусской 
картошки - 84 процента экспорта уходит в регионы 
страны-соседки. Но в последние годы россияне на-
ращивают производство своего картофеля, поэтому 
республиканским фермерам и АПК приходится рас-
ширять географию экспорта. Такая стратегия, уверен 
заместитель министра сельского хозяйства и про-
довольствия Владимир Гракун, помогла удержать 
планку экспорта:

- На зарубежные рынки ушло больше 300 тысяч тонн. 
Молдавия стала брать бульбы больше на 43 процента, 
Азербайджан увеличил закупки в 3,5 раза, Грузия - в 2,5 
раза. Проявил интерес к нашему продукту Казахстан.

В прошлом году производителям, чтобы удержаться 
на внешних рынках, пришлось снизить цену - почти на 
38 процентов. Но эксперты заверяют: такая стратегия 
себя оправдает. Через три года Беларусь планирует 
войти в топ-5 мировых экспортеров картофеля.

НЕ МЕШКИ ТАСКАТЬ
Большой шаг вперед сделан благодаря «Государ-

ственной комплексной программе развития картофе-
леводства, овощеводства и плодоводства на период 
с 2011 по 2015 годы». Перед производителями была 
поставлена задача - увеличить экспорт. Для этого боль-
ше чем на четверть увеличили посевные площади под 
картошку. Белорусские ученые вывели высокопродук-
тивные сорта. Но корнеплоды мало вырастить, их нужно 
сохранить. Для этого возвели новые овощехранилища. 
Теперь белорусы не боятся, что зимой и весной будет 
дефицит картошки, и перестают запасаться впрок «вто-
рым хлебом». В прошлое уходят мешки по полцентнера. 
Теперь самая популярная фасовка - 3 - 5 килограммов. 
Хозяйства идут навстречу: отбирают, моют и пакуют 
картофель. Это приносит дополнительную прибыль.

Такой подход привел к росту урожайности. В Минсель-
хозе подтверждают - скоро будем запросто собирать 
350 центнеров с гектара (сейчас в среднем 317).

СТАВКА НА СЕРЕДНЯЧКОВ
- В государственном реестре Беларуси зарегистри-

ровано 150 сортов картофеля. Но на полях правят бал 
десять. Ими засаживают две трети площадей, - рассказал 

заместитель гендиректора по научной работе Научно-
практического центра НАН Беларуси по картофе-
леводству и плодоовощеводству Вадим Маханько.

Есть в Беларуси и суперсорта, которые дают по во-
семьсот центнеров с гектара! Но они плохо хранятся. 
Продовольственную безопасность обеспечивают «се-
реднячки». Не рекордсмены по урожайности, зато не 
капризничают в хранилищах.

Времена, когда картофель убирали школьники, а пе-
ребирали в хранилищах студенты и аспиранты, ухо-
дят в прошлое. Теперь эти процессы на предприятиях 
и в фермерских хозяйствах механизированы. Значит, 
клубни должны быть крепкими, чтобы выдержать много-
численные манипуляции.

Селекционеры не стоят на месте. Они вывели техно-
логические сорта, которые переживут небрежный сбор, 
засуху и плохие условия хранения. «Топовые» среди 
них: «Бриз», «Скарб» «Янка» и «уладар».

Постоянные испытания белорусских и зарубежных 
сортов доказывают: по многим показателям бульба 
превосходит иностранную продукцию. Белорусская 
картошка лучше адаптируется к непростому клима-
ту, ее нужно меньше обрабатывать химией, да и вкус 
привычнее. Драники выходят отменные. Кроме того, 
бульба более устойчива к болезням. А это важно - из-
за потепления климата на один градус число болезней 
для овощных культур заметно выросло.

Больше всех белорусскую картошку из-за относитель-
но низкой цены и высокого качества любят в Костром-
ской области, Нижегородской, Брянской, Пензенской, 
Тверской, Владимирской, Ивановской. На Сахалине 
последние два года белорусские сорта дают самый 
высокий урожай.

* Бульба - картофель (бел.)

 ■ В республике планируют выпускать чипсы чуть  
ли не всех оттенков радуги.

Фиолетовый, синий, красный… Необычную картошку вырастили 
ученые Научно-практического центра НАН Беларуси по карто-
фелеводству и плодоовощеводству. Она отличается не только 
яркой кожурой, но и цветными прожилками в мякоти. Колоритный 
картофель завоевывает все большую популярность и считается 
элитным. Съесть фиолетовое пюре или синий драник - это не 
только модно, но и полезно. Они содержат антиоксиданты, кото-
рые очищают от токсинов, снижают риск сердечно-сосудистых 
и онкологических заболеваний. Селекционеры обещают, что уже 
через два-три года такой картофель можно будет купить в ма-
газине или посадить на участке. Производители картофельных 
полуфабрикатов ждут с нетерпением урожаев колерного корне-
плода - хрустеть яркими чипсами будет веселее.

- Россияне и белорусы изменили свои предпочтения, - говорит 
Леонид Маханько. - Раньше любили картошку круглую, с желтой 
кожурой и белой мякотью. Сейчас предпочитают овальную фор-
му, желтую или кремовую мякоть. Многим нужно, чтобы картош-
ка не разваривалась. В России половина предпочитает желтый 
картофель, другая - красный. Причем в больших городах ищут 
мякоть желтую, а в сельской местности - белую. Вкусы постоянно 
меняются.

МНЕНИЕ
Евгений АДАМЕНКО, член Комиссии 

Парламентского Собрания по экономи-
ческой политике:

- Ситуация с по-
ставками белорус-
ского картофеля 
в другие страны 
стабильная. Стра-
тегически важным, 
как и прежде, яв-
ляется российский 
рынок. Наша кар-
тошка по праву 
считается одной 
из лучших, поэтому мы обязаны дер-
жать планку. При этом не забывать 
про логику рынка: нужно создавать 
товар с более низкой себестоимостью 
и высокими внешними качествами. Мы 
ведь смотрим в магазине на картош-
ку, как дети на конфету: «обертка» 
и «начинка» должны соответствовать 
друг другу. Наши ученые работают над 
этим. И прогресс есть.
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Цвет картофельный, скажи…
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КСТАТИ

РАСКИНУЛОСЬ ПОЛЕ 
бУЛЬбЯНОЕ*

На рынках 
республики выбор 
клубней огромный  
и цены приятные. 
Ведь, как пел 
Владимир Высоцкий: 
«Картошку все мы 
уважаем, когда  
с сольцой ее намять!»
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Дневник блокаДной памяти

Мария ГРИШИНА

 ■ 27 января 1943 года закончи-
лась одна из самых страшных глав 
Великой Отечественной войны - 
пала блокада Ленинграда. Симво-
лом города, пережившего голод, 
смерть и страдания, стали 14-лет-
няя Таня Савичева и ее блокнот.

война бУДет неДолГой
22 июня 1941 года Савичевы всей 

семьей собирались отмечать день рож-
дения бабушки: мама, Таня, ее сестры - 
Женя и Нина, братья - Леня (Таня на-
зывала его Лекой) и Миша. Но утром 
по радио объявили о войне.

Леня и дяди Тани Василий 
и Алексей отправились в воен-
коматы, но получили отказ. Бра-
та не взяли по зрению, а дяди 
не подошли по возрасту. Тогда 
Леня устроился на завод. Ни-
на рыла окопы с сослуживцами 
по цеху. Женя тайком сдавала 
кровь для раненых. Мама шила 
форму для солдат. Таня с друзья-
ми собирала стеклянную тару для 
зажигательной смеси. Как и многие, 
верили - война будет недолгой.

Однажды после работы не вернулась 
Нина. Все решили, что она попала под 
обстрел. У Нины была почти пустая 

записная книжка с алфавитом для те-
лефонов. Вскоре Таня открыла ее на 
странице с литерой «Ж».

Женя работала на заводе в семи ки-
лометрах от дома. Ходила пешком. Од-
нажды она не дошла. «Женя умерла 28 
дек. в 12.00 час. утра 1941 г.»

Спустя месяц - буква «Б». Бабушка 
от голода была истощена так, что кожа 

свисала. Она умерла 25 января.
Затем - «Л». Скончался Лека. Работая 

по две смены подряд, 24-летний парень 
довел себя до изнеможения. Слова вы-
ведены слитно, то ли в спешке, то ли сил 
оторвать от бумаги карандаш уже не 
оставалось. В следующей записи бук-
вы прыгают: «Дядя Вася...». Не прошло 
и месяца, как заполнилась страница 
с «В», как пришлось вернуться к «Л». 
Дядя Леша умер от голода.

Тремя днями позже, 13 мая, в блок-
ноте появились четыре последние 

страшные строчки. «М»: Мама... 
«С»: Савичевы умерли... «У»: 

Умерли все…
… «ОСТАЛАСЬ ОДНА ТАНЯ»
Из вещей взяла палехскую 

шкатулку с маминой сва-
дебной фатой, венчальные 
свечи и шесть свидетельств 
о смерти, пошла к бабуш-
киной племяннице. После - 
в эвакуацию. На фоне ис-
тощения - цинга, дистрофия, 
нервное потрясение, туберку-

лез. Через 125 дней, 1 июля 
1944 года, девочка скончалась. 

Ей было всего четырнадцать.

УмеРли не вСе
Она ушла, так и не узнав, что не все 

ее родные погибли. Выжили те двое, 

которых Таня почему-то не вписала 
в блокнот. Хотя все были уверены в их 
смерти. Брат Миша получил на фронте 
тяжелое ранение, но выжил. Сестру 
Нину эвакуировали прямо с завода 
и вывезли в тыл - она не успела пред-
упредить семью. Именно она потом 
найдет Танин дневник, который станет 
одним из главных обвинений против 
нацистов на Нюрнбергском процессе.

    
    

    
     

      
       

          
                                  wikimedia.org

Это фото сделали 
всего за несколько 
дней до начала войны. 
Здесь 11-летняя Таня 
Савичева (справа)  
с племянницей 
Машей Путиловской.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕюбилей

Данил СВЕЧКОВ

 ■ 115 лет назад в Екатеринбурге 
родился автор культовых советских 
комедий Григорий Александров.

СЦЕНА КАК 
БОМБОУБЕЖИЩЕ
«Вы такой молодой и уже гений! Как 

это можно?!» - крылатая фраза из «Ве-
селых ребят» спокойно могла бы про-
звучать и в адрес будущего режиссера 
легендарной ленты, когда он только на-
чинал в родном екатеринбурге и мало 
кто мог догадаться, что «из-под его ру-
ки» выйдут такие шедевры советского 
кино, как «Волга-Волга» и «Цирк».

Григорий Александров родился 
в семье горнорабочего. Денег на то, 
чтобы дать мальчику хорошее образо-
вание, у родителей не водилось. Поэто-
му, когда тому исполнилось девять лет, 
отец отдал его в рабочие. Правда, не на 
фабрику, не на завод, а в местный те-
атр (сейчас это театр оперы и балета).

- Маленький Гриша начал работать 
рассыльным, потом стал помощником 
бутафора, осветителя, а также подруч-
ным костюмера и декоратора, - расска-
зывает историк уральского театра 
Юлия Матафонова.

Увидев закулисье, юный Алексан-
дров понял, что не может жить без сце-
ны. Когда после революции в екате-
ринбурге открылись курсы режиссеров 
Рабоче-крестьянского театра, сразу на 
них записался.

«По окончании курсов меня посла-
ли руководить фронтовым театром, - 
вспоминал Григорий Александров  
в своих мемуарах «Эпоха и кино». - 
В революционной III Армии, ведущей 
тяжелые бои с Колчаком, как раз был 
такой. В этом мчавшемся по дорогам 
гражданской войны театре мне до-
велось осуществить свои первые ре-
жиссерские работы. В те времена все 
было очень просто: ночью писали пье-
су, днем ее ставили, вечером играли 
спектакль».

Во время военных гастролей акте-
ры использовали в качестве сцены 
железнодорожную платформу. Она 
же служила им и укрытием на случай 
артиллерийского обстрела. Для этого 
все декорации специально делали из 
толстых листов металла - прямо во вре-
мя выступления актеры могли укрыть-
ся за ними.

НА ПРЕМЬЕРЕ ЗРИТЕЛИ 
ПРЫГАЛИ ИЗ ОКОН
иногда актеры покидали свою 

сцену-платформу и шли со спектакля-
ми по ближайшим деревням. Самое 
первое такое выступление в селе под 
Шадринском закончилось конфузом.

«Мы играли в здании школы. Это 
был первый спектакль в здешних ме-
стах,  - вспоминал Григорий Алек-
сандров. - Зрительный зал был пере-
полнен. По режиссерскому замыслу 
предполагался эффектный финал 
одного из актов. Все действующие 
лица выхватывали сабли и замахи-
вались на зрительный зал, как на во-
ображаемого противника…»

Но вместо аплодисментов актеры 
услышали крики. Опрокидывая ска-
мейки и стулья, неискушенные зри-
тели за секунду все разбежались. Не-
которые так испугались обращенных 
к ним клинков, по воспоминаниям 
режиссера, что выпрыгивали в окна, 
от греха подальше. Война ведь во-
круг.

Спустя год таких гастролей буду-
щий режиссер вернулся домой.

- В екатеринбурге Александров 
встретил хорошего знакомого Ивана 

Пырьева, тоже в будущем известного 
советского режиссера. Вместе они 
создали детский театр, а также клуб 
«ХлАМ», в который входили художни-
ки, литераторы, артисты и музыкан-
ты, - продолжает юлия Матафонова.

Члены клуба занимались тем, что 
боролись с дореволюционным ис-
кусством. Делали они это своеобраз-
но - приходили в театр на постановку 
какого-нибудь классического про-
изведения и устраивали такой шум, 
освистывая актеров, что спектакль 
приходилось останавливать.

«Нас, правда, изгоняли из театра, 
но мало-помалу мы все же приобре-
тали, хотя бы даже и скандальную, 
известность,  - делился Григорий 
Александров. - Директор библиоте-
ки имени белинского разрешил нам 
в определенные дни пользоваться од-
ним из залов, и мы, вывесив четыре 
ярко намалеванные буквы «Х-л-А-М», 

принялись репетировать там пьесы 
собственного сочинения. У нас в хо-
ду были акробатика, музыка, тан-
цы, цирковые номера, которые мы, 
к месту и не к месту, вводили в любое 
представление».

БОСОНОГИЙ КОМИССАР
Зимой 1920 года Александрова 

пригласили работать инструктором 
в театральный отдел Губернского от-
дела народного образования. Среди 
творческой молодежи екатеринбур-
га тогда была мода ходить босиком 
с весны до осени, носить длинные 
волосы и широкие штаны, чтобы под-
черкнуть свое отношение к буржу-
азным порядкам и дорогим вещам. 
Не изменил этой традиции Алек-
сандров и когда занял руководящую 
должность.

«Театральные труппы, приезжавшие 
на гастроли в екатеринбург, разуме-
ется, не знали инструктора губна-
робраза в лицо и, когда я появлялся 
с начальственным видом, бурно воз-
мущались: «Почему этот мальчишка, 
да еще босой, утверждает спектакли?» 
За принципиальное хождение в таком 
виде меня звали в театре «босоногим 
комиссаром», - смеялся режиссер.

Григорьеву пришлось курировать  
в том числе тот самый театр, в ко-
тором он когда-то работал рассыль-
ным. Дела там после революции не 
ладились. Не хватало денег даже на 
простенькие декорации, приходилось 
выкручиваться своими силами. Во 
время премьеры оперы «Демон» из-за 
очередной такой самоделки случилась 
неприятность. По задумке над горой 
Казбек должны были проплывать об-
лака. В театре решили, что изобразят 
их с помощью пара от котла.

«При всех наших ухищрениях пар 
не шел. Тогда мы сообразили заме-
нить его… самоварным дымом. До-
были десять самоваров, поместили 
их внутрь котла и засыпали еловыми 
шишками, - писал в мемуарах Алек-
сандров. - Вначале эффект был потря-
сающий: синие клубы окутали «гору» 
и создали необычайное, сказочное 
впечатление. Но потом дым повалил 
все гуще и гуще».

Вскоре после начала представления 
актеров на сцене уже было не разгля-
деть из-за густой завесы. Затем дым 
повалил и в зал. Спасаясь от него, зри-
тели побежали на улицу. Постановку 
пришлось остановить.

РЕЖИССЕР «ВЕСЕЛЫх РЕБяТ» СТАВИЛ 
СПЕКТАКЛИ ПОд ОБСТРЕЛАМИ КОЛчАКА

ДОСЬЕ «КП»
Григорий Александров (настоящая фамилия - Мор-

моненко) родился в 1903 году. Советский актер немого 
кино, режиссер, сценарист и педагог. В 1917 году окон-
чил Екатеринбургскую музыкальную школу по классу 
скрипки и режиссерские курсы рабоче-крестьянского 
театра. Переехав в столицу, становится актером Мо-
сковского первого рабочего театра Пролеткульта, где 
знакомится с Сергеем Эйзенштейном. Вместе с ним 
участвует в создании нескольких спектаклей и кино-
фильмов, а также снимается у него как актер. В 30-е го-
ды выпускает лучшие свои фильмы: «Веселые ребята», 
«Цирк», «Волга-Волга». Народный артист СССР (1948). 
Лауреат двух Сталинских премий первой степени. Герой 
Социалистического Труда.

О том, что посмотреть туристам в Екатеринбурге, -  
на стр. 16.

В 1921 году Александров вместе со своим то-
варищем Иваном Пырьевым задумали уехать 
в Москву. На их решение повлияла встреча с ак-
терами Московского художественного театра, 
приехавшими на гастроли в Екатеринбург. На-
чальство дало добро.

«Политотдел III Армии решил направить Пырье-
ва и меня в Москву на учебу, - писал в мемуарах 
Григорий Александров. - Нас премировали тро-
фейными шинелями, командирскими шапками 
и сапогами. Взяв командировочные удостовере-
ния и по котомке соли (соль тогда была вместо 
денег, на нее можно было выменять и хлеб, 
и другую еду), мы отправились в столицу».

Поезд постоянно останавливался, так как  
у кочегаров часто заканчивались дрова. Поэтому 

Александрову и Пырьеву нередко приходилось 
идти в лес с топорами и пилами за топливом.

«Последней порции дров хватило только до 
станции Лосиноостровская (теперь город Ба-
бушкин), - делился режиссер. - Оттуда до Ярос-
лавского вокзала шли по шпалам. В котомках за 
плечами были остатки соли - весь наш капитал».

В Москве будущий режиссер стал работать 
актером Московского первого рабочего театра 
Пролеткульта и познакомился с режиссером 
Сергеем Эйзенштейном, в фильмах которого 
он впоследствии снимался, а порой и помогал 
писать для них сценарии. А в 1934 году он снял 
первую музыкальную комедию СССР - фильм 
«Веселые ребята».

Но это уже совсем другая история...

В МОСкВу С кОтОМкОй СОЛИ ВПЕРЕД К ЦЕЛИ

РИ
А 

Но
во

ст
и

Слева направо: режиссеры Григорий Александров, Сергей 
Эйзенштейн, режиссер-мультипликатор, художник и продюсер 
Уолт Дисней, оператор Эдуард Тиссэ, июнь 1930 года.

Слева направо: Григорий Александров, Сергей Эйзенштейн, Уолт Дисней  
и оператор Эдуард Тиссэ. Создатели легендарных советских фильмов приехали  
в США учиться снимать звуковое кино.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ УТРАТА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Людмила Сенчина ушла 
из жизни на 67-м году жиз-
ни после продолжительной 
болезни.

КОБЗОН В ЮБКЕ
Хоть поверьте, хоть про-

верьте... О том, что уже пол-
тора года певица тяжело боль-
на, знали только родные. На 
публике Люся, как она про-
сила, чтобы ее называли, бы-
ла по-прежнему улыбчивой, 
веселой и легкой. Выступала, 
ездила на гастроли, встава-
ла в пять утра и работала до 
ночи. И это с диагнозом «рак 
поджелудочной железы». За 
фантастическую трудоспо-
собность Сенчину прозвали 
«Кобзоном в юбке».

- Никогда она не просила 
отдельную гримерку, - гово-
рит директор БКЗ «Октябрь-
ский» Эмма Лавринович. - 
Хватало ширмы в общей 
комнате. Говорила: «Не беспо-
койтесь, мне будет хорошо!»

Последний раз хрусталь-
ный, по-девичьи юный голос 
Сенчиной звучал на сцене 
«Октябрьского» 30 октября 
минувшего года.

- Людочка уже очень плохо 
себя чувствовала, - со слезами 
на глазах рассказала Лаврино-
вич. - «Милая, понимаю, как 
ты устала, но только от тебя 
будет зависеть, как долго про-
живешь. А сцена помогает», - 
сказала я ей. «Я выйду», - отве-
тила она. И открыла концерт 
в дуэте с Валерием Леонтье-
вым. Никто не догадался, ка-
ких усилий это стоило. Спустя 
два дня Лавринович вновь по-
просила Сенчину выступить. 
К тому моменту Людмила 
Петровна уже почти не мог-
ла вставать. Но пообещала: 
«Приеду». И слово сдержала.

Надеялись на ее твердое 
«приеду» и 29 января на кон-
церте для ветеранов блокад-
ного Ленинграда. Не случи-
лось. За полторы недели до 
смерти Сенчина впала в кому. 
Муж и по совместительству 
директор и продюсер Вла-
димир Андреев не отходил 
от любимой ни на шаг. А 25 
января ее не стало.

Соболезнования в числе 
прочих выразили Президен-
ты России и Беларуси Вла-
димир Путин и Александр 
Лукашенко. Артистку похо-
ронили в Петербурге на Смо-

ленском кладбище, как она 
и завещала.

ВМЕСТО ТУФЕЛЬКИ - 
САПОГ
Сенчину называли и «прин-

цессой», и «серебряным го-
лосом», но чаще - Золушкой. 
Поэт и друг Илья Резник по-
святил ей такие строчки:

«Люда, ангел мой прелест-
ный, помнишь питерский 
денек?

Подарил тебе я песню про 
хрустальный башмачок.

Время шло, летело птицей, 
шла ты смело по судьбе,

И успех прекрасным прин-
цем на коне примчал к тебе».

Примчал - верное слово. По-
сле того как невероятно неж-
ная Сенчина в двадцать лет 
исполнила на «Голубом огонь-
ке» песню «Золушка», на нее 
обрушилась слава. И, как 
отмечают друзья, 
она не уехала до-
мой в карете-
тыкве, а оста-
лась на балу 
и пела еще 
и еще. Ро-
манс «Це-
лую ночь 
с о л о в е й 
нам насви-
с т ы в а л … » 
из телефиль-
ма «Дни Турби-
ных», «Полынь», 
«Добрая сказка», «По 
камушкам»...

Добившись успеха на эстра-
де, Сенчина покорила и го-
лубой экран: вела популяр-
ную музыкальную программу 
Центрального телевидения 
«Артлото». Подоспела и ра-
бота в кино: после фильма 
«Вооружен и очень опасен», 
где Сенчина, похожая на Бри-
жит Бардо, в роли певицы из 
кабаре Жюли Прюдом мель-
кнула в почти эротической 
сцене. Тут же артистка стала 
советским «секс-символом». 
А вот звездная болезнь певи-
цы не коснулась. Ее называли 
не популярной, а любимой.

- Это была настоящая ар-
тистка, но без звездности, - 
рассказала «СВ» Эдита Пье-
ха. - Мы не были подругами, 
как любят говорить про себя 
люди, когда человек, которого 
они знали, уходит из жизни. 
Но я Люсю любила и уважала 

как артистку, красивую 
женщину, скромницу, 

оптимис-
тку. Она 
б ы л а 
светлым 
лучиком 

на нашей 
эстраде. До-

брая, хорошо 
воспитанная.

Для частых поез-
док из Москвы в Петербург 

и обратно Сенчина выбирала 
«Красную стрелу». Двухмест-
ное купе. Смеялась по поводу 
соседей - попадались только 
мужчины!

- Однажды, увидев, что 
рядом едет молоденькая да 
хорошенькая, один из попут-
чиков решил за ней приуда-
рить, - вспоминает Лаврино-
вич. - Но Людочка сняла сапог 
и погрозила им. Сказала: «Ты 
все понял? Ночью буду спать». 
Утром, правда, извинялась за 
резкость.

ЦЫГАНКА, 
МОЛДАВАНКА
Мало кто знает, что Сенчи-

на, невероятная красавица, 
обладательница славянской 
внешности - белокурых волос 
и голубых глаз, была наполо-
вину цыганкой. Мать Сара 
Федорец была украинкой, 
а отец Петр Сенчин  - цы-
ганом молдавского проис-

хождения. Детство Людочки 
прошло в таборе, где жили ее 
дедушка Марко, который но-
сил в ухе большущую серьгу, 
и бабушка Хана. Несмотря на 
то, что отец певицы возглав-
лял местный Дом культуры, 
а мать преподавала в школе, 
девочка появилась на свет… 
на печи! Роды принимал вете-
ринар. Вместо свидетельства 
о рождении выдал клочок бу-
маги. До четырех лет у Сенчи-
ной не было имени. Родные 
называли ее «доця», то есть 
по-молдавски «дочка».

- Бабушка вообще обраща-
лась: «Гей, мэй!», - смеялась 
Сенчина. - «Гей» - типа «Эй!», 
а «мэй» - типа «ой».

Когда девочке было четыре 
года, отец пошел в сельсовет 
ее регистрировать. И нароч-
но записал в свидетельстве 
другую дату - 13 января, а не 
декабря, и 1948 год вместо 
1950-го. Заставил дочку по-
взрослеть на три года на-
рочно. Для того чтобы она 
раньше вышла на пенсию 
и, соответственно, меньше 
работала. Ему хватало жены, 
которая упахивалась так, что 
света белого не видела. Днем - 
в школе, вечером - на огороде, 
ночью - над тетрадками уче-
ников. Имя дочке дали тогда 
же.

ЛЮБОВЬ  
БЕЗ РАЗЛУКИ
Певица была трижды за-

мужем: первый раз - за соли-
стом ленинградского Театра 
оперетты Вячеславом Тимо-
шиным, второй - за лидером 
рок-группы «Цветы» Стасом 
Наминым. И лишь после, 
двадцать лет назад, обрела 
счастье. Третьим супругом 
стал Владимир Андреев. Ее 
продюсер и концертный ди-
ректор.

- Мы попали в капкан и ра-
ды этому, - смеялась Сенчи-
на. - Говорим на одном языке, 
цитируем одни и те же книж-
ки, хохочем.

Болтушку Сенчину мог ути-
хомирить только он. Одной 
фразой: «Петровна, угомо-
нись!»

Живя в центре Петербурга, 
супруги при любом удобном 
случае стремились на дачу. 
Там их соседями были акте-
ры Михаил Боярский и Ни-
на Ургант. Гостей Людмила 
Петровна угощала грибами, 
огурцами собственного за-
сола, которые выращивал ее 
муж Владимир под Выборгом, 
и домашними котлетками. Ве-
селила анекдотами и шутка-
ми. Ее звонкий смех разносил-
ся по всей околице, и вряд ли 
его когда-то смогут забыть….

ДОСЬЕ «СВ»
Людмила Сенчина родилась в 1950 году в украинском селе 

Кудрявцы. Когда ей было 10 лет, семья переехала в Кривой 
Рог. Окончила музучилище имени Римского-Корсакова при 
Ленинградской консерватории, после чего работала в Театре 
музкомедии города на Неве. Затем ушла в эстрадный оркестр. 
Самые известные песни: «Золушка», «Целую ночь соловей 
нам насвистывал…» (романс из телефильма «Дни Турбиных»), 
«Лесной олень», «Полевые цветы»... В 2008 году участвовала 
в телепроектах «Звезды ретро» и «Суперстар-2008», а в 2013 
году - в телепроекте «Универсальный артист». Народная ар-
тистка России.

Владимир ВиНОКУР, эстрадный 
артист:

- Я - сторонник того, чтобы хорошие 
слова говорить при жизни, и достаточ-
но Люсе их сказал. Думаю, она в раю, 
потому что была святым человеком. 
По отношению к родным и близким, 
к окружающим и к искусству. С Люсей 
мы много гастролировали. В 1980 го-
ду ездили в Лейк-Плэсид. Развлекали 
наших спортсменов на Олимпийских 
играх. Тогда собралась артистическая сбор-
ная: Лев Лещенко, Евгений Леонов,  иосиф 

 Кобзон, Лева Оганезов, 
я и Люся  Сенчина. Светлый 
человек, секс-символ нашей 
эстрады и вообще удивитель-
ная артистка. У нее были уни-
кальные голосовые данные. 
И она была добрым и, что се-
годня в дефиците, совершен-
но не звездным человеком. 
О том, что она долго болела, 
не знал. Об этом было мало 

кому известно, потому что Люся была очень 
щепетильна и делилась только радостью.

СЛОВО ДРУЗЬЯМ

ТА
СС
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Людмила Сенчина и в юности, и до 
конца своих дней была красавицей. 
Хорошо выглядеть помогал в том 
числе и свежий дачный воздух.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Михаил ВЕРЕЩАГИН

 ■ Известный режиссер - о работе 
с великой актрисой и советах Марка 
Захарова.

Сергей стал ре-
жиссером и акте-
ром случайно - на 
спор с друзьями 
подал документы 
и оказался зачис-
ленным на теа-
тральный факуль-
тет. Его дипломная 
работа «Мастер и Маргарита» оказа-
лась столь успешной, что не сходит 
с подмостков уже двадцать лет. Еще 
он снимал любимый сериал «Папины 
дочки».

КТО ПАПА У ДОЧЕК?
- Сергей, двадцать лет спекта-

клю. Тут, наверное, уже можно го-
ворить о Книге рекордов Гин несса?

- Со временем замахнемся. Несколь-
ко раз прекращал спектакль, потому 
что были периоды, когда немножко 
и сам уставал - я играю там все 
время. Марк Захаров, у ко-
торого я учился в ГИТИСе, 
сказал: «Не останавливайте 
спектакль, он вас будет кор-
мить много лет. Каждый раз 
совершенствуйте, и он 
будет востребован бес-
конечно».
- Сериал «Папины доч-

ки», который вы ста-
вили,  - завершенный 
проект?

- Завершенный. Но 
до сих пор сериал по-
казывают даже за 
границей. Немец-
кая компания его 
закупила, и изра-
ильская, и еще 
кто-то... Это 
уникальное сте-
чение обстоя-
тельств, где Бог 
стоял над этим, 
может, потому что 
там дети - главные 
герои. Первый раз 
я цинично так изна-
чально отнесся: начну 
сериал, а потом дайте 
мне возможность вовре-
мя уйти. Но все замеча-
тельно сложилось, когда 
так тяжело и интересно 
было работать, снимали 
днями и ночами - и Пу-
говка ночами могла ра-
ботать...

- И родители были не 
против?

- Они были счастли-
вы присутствовать на 
съемках. У Кати уни-

кальные родители, совсем не из тех, 
кто пихает своего ребенка, чтобы баб-
ло заработать.

«ГАМЛЕТ»  
ДЛЯ МАРКОВНЫ

- Сериал про Гурченко насколько 
близок к реальной истории?

- Фильм про Люсю Гурченко 
биографичный, по трем ее кни-
гам. Мы были с ней дружны. 
Начали обсуждать участие ее 
в «Гамлете». Выяснилось, что 

она никогда не играла в клас-
сике. Это так стран-
но для меня: почему?  

Как это может быть? Она го-
ворила: «Сережа, меня никто 
не приглашал!» Как такое воз-
можно? Она умная, чуткая, 
глубокая, с юмором. Я пред-
ложил: «Сыграете Гертруду?» 
Начали разбирать роли, а через 

полгода ее не стало.
- Успели признаться ей  

в любви?
- Нет. Как это ни смешно, она это 

сделала большее число раз. Я - наме-
ками, она напрямую. Мама говорит, 
меня с пяти лет, когда появлялась на 
экране Гурченко, не оттащить было 
от телевизора. Я не знаю почему. Не 
помню каких-то эмоций в пять лет 
и не понимаю, почему так было. Но 
когда я ее увидел вживую, понял, что 
все эти детские чувства были не зря. 
Это не Пугачева…

Я никогда не видел ее жуткий ха-
рактер, мне только рассказывали, 
какой она бывает, и в книжке своей 

она писала: я ужасная. Все время 
говорил ей: покажите мне свой 

ужасный характер. Я никогда 
не мог перейти с ней на «ты». 

Не мог ее Люсей назвать, в крайнем 
случае Марковной, сокращенно.

Сколько за год знакомства она да-
ла рассказов, историй, это была фан-
тастика, но мы ничего не успели со-
творить вместе, хотя репетировали 
«Гамлета». Но так надо, значит. И этот 
«Гамлет» будет посвящен ей. С Инге-
боргой Дапкунайте и с Таней Васи-
льевой. Здесь должно быть не просто 
«я играю роль», а «играю то, что при-
думала Гурченко».

- В сериале «Людмила Гурченко» 
главную роль сыграла Юлия Пере-
сильд. Почему именно она?

- Долго искал, кто будет играть, 
столько актрис прошло перед глаза-
ми, я понимал, что никто из них не 
сможет сыграть Гурченко. И вдруг 
в интернете выскочила Юлина фо-
тография. И я понял - она. Для меня 
было важно и отношение к Людмиле, 
а она сказала: «Я обожаю ее».

РОМЕО СПАС ДЖУЛЬЕТТУ
- Финал каких мировых произведе-

ний хотелось бы изменить?
- Я пытался, например, «Ромео и 

Джульетту» изменить. Был другой 
финал, когда мы со студентами ре-
петировали - герои выживали, они 
разыгрывали со священником и инс-
ценировали для всех свою смерть. 
И когда их уже признавали умерши-
ми, они сбегали... Все время хочется 
хеппи-энда.

- В Беларусь собираетесь?
- Были с «Ромео и Джульеттой» 

в Минске, поедем с «Мастером и Мар-
гаритой». Там потрясающая публика.

Екатерина БАРАНОВА

 ■ В Стране восходяще-
го солнца установят бюст 
белоруса  - незаурядно-
го лингвиста, дипломата, 
автора первого японско-
русского словаря Иоси-
фа Гошкевича. Появится 
он в городе Хакодате, где 
тот в 1858 году организо-
вал и возглавил диплома-
тическую миссию.

Иосиф родился в 1814 году 
в селе Стреличеве Речицкого 
уезда Минской губернии (ны-
не Хойникский район Гомель-
ской обл. - Ред.), глухом по тем 
временам уголке. Сын батюшки 
сельской церкви, конечно, не 
мог нарушить традицию семьи 
и окончил духовную семина-
рию в Минске, затем Духов-
ную академию в Петербурге. 
Но его увлеченность науками 

выходила за рамки рутинных 
семинарских занятий.

Способности молодого свя-
щенника заметили, и его коман-
дируют в составе Российской 
духовной миссии в Китай. Там 
он проводит почти десять лет. 
Способность к языкам проло-
жила дорогу в Азиатский де-
партамент российского МИДа. 
В Японию он отправился с ад-
миралом Евфимием Путяти-
ным на борту фрегата «Палла-
да», где оказался в компании 
с писателем Иваном Гонча-
ровым.

Не привыкший терять вре-
мя даром Путятин предпринял 
гидрографическое обследова-
ние. На восточном побережье 
полуострова он обнаружил об-
ширную бухту, которую назвал 
именем адмирала Лазарева. 
Показательно, что один из зали-
вов получает имя Гошкевича. 
В лондонской «Таймс» второй 

половины XIX века можно най-
ти упоминания и о Port Lazarev, 
и о Goshkevich Bay.

«Паллада», чтобы не доста-
лась врагу, была затоплена 
в устье Амура. На смену ей 
экспедиция получит «Диану». 
Во время мощного шторма 
калека-корабль идет ко дну. 
Пятьсот человек спасаются 
и более полугода живут в ры-
бацкой деревушке Хэда, соо-
ружая новое судно. Среди них 
Гошкевич, который повстречал 
буддийского монаха Татибану 
Косай. В середине 1856 года 
началась их активная работа 
по созданию первого японско-
русского словаря. За это со-
вершенно уникальное издание 
Гошкевич был удостоен Деми-
довской премии Российской 
императорской академии на-
ук, которую часто называют 
российским вариантом Нобе-
левки.

Имя Гошкевича блиста-
ло среди таких знаменито-
стей, как хирург Николай 
Пирогов, химик Дмитрий Мен-
делеев. Его научный триумф 
венчало участие в крещении 
Татибаны. Японец стал Влади-
миром Иосифовичем Ямато-
вым. Фамилия - производное 
от названия древней Японии, 
а отчество, скорее всего, сви-
детельство, что его крестным 
был Иосиф Гошкевич.

Гошкевичу, главному и един-
ственному российскому дипло-
мату в Японии, пришлось в 1861 
году расхлебывать острый кон-
фликт между двумя странами. 
Это был период бурного про-
движения русских в Амурской 
области и в Приморье. Лихачев 
в гостях у Гошкевича принял 
решение выставить военный 
пост в заливе Посьета, опере-
див подписанный 14 ноября то-
го же года в Пекине договор, 

по которому России отошло 
все нынешнее Приморье.

Гошкевич был первым и по-
следним русским дипломатом, 
получившим аудиенцию у япон-
ского сегуна. В сентябре 1962 
года его принял верховный 
военный правитель Японии 
Токугава Иэмоти.

В Петербург из Японии он 
вернулся в 1865 году. О рево-
люции 1867 - 1868 годов узнал 
уже в своей родной Беларуси, 
в селении Мали неподалеку 
от Островца. Там он будет ра-
ботать над книгой о «корнях 
японского языка», женится на 
дочери отставного полковника 
и у него родится сын, которого, 
как и отца, назовут Иосифом.

Бабочка по-японски - чё 
(cho).

СВЕжИй НОМЕР

Часть тиража бесплатно 
распространяется в фирменных 

магазинах «КомсомольсКой 
правды» в мосКве 

и представительствах «Кп» 
в регионах. журнал полуЧают Краевые и областные библиотеКи в россии и беларуси, общества российсКо-белоруссКой дружбы. ЭлеКтронную версию свежего и ранее вышедших номеров можно 

найти на сайте
postkomsg.com/ 

soyuznoe_gosudarstvo

ГДЕ НАйТи ЖУРНАЛ

личностьКАК ПО-ЯПОНСКи «бАбОЧКА»?

НЕ МОГ НАзЫВАТЬ ГУРЧЕНКО ЛюСЕй
Сергей алдонин:

В феврале обе наши страны будут 
праздновать 100-летие Вооруженных 
сил. За век армии Беларуси и России 
изменились кардинально. Одной их 
главных сил стала военная авиация,  
а настоящей армейской элитой –  
летчики, к которым с недавних 
пор прибавились девушки. В этом 
учебном году Краснодарское высшее 
военное авиационное училище 
впервые приняло представительниц 
прекрасного пола. На обложке – 2 из 
16 счастливых красавиц-курсанток.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ДЕНЬ СТУДЕНТА

Юлия КОНОВАЛОВА

 ■ Ее и до сих пор по привыч-
ке то и дело называют «тетя 
Таня» на улице - так повелось 
еще со времен «Спокойной 
ночи, малыши!». Актриса  
и телеведущая рассказала 
«СВ», какая роль сделала ее 
известной, как поместилась 
в самое узкое платье, и по-
делилась секретом красоты.

ДИКА, ПЕЧАЛЬНА, 
МОЛЧАЛИВА

- Недавно все студенты 
отмечали Татьянин день. 
Своим этот праздник счи-

таете?
- Меня назвали в честь пуш-

кинской героини. Строчки 
из «Евгения Онегина» прям 
про  меня:
«Итак, она звалась Татьяной.
Ни красотой сестры своей,
Ни свежестью ее румяной,
Не привлекла б она очей.
Дика, печальна, молчалива,
Как лань лесная боязлива,
Она в семье своей родной
казалась девочкой чужой».

В то время Пушкин для 
нас был практически всем! 
Поэтому каждую вторую 
девочку называли Таней.  
В ГИТИСе на курсе из девяти 
девочек -  шесть Татьян и од-
на Ольга. Конечно, я знала 
поэму наизусть. А в Татья-
нин день мой телефон раз-
рывается с раннего утра. 
Это как второй день рож-
дения.

- Помните, как сами ста-
ли студенткой ГИТИСа?

- В пятнадцать лет за ком-
панию с подружкой пошла 

в театральный кружок. На-
чала заниматься. Серьезно об 
актерской профессии не по-
мышляла. Жила тогда в Ста-
линграде. Написала письмо 
в ГИТИС, а когда пришел ответ 
с приглашением на экзамены, 
была безумно удивлена. Поду-
мала, что это судьба! Звезды 
сошлись.

- Конкурс был большой?
- Сотни людей! На экзамен 

запускали по десять человек. 
И когда выходила очеред-
ная девушка и читала какой-
нибудь «выгодный» женский 
монолог из классиков, про-
фессора засыпали. Я выбрала 
отрывок из сказки «Гадкий уте-
нок». Трогательный момент, 
когда он в первый раз видит 
лебедей. Как я перед прием-
ной комиссией. Прониклись... 
И меня приняли!

- Еще в студенчестве успе-
ли в шести фильмах снять-
ся, в том числе и в любимой 
миллионами картине «Здрав-
ствуйте, я ваша тетя!».

- Рабочее название фильма, 
«Кто есть кто», мне больше 
нравилось. Потом почему-
то его переделали. Роль 
компаньонки-миллионерши - 
моя самая маленькая роль 
в кино! Даже слов почти не 
было. Молча стою, улыбаюсь, 
смотрю куда-то. Вот и все! Ре-
жиссер Виктор Титов почти 

не обращал на меня внимания. 
Но именно эта моя героиня 
стала знаменитой.

Интересно, что эту роль сна-
чала должна была играть Ана-
стасия Вертинская. В послед-
ний момент она отказалась. Но 
костюм уже был сшит. Анаста-
сия славилась своей фигурой. 
Стройная, тоненькая, с точе-
ной талией. Я очень пережи-
вала, подойдет ли мне ее пла-
тье. К счастью, село идеально. 
Даже выдохнуть с облегчением 
место еще осталось. Костюмы 
из фильма «Здравствуйте, я ва-
ша тетя!» - до сих пор в музее 
телевидения.

- Мужчины были в восторге 
от вашего образа...

- По сей день слышу: «Когда 
я тебя увидел на экране, был 
поражен! Не бывает такой 
удивительной внешности!» 
Безусловно, мне это приятно. 
Я и сама, когда смотрю это ки-
но, думаю: «Вау! Какая я все-
таки была хорошенькая!»

ПАРИКМАХЕРы 
СТРИГЛИ  
«ПОД ТЕТю ТАНю»
- Многие до сих пор по при-

вычке называют вас не ина-
че как «тетя Таня», памя-
туя о том времени, когда вы 
вели программу «Спокойной 
ночи, малыши!».

- Сначала была ведущей 

«Будильника». Пересни-
малась там с шикарными  
актерами: Леонидом Броне-
вым, Михаилом Глузским. 
Возможно, в кино я бы с ни-
ми никогда не пересеклась! 
Они приходили, потому что 
им нравилось дурачиться  
в этой программе, да и плати-
ли неплохо. Потом появились 
«Спокойной ночи, малыши!».

Мне нравилась такая ра-
бота. Но заниматься этими 
проектами можно было толь-
ко в свободное время. В вы-
ходные или после основной 
работы в новостях. Я жила 
практически без выходных. 
Но телевидение сделало ме-
ня известной. Через три года 
я уже открывала Олимпиаду 
в Москве. А в салонах красо-
ты клиентки требовали под-
стричь их «под Веденееву».

- Наверняка есть свой ре-
цепт красоты и хорошего 
настроения!

- Красота - это работа. Чем 
раньше начнешь за собой сле-
дить, тем лучше. Стараюсь не 
есть всякую гадость, много 
спать. Но главное - не пере-
ставать мечтать. Я, напри-
мер, обожаю путешествовать. 
Причем не обязательно ехать 
в Париж. Надо увидеть пла-
нету, на которой ты живешь. 
Жизнь кончится, а что ты уви-
дел кроме своего огорода?

Татьяна ВЕДЕНЕЕВА:

НА эКзАМЕНАХ В ТЕАТРАЛЬНый 
быЛА ГАДКИМ уТЕНКОМ
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ОТ СЕССИИ ДО СЕССИИКАДРИЛЬ, МЕТАНИЕ ВАЛЕНОК И СъЕДОбНАя зАЧЕТКА
 ■ Учащиеся со смаком от-

метили Татьянин день.

Тяжело в учении - легко... на ка-
никулах! Зимняя сессия позади, 
а значит, пора праздновать День 
студента. Тут уж даже зубрилы 
пускаются во все тяжкие.

В Алтайском госуниверситете 
решили, что главное на праздни-
ке - правильный торт. Испекли ги-

гантскую «зачетку». Угощала им-
ператрица Елизавета Петровна! 
Именно она в 1755 году учредила 
первый российский университет 
как раз 25 января. Небесная по-
кровительница этого дня святая 
Татьяна с тех пор помогает всем 
студентам. Старшекурсники сразу 
придумали поверье, мол, съешь 
кусочек, и к экзамену можно не го-
товиться - «пятерка» обеспечена.

Не стали скромничать с уго-
щением и в Туле. После тради-
ционных соревнований по мета-
нию валенок стол для «грызунов 
гранита науки» накрыли прямо в 
Кремле. Главный сюрприз при-
готовили студенты кулинарного 
колледжа - 25-метровый пирог. 
Достойный ответ поварам дали 
учащиеся Болоховского машино-
строительного техникума. «Вы-
растили» интерактивное «Дерево 
дружбы», охотников загадать же-
лание на следующую сессию на 
его листьях было хоть отбавляй.

Культурнее всего отметили 
праздник в Петербурге. В Поли-
техническом университете устро-
или бал. Костюмы, украшения, 
манеры - полное погружение в XIX 
век. Будто все пятьсот пар - герои 
Толстого и Пушкина.

Чтобы не осрамиться 
на балу, пришлось 
посещать мастер-
классы по эти-
кету, выучить 
несколько па 
из кадрили 
и  мазурки. 
К а в а л е р ы 
особенно ста-
рались. Не эк-
замен, конечно, 
но вдруг встретишь 
свою Наташу Ростову.

Пока в Барнауле мерили, 
сколько «хвостов» может 
вместить зачетная книжка 
размером метр  
на полтора, в городе  
на Неве гремел 
вузовский бал.

Горячий пирог-рекордсмен 
не дал замерзнуть 
на празднике.
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Актриса всегда 
привлекала внимание 
эффектной внешностью.
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Борис ОРЕХОВ,  
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Рыжуха, которую собирались 
вести на бойню, сбежала жить  
к принявшим ее зубрам.

будь нам  
милая сестрица...
«Матка боска (матерь божия.  -  

с польск.), это еще что за экземпляр!» 
- удивленно жмурился Рафаль Ко-
вальчик, не веря глазам своим. Ди-
ректор НИИ млекопитающих Ака-
демии наук Польши, крупнейший 
эксперт по зубрам на своем веку 
видел многое, но рыжего зубра не 
встречал еще никогда.

Может, привиделось издалека? Уче-
ный навел мощный бинокль на зубри-
ное стадо, которое паслось на опуш-
ке Беловежcкой пущи, и… удивился 
еще больше. Рыжим зубром оказалась 
обыкновенная корова огненной ма-
сти. Вместе с лохматыми великанами 
она мирно щипала прошлогоднюю 
травку, проглянувшую из-под раста-
явшего из-за оттепели снега.

Корова в зубриной семье - это сен-
сация! Осторожные хозяева Белове-
жья обычно не пускают к себе чужа-
ков. А эта, подишь ты, затесалась. 
Откуда она взялась?

Корова, как выяснилось, оказа-
лась с соседней фермы. Хозяева от-
кармливали ее на убой. «Врешь, не 
сожрешь!» - решила жизнелюбивая 
телка и, проломив лбом забор, вырва-
лась на волю. Вместе с ней рванули 
копыта еще несколько обреченных 
на мясо подруг. Но тех быстро пойма-
ли. Рыжуха оказалась смекалистее. 
Скрылась от погони в беловежской 
чаще. Где и повстречалась с дикими 
сородичами. Выслушав внимательно 
ее драматическую историю, вожак 
кивнул рогами, как в сказке: «Ко-
ли красная девица, будь нам милая 

сестрица... В общем, живи с нами,  
в обиду тебя не дадим, если что».

мОХнатЫе маЧО
И, правда, защищают. Несколько 

раз беглянку пробовали заарканить, 
но зубры-самцы во главе с вожаком 
не подпускают к ней местных егерей, 
атакуя их всей мощью. Сотрудники 
заповедника спасаются бегством.

Рыжая пани живет в зубрином стаде 
уже больше трех месяцев. И успела 
стать звездой СМИ. О ней снимают 

телесюжеты, пишут в газетах. Хозяева 
фермы уже прикидывают возможные 
барыши от наплыва туристов, которые 
поедут поглазеть на шуструю буренку, 
когда ее поймают. Пускать на мясо 
такую достопримечательность - рас-
точительность. Да и общественность 
не позволит. В интернете появилась 
даже группа поддержки свободолю-
бивой рыжухи.

Но поймать ее необходимо. Больше 
ученых беспокоит возможная бере-
менность коровы. Девушка-то ока-

залась в компании настоящих мох-
натых мачо.

- Такие гибриды известны, детены-
ша зубра и коровы называют «зуброн». 
Но беда в том, что гибридный теле-
нок может оказаться слишком круп-
ным, и корова просто не разродится  
и умрет, - говорят сотрудники заповед-
ника. - Чтобы романтическая история 
не закончилась трагедией, разрабаты-
ваем планы, как вызволить беглянку 
из лесного стада. Операцию планиру-
ем провести ближе к лету, когда у пар-
нокопытных наступит брачный сезон.

Кстати, в Беларуси в прошлом го-
ду произошел «зеркальный» случай. 
Тогда зубр из Беловежской пущи при-
бился к стаду коров. Возможно, что 
в его лесной семье ему просто не до-
сталось самки. Инстинкты бурлили, 
и он рванул по девкам в деревенский 
«малинник». Но вредные егеря, кото-
рых срочно вызвали селяне, облома-
ли лохматому дон-жуану весь кайф  
и загнали его обратно в родную пущу.

беГи, КОрОВа, беГи

МНЕНИЕ
Научный сотрудник Национального парка «Беловежская пуща»  

Алексей Буневич:
- В этом году в Восточной Польше зима выдалась на удивление теплая. 

Корове-беглянке это только на руку. При такой погоде она не мерзнет -  
а ведь ее «шуба» в отличие от зубриной подходит только для зимовки  
в теплом хлеву. Признаться, я первый раз слышу, чтобы корова жила 
среди зубров. Явление аномальное. И крайне интересное, добавляет но-
вую краску в наши познания о зубрах.

История необыкновенного спасения в Беловежской пуще:

Беглянка завоевала сердца мохнатых кавалеров, нашла подруг и возвращаться добровольно на ферму не собирается.

Наш отвЕтЭтО не бОйКОт, а пОВтОр «дружбЫ-84»
Татьяна МЫСОВА

 ■ Альтернативные тур-
ниры для атлетов, не до-
пущенных на Олимпиаду, 
пройдут в Сочи.

жарКие,  
Зимние, сВОи - 2
Не успел утихнуть в Сети 

флешмоб #NoRussiaNoGames 
после отстранения российской 
команды от зимней Олимпиа-
ды, как вокруг Игр вновь раз-
горелись спортивные страсти. 
Министр спорта России  
Павел Колобков предло- 
жил провести собственные  
соревнования для отстранен-
ных спортсменов. Настоящий 
ответный удар на действия 
МОК.

- Олимпиада может быть 
только одна. Будут турниры 
для тех, кто на нее не поедет, 
будем приглашать и иностран-
цев, сроки согласуем с феде-
рациями. Наши спортсмены 
должны получить соревнова-

тельную практику, многие на-
ходятся в хорошей форме,  - 
сказал Колобков.

Альтернативные соревно-
вания пройдут в Сочи на ста-
дионах Олимпиады-2014. Для 
отстраненных атлетов этот 
турнир - возможность дока-
зать свою состоятельность, 
если не в Пхенчхане, то хо-
тя бы дома. Соревнования 
откроют для спортсменов из 
других стран, которые тоже 
не попали в Пхенчхан-2018. 
Всего ожидают больше пяти-
сот участников.

не меШаем  
спОрт  
с пОлитиКОй
- Это наш ответ тем, кто так 

рьяно пытается лишить Олим-
пиады российских спортсме-
нов. Сочинские игры должны 
быть обязательно массовы-
ми, чтобы привлечь внимание 
международной обществен-
ности. Стоит пригласить не 
только недопущенных атлетов, 

но и сделать соревнования 
в формате «Дружбы-84», ког-
да СССР не поехал на Олим-
пиаду в Лос-Анджелесе. Тогда 
участвовало девять стран со-
циалистического лагеря, - го-
ворит Николай Казак, бело-
русский атлет Олимпийских 
игр 2004 и 2008 годов, много-
кратный победитель чемпи-
онатов мира по прыжкам на 
батуте. - Уверен, что белорусы 
поддержат эти турниры. Для 
наших спортсменов будет по-
лезным сыграть с именитыми 

российскими спортсменами - 
Антоном Шипулиным, Сер-
геем Устюговым, Виктором 
Аном. Нельзя сейчас просто 
отмалчиваться и идти на пово-
ду у Олимпийского комитета. 
Эти спорт смены ни в чем не 
виноваты. Единичные случаи 
«допинга» почему-то свали-
лись на всю страну. Спорт пре-
вратился в политику, а это не-
допустимо и неправильно.

Тем временем в Олимпий-
скую деревню собрались 169 
российских атлетов. Им разре-

шили выступить, но без флага, 
герба и гимна. Заполнять сво-
бодные квоты более слабыми 
игроками команда отказалась. 
В знак солидарности с недо-
пущенными именитыми спорт-
сменами.

Беларусь на зимних Играх 
представит 31 атлет в шести 
видах спорта: биатлон, горно-
лыжный спорт, конькобежный 
спорт, лыжные гонки, фри-
стайл и шорт-трек.

Стартуют Олимпийские игры 
в Пхенчхане 9 февраля.

Международный паралимпийский комитет 
действует на упреждение: уже выдал белорус-
ской паралимпийской сборной предписание - 
ни в коем случае не использовать российский 
флаг на Играх в Пхенчхане. В Южной Корее 
россияне смогут выступить только под ней-
тральным статусом. В МПК знают о братских 
отношениях между нашими странами и явно 
опасаются повторения истории, случившейся 
на летней Паралимпиаде в Рио-де-Жанейро. 
Тогда на церемонии открытия представитель 
белорусской команды Андрей Фомочкин на 

глазах всего мира развернул 
над головой триколор в знак 
солидарности с отстраненными от Игр россий-
скими паралимпийцами.

- Нам уже пришло официальное предупре-
ждение, что даже в отеле, вне Олимпийской де-
ревни, не говоря об аренах, на которых пройдут 
соревнования, мы не имеем права проводить 
любые публичные акции. Это одно из условий 
заселения в отель. Такое происходит впервые 
в истории! - говорит глава Паралимпийского 
комитета Беларуси Олег Шепель.

КСтатИ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Пустыня с огромными 
дюнами, крутое высоко-
горье и адская жара под 
40 градусов. После такого 
вдвойне приятно оказать-
ся в прохладных залах до-
машнего минского аэро-
порта и утонуть в шквале 
аплодисментов. Впервые 
за семь лет выступлений 
белорусский экипаж «МАЗ-
СПОРТавто» на всемирно из-
вестном ралли-рейде «Да-
кар-2018» взяла «серебро», 
проиграв только «КАМАЗу». 
О блестящей победе, брат-
ской взаимовыручке, смер-
тельно опасных ситуациях 
мы поговорили с лидером 
команды.

РАДОВАЛИСЬ,  
ЧТО КОСТИ ЦЕЛЫ
- Правда, что «Дакар» 

в этом году был очень слож-
ным?

- Коварный маршрут. две 
недели мчались по экстре-
мальному бездорожью перу, 
боливии и Аргентины. борьба 
шла напряженная и непред-
сказуемая. К тому же мы те-
стировали новую тактику. 
если раньше один из трех 
грузовиков шел сзади и стра-
ховал других участников, то 
сейчас и он мчался в полную 
силу. Все три экипажа рабо-
тали на результат. Старались 
держать лидерскую скорость 
и в то же время выручали друг 
друга на трассе. без «сюрпри-
зов» не обошлось: падали с об-
рыва, застревали в солонча-
ках, ломались. Несмотря на 
все сложности и капризы 
природы, из более трех сотен 
экипажей мы единственные, 
кому удалось не растерять 
все три грузовика и дружно 
доехать до финиша.

- Вспомните самый 
страшный и опасный мо-
мент ралли-марафона.

- Спецучасток в перу. Раз-
гар борьбы. до финиша рукой 
подать - всего один километр. 
Вдруг мы срываемся с пяти-
метровой дюны. Грузовик-
махина переворачивается 
набок: наше «шмяк» слышно 
было за несколько киломе-
тров. Вовремя подоспел шед-
ший следом «МАЗ» Алексея 
Вишневского. поставили нас 
на колеса. посмотрели, уви-
дели, что все целы, да и во-

обще  - обошлось. даже ни 
капли масла не пролилось. 
Через пятнадцать минут уже 
вовсю давили на газ. Финиши-
ровали шестыми. Соперники, 
которые обгоняли, когда мы 
беспомощно лежали на бо-
ку, увидев нас на финише, от 
удивления рты пораскрывали. 
А мы в очередной раз убеди-
лись, что наш «МАЗ» - машина 
со стальными нервами и бое-
вым характером.

- Экипаж не пострадал?
- переломы, ушибы и ссади-

ны для ралли такого уровня - 
обычная история. К счастью, 
травмы обошли нас стороной. 
Команда вернулась домой 
практически без единой ца-
рапины. Хотя помню, два года 
назад выворачивал руль, а он 
резко - назад. Руку намотало 
так, что думал, множествен-
ный перелом. Рука распухла 
и посинела. Хотя боли почти 
не чувствовал, адреналин за-
шкаливал. Ух, как же был рад, 
когда понял, что кости целы!

«ОБЫЧНЫЙ ЧЕЛОВЕК 
И ПЯТИ МИНУТ  
НЕ ПРОТЯНЕТ»

- Даже через телевизор 
чувствуется, что это борь-
ба на выживание. Как гото-
витесь к изматывающим 
испытаниям?

- Физическая подготовка 
не менее важна, чем техни-
ческая сторона дела. трени-
ровки каждый день. особое 
внимание - укреплению по-
звоночника и шеи. Когда мы 
мчим на скорости 140 кило-
метров в час по бездорожью, 
грузовик на каждой кочке 
подбрасывает, как мяч. Это 
только по телевизору краси-
во и захватывающе, в кабине 
трясет не на шутку. обычный 
человек и пяти минут не про-
тянет в таких экстремальных 
условиях.

при подготовке пытаемся 
учесть все возможные «сюр-
призы». Часть трассы в этом 
году прошла в горах на высо-
те более пяти тысяч метров 
над уровнем моря. Никто 
из экипажа на недомогания 
и головные боли не жаловал-
ся. Секрет прост. Готовились 
к «экстремальным» услови-

ям в «горной» спецкомнате-
барокамере, где регулирова-
лась подача кислорода.

- Соперники подставляли 
подножки?

- В погоне за славой и при-
зовыми местами не все игра-
ли по правилам. Но пусть это 
остается на их совести. Мы 
показали достойную гонку.

КОГДА ПРОИГРАТЬ 
НЕ СТЫДНО
- Взаимовыручку можно 

списать в утиль?
- На восьмом этапе гонки 

нас занесло в солончак. из 
капкана без посторонней 
помощи было не выбраться. 
Соперники проезжали мимо 
и не думали тормозить. К на-
шей безмерной радости, оста-
новился Антон Шибалов из 
российской команды «КАМАЗ-
мастер». Казалось бы, прямой 
конкурент! провозился с на-
ми минут двадцать. профес-
сионально и самоотверженно 
помог нам выбраться. оче-
редной раз убедился, достой-
ная уважения команда ведет 

честную борьбу на трассе. Не 
зря говорят, друзей в беде не 
бросают. Мы в долгу не оста-
лись, пилот нашей команды 
Александр Василевский вы-
таскивал из песков Дмитрия 
Сотникова, в другой раз по-
могали сбить огонь у загорев-
шегося «КамАЗа» Шибалова. 
Взаимовыручка и братство 
для наших команд - не пустое 
слово. да и кто нам еще помо-
жет за тысячи километров от 
дома, на другом континенте, 
если не россиянин - белорусу, 
а белорус - россиянину?

- До победы не дотянули 

самую малость, обидно?
- исправимся на следующем 

«дакаре». да и проиграть «КА-
МАЗу» не стыдно. тот факт, 
что мы конкурировали с са-
мой сильной командой - боль-
шое достижение. Ведь у рос-
сиян - тридцатилетний опыт 
этих гонок! легендарные пи-
лоты передавали опыт моло-
дежи. Мы участвуем седьмой 
год. Методом проб и ошибок 
набили не одну шишку. Но 
я горжусь ребятами, высту-
пили достойно.

Пилот «МАЗ-СПОРТавто» Сергей ВяЗОВич:

ГЛАВНОЕ НА «ДАКАРЕ» - НЕ НАБИВАТЬ жЕЛУДОК

Геннадий Скитов, коммерческий 
директор МАЗа:

- «Дакар» - самый престижный ралли-
рейд. Гонка - отличный способ заявить 
всему миру о наших большегрузах. 
 «МАЗы» здесь конкурируют с техникой 
лучших мировых производителей. Ко-
нечно, опыт удачной гонки проанали-
зируем, сделаем выводы, чтобы быть 
еще сильнее. Но в любом случае созда-
дим новый спортивный автомобиль для 

ралли-рейда, который будет еще быстрее и надежнее.

- Оставалось время на отдых?
- В этом году мы не тратили время 

на переезд в гостиницы. Выручал ав-
тодом со всеми удобствами: стирал-
кой, кухней, кондиционером, душем. 
Пытались сэкономить время на отдых, 
отбрасывая время на переезды, но 
не вышло. Планы смешали длинные 
маршруты. В прошлом году намотали 
около трех тысяч километров, а сей-
час все четыре. Два спецучастка за-
вершали за полночь, в кромешной 
тьме. Старты в пять утра. И так две 
недели. Случалось всякое, нервы не 
железные. Было, сбились с курса, ру-
гаемся, а драгоценное время уходит. 

Или: я пробиваю колесо, все распла-
чиваются за мою ошибку. Это на вид 
мы из стали, но часто эмоции захле-
стывают. Следует быстро взять себя 
в руки. Успех зависит от слаженности 
и сплоченности команды. Когда эки-
паж попал в тройку лидеров, мы по-
няли, нужно сплотиться, поднажать 
и не сбавлять обороты. «Дакар» - это 
настоящая мужская гонка!

- Чем питаются гонщики?
- Главное, не набивать желудок. Тря-

ски, высокие нагрузки могут сыграть 
с организмом злую шутку, а на трас-

се на счету каждая минута. Завтра-
ки и ужины проходят на биваках. Это 
лагерь-спецзона между этапами. Из 
Минска везли тушенку, каши, сухо-
фрукты, печенье. На жаре за 40  важно, 
чтобы продукты не портились. Особое 
внимание завтраку: он должен быть 
сытным и питательным. Мои предпо-
чтения - макароны, быстросуп, пер-
ловка, сухие колбаски.

- Как жена отпускает на такие 
опасные гонки?

- Жена - мой самый преданный бо-
лельщик. Без ее поддержки давно опу-

стил бы руки. Не знаю, как она все 
успевает. Надежный тыл: на ней дом, 
наши трое детей и мое спокойствие. 
При этом ни слова упрека. Безмерно ей 
благодарен, что понимает мою страсть. 
Мы, гонщики, живем от «Дакара» до 
«Дакара».

- Многие мальчишки захотят по-
вторить ваше достижение, с чего 
им начинать?

- В Беларуси лишь пять спортивных 
грузовиков. Если учиться, то только 
у нас. Приходите, звоните, заявляй-
те о себе. Но трезво оценивайте свои 
возможности. Нагрузки в этом спорте 
адские.

ГВОЗДИ БЫ ДЕЛАТЬ ИЗ ЭТИХ ЛЮДЕЙ КСТАТИ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Три белорусских богатыря (слева направо): штурман Павел Гаранин, механик Андрей Жигулин и пилот 
Сергей Вязович на «Дакаре-2018» завоевали серебряного «Бедуина» и продолжают мечтать о золотом.
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- Как россияне, живу-
щие в Беларуси, смогут 
проголосовать на пре-
зидентских выборах 18 
марта? 

- Избирательные участки 
за пределами России органи-
зовывают дипломатические 
представительства или кон-
сульства не позднее чем за 
пять дней до даты голосова-
ния. Информация о них поя-
вилась на сайте посольства - 
belarus.mid.ru. Проголосовать 
можно будет с 08.00 до 20.00 
в Минске (Нововиленская, 1А, 
здание Посольства РФ) и во 
всех областных городах (Ви-
тебск, Могилев, Гомель, Брест, 
Гродно), а также в Бобруйске 
и Островце. Информация 
с точными адресами появит-
ся позже. Избирателей попро-
сят предъявить удостоверение 
личности:  гражданский, за-
граничный, дипломатический 
или служебный паспорт. Голо-
сование через интернет зако-
ном не предусмотрено.

- Может ли белорус, 
временно живущий 
в России, поменять на-
циональный паспорт по 
достижении 25 или 45 лет?

- Такой процедуры для бело-
русов в России нет. По истече-
нии срока действия паспорта 
придется вернуться на роди-
ну и сделать новый. Заявле-
ния на обмен принимаются 
за месяц до окончания срока 
действия. Обращаться нужно 
в подразделения по граждан-
ству по месту регистрации. Из 
документов понадобятся: за-
явление, подлежащий обме-
ну паспорт, четыре цветные 
фотографии размером 40х50 
мм; свидетельство о рождении 
ребенка (до 18 лет), о заклю-
чении или расторжении брака 
или о смерти супруга.

Срок изготовления паспор-
та - месяц. Госпошлина - около 
трех тысяч российских рублей. 
За ускоренный обмен - шесть 
тысяч.

?

?

отвечает  
       на вопросы

Если у вас есть  
вопросы,  

присылайте их 
на адрес 

souzveche@souzveche.ru

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50 «Братская кухня» (12+)
07.30, 18.40 «КоМандировКа» 

(12+)
09.15, 21.15 «развод» (16+)
10.00, 22.30 «атлантида» (16+)
10.45 «Стройка века» (12+)
11.00, 17.00 «ШКола выживания 

от одиноКой женщины  
С треМя детьМи  
в уСловиях КризиСа» (12+)

12.15 «наши люди. Эдгард 
запашный» (12+)

12.45, 00.15 «МеханичеСКая 
Сюита» (12+)

14.20, 03.40 «Сделано в СССр. 
любовь поэта» (12+)

14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная» (12+)
16.05, 04.05 «афганистан. я помню» 

(12+)
18.15, 05.00 «Карта родины» (12+)
20.05 «есть вопрос! имена, которые 

нас объединяют». Ток-шоу (12+)
22.00, 03.15 «я хочу это увидеть. 

Город ивенец» (12+)
23.15 «Стройка века» (12+)
23.30 «наши люди. Франц 

Клинцевич» (12+)
01.50 «Парламенты мира. венгрия» 

(12+)
02.00 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. лысая гора» (12+)
02.30 «Парламенты мира. 

Межпарламентская ассамблея 
государств СнГ» (12+)

02.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50, 04.05 «Братская кухня» (12+)
07.30, 18.40 «левШа» (12+)
09.15, 21.15 «развод» (16+)
10.00, 22.30 «атлантида» (16+)
10.45, 20.45, 02.45 «Ru/By» (12+)
11.00, 17.00 «ШКола выживания 

от одиноКой женщины  
С треМя детьМи  
в уСловиях КризиСа» (12+)

12.15, 18.15, 03.15 «наши люди. 
татьяна Москалькова» (12+)

12.45, 00.15 «изоБражая 
жертву» (16+)

14.20, 20.05, 03.40 «Сделано в СССр. 
Советская свадьба» (12+)

14.45 «Фабрика кино. детское кино» 
(12+)

15.15, 23.30 «Карта родины» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. лысая гора» (12+)
16.05, 01.50 «есть вопрос! имена, 

которые нас объединяют». Ток-
шоу (12+)

20.30 «Фабрика кино. летопись» (12+)
22.00, 05.00 «Минск - Москва» (12+)
23.15 «Стройка века. дворцы для 

пролетариата: ГуМ в Минске 
и жилые дома архитектора 
Сперанского в Санкт-
Петербурге» (12+)

04.45 «Фабрика кино. 
«Союзмультфильм» (12+)

06.00, 14.40, 05.05 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00 «о люБви в люБую 
ПоГоду» (12+)

08.35 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Ru/By» (12+)
09.15 «Экспериментаторы» (6+)
09.30 «антарктида. на край света» 

(12+)
10.05 «наши люди. татьяна 

Москалькова» (12+)
10.30 «вСтречное течение» (16+)
13.35 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. журавль в небе» 
(12+)

14.00 «Смеюсь… плачу… люблю… 
народная артистка Беларуси 
валентина Гаевая» (12+)

15.40 «о люБви в люБую 
ПоГоду» (12+)

17.20 «Карта родины» (12+)
17.45 «девочКа ищет отца» (12+)
19.15 «Фабрика кино. «лендокфильм» 

(12+)
19.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. журавль в небе» 
(12+)

20.00 «Союзинформ. итоги» (12+)
20.30 «Смеюсь… плачу… люблю… 

народная артистка Беларуси 
валентина Гаевая» (12+)

21.10 «о люБви в люБую 
ПоГоду» (12+)

22.50 «Ru/By» (12+)
23.05 «вСтречное течение» (16+)
02.10 «Минск - Москва» (12+)
02.40 «Смеюсь… плачу… люблю… 

народная артистка Беларуси 
валентина Гаевая» (12+)

03.20 «девочКа ищет отца» (12+)
04.50 «Экспериментаторы» (6+)

06.00, 14.30, 05.05 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00 «ГорьКо!» (16+)
08.35 «Карта родины» (12+)
09.00 «Фабрика кино. «Мосфильм».  

1 часть» (12+)
09.15 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.30 «антарктида. на край света.  

2 часть» (12+)
10.05 «Союзинформ. итоги» (12+)
10.30 «вСтречное течение» (16+)
13.35 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Где живет 
болотник?» (12+)

14.00 «Ru/By» (12+)
14.15 «Фабрика кино. «Мосфильм».  

2 часть» (12+)
15.35 «ГорьКо!» (16+)
17.20 «Минск - Москва» (12+)
17.45 «двое на оСтрове Слез» 

(16+)
19.15 «Ru/By» (12+)
19.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Где живет 
болотник?» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «наши люди. татьяна 

Москалькова» (12+)
21.10 «ГорьКо!» (16+)
22.50 «Фабрика кино. 

«леннаучфильм» (12+)
23.05 «вСтречное течение» (16+)
02.10 «Карта родины» (12+)
02.40 «Беларусь. Главное» (12+)
03.20 «двое на оСтрове Слез» 

(16+)
04.50 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50 «Братская кухня» (12+)
07.30, 19.10 «БанщиК 

Президента, или 
ПаСечниКи вСеленной» 
(16+)

09.15, 21.15 «развод» (16+)
10.00, 22.30 «атлантида» (16+)
10.45 «Стройка века» (12+)
11.00, 17.00 «ШКола выживания 

от одиноКой женщины  
С треМя детьМи  
в уСловиях КризиСа» (12+)

12.15, 18.15, 23.30, 02.30 «Карта 
родины» (12+)

12.45, 00.15 «Похороните Меня 
за ПлинтуСоМ» (16+)

14.35 «Специальный репортаж. 
архангельская область» (12+)

14.45 «Фабрика кино. история 
анимации» (12+)

15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «Стройка века» (12+)
16.05, 04.05 «Сделано в СССр. 

Героиня в стиле 60-х» (12+)
18.40 «Союзинформ. итоги» (12+)
20.40 «Мы есть!» (12+)
22.00, 03.15 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. зона 
отчуждения» (12+)

23.15 «Стройка века» (12+)
02.05 «зачарованные болота» (12+)
03.40 «владимир цеслер. чиз!» (12+)
05.00 «наши люди. татьяна 

Москалькова» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 

(12+)
07.30, 18.40 «Метеоидиот» (16+)
09.15, 21.15 «развод» (16+)
10.00, 22.30 «атлантида» (16+)
10.45 «Стройка века. храмы 

для рабочих: станции 
метрополитена в Санкт-
Петербурге и дворец культуры 
профсоюзов в Минске» (12+)

11.00, 17.00 «ШКола выживания 
от одиноКой женщины  
С треМя детьМи  
в уСловиях КризиСа» (12+)

12.55, 00.15 «доМ на 
анГлийСКой наБережной» 
(12+)

14.35 «Специальный репортаж. 
Псков» (12+)

14.45 «Фабрика кино. 
«леннаучфильм» (12+)

15.15 «наши люди. татьяна 
Москалькова» (12+)

15.40 «Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. зона 
отчуждения» (12+)

16.05, 04.05 «андрей Громыко» (12+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Фабрика кино. Музей войны.  

1 часть» (12+)
20.30 «наши люди. юрий розум» (12+)
22.00, 03.15 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Своими 
руками» (12+)

01.50 «Святая римма» (12+)
03.40 «дневники санинструктора 

Старовойтова» (12+)
05.00 «Карта родины» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50 «Братская кухня» (12+)
07.30, 18.40 «ПраздниК» (12+)
09.15, 21.15 «развод» (16+)
10.00, 22.30 «атлантида» (16+)
10.45 «Стройка века. Предвоенный 

силуэт: российская 
государственная библиотека, 
дом правительства республики 
Беларусь в Минске и дом 
Советов в Санкт-Петербурге» 
(12+)

11.00, 17.00 «ШКола выживания 
от одиноКой женщины  
С треМя детьМи  
в уСловиях КризиСа» (12+)

12.15, 23.30, 05.00 «Минск - Москва» 
(12+)

12.45, 00.15 «артиСт и МаСтер 
изоБражения» (16+)+

14.40 «Парламенты мира. россия» 
(12+)

14.45 «Фабрика кино. летопись» (12+)
15.15, 20.30 «Карта родины» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Своими руками» 
(12+)

16.05, 04.05 «анатоль» (12+)
18.15, 02.30 «новое PROчтение» (12+)
20.15 «Фабрика кино. Музей войны» 

(12+)
22.00, 03.15 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. черные 
реки. добыть» (12+)

23.15 «Стройка века. 
Сталинский ампир против 
конструктивизма» (12+)

02.10 «Мы есть!» (12+)
03.40 «зачарованные болота» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50 «Братская кухня» (12+)
07.30, 18.40 «елКи – ПалКи!..» 

(16+)
09.15, 21.15 «развод» (16+)
10.00, 22.30 «атлантида» (16+)
10.45, 02.30 «Спорт с Кикнадзе» (12+)
11.00, 17.00 «ШКола выживания 

от одиноКой женщины  
С треМя детьМи  
в уСловиях КризиСа» (12+)

12.15, 05.00 «новое PROчтение» (12+)
12.45, 00.15 «Печорин» (12+)
14.20, 03.40 «рожденные побеждать» 

(12+)
14.45, 02.45 «Фабрика кино. 

ленфильм. 1 часть» (12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. черные реки. 
добыть» (12+)

16.05, 04.05 «воспоминания  
о подвиге» (12+)

18.15, 23.30 «ученый совет» (12+)
20.05 «есть вопрос! Союзное 

государство на зимней 
олимпиаде». Ток-шоу (12+)

22.00, 03.15 «Terra Incognita. 
Беларусь неизвестная. Бобры 
и вправду добры?» (12+)

23.15 «Стройка века. 
Государственный музей 
изобразительных искусств им. 
а.С. Пушкина и национальный 
художественный музей 
республики Беларусь» (12+)

01.50 «легенды несвижского замка» 
(12+)

говорит радио Союза
«Новости союзНого государства»  
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«вторая родиНа» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«Наши люди»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«афиша союза» - суббота 15.40

«государствеННый иНтерес»:  
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

5 февраля 6 февраля 7 февраля 8 февраля

1 февраля 2 февраля 3 февраля 4 февраля

радио «КП»

91,0 FM

«союзное государство. Новости» -  
по средам в 12.58
«россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«радио россии» 66,44 УКв

радио «Культура» 91,6 FM

«вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«союзное государство. Новости» -  
по средам в 15.58

Новая точКа На «Карте родиНы» 
телеКаНала «БелроС» - 
НаСтоящее чУдо! ведУщая 
Программы оКСаНа 
ПоляКова С оПератором 
аНдреем СемеНовым 
отПравилиСь в тУлУ - город 
маСтеров-орУжейНиКов. Кто 
Был ПрототиПом зНамеНитого 
левши, ПодКовавшего БлохУ? 
КаК чтят в древНем городе 
веКовые традиции ремеСлеННиКов?  
и ПУСтят ли тУда Со Своим Самоваром?

Не ПроПУСтите в ПоНедельНиК, 5 февраля,  
в 12.15 и в 18.15.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ

 ● От Москвы до Екатеринбурга - 1787 
километров, сутки пути на автомоби-
ле. Дорога на поезде займет около 
26 часов. Цена билета - от 1,6 тысячи 
рублей. На самолете - 2 часа (от 2,1 
тысячи рублей в одну сторону).

 ● От Минска до Екатеринбурга - 2511 
километров. На самолете - 2 часа (от 
9,8 тысячи рублей в одну сторону). В 
конце 2017 года возобновили прямые 
перелеты.

 ● Проживание в гостинице - от 1,5 
тысячи рублей в сутки.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader» 
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»
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Пять Причин Поехать в екатеринбург
1.  ЗагЛянуть в ПряничнЫЙ ДоМик

Самый красивый деревянный дом России находится на Урале. 
Хата кузнеца Кириллова стоит в селе Кунара, в часе езды от Екатеринбурга. 
Почетное звание дом получил на всероссийском конкурсе деревянного зодче-
ства почти двадцать лет назад. Мастер сам расписывал свои хоромы целых 
тринадцать лет, и в итоге получился настоящий сказочный терем.

Тут и деревянные фигуры пионеров с голубями, и богатыри, и резные ракеты... 
Все переплетено разноцветными цветами и завитками орнаментов. Сейчас 
здесь живет вдова мастера Лидия Харитоновна. Но пряничный домик все так 
же радует яркими красками. Недавно его подновили и освежили.

4.  наПрЫгать  
Свое ЖеЛание

Такого количества необычных памятников, 
как здесь, в стране больше нет 
нигде. Лидер по концентрации 
скульптур - пешеходный «Ар-
бат» Екатеринбурга, улица Вай-
нера. Здесь стоят коробейник, 
банкир, шофер, изобретатель 
велосипеда и даже Гена Бу-
кин из сериала «Счастли-
вы вместе». А на площа-
ди у Музея Свердловской 
железной дороги целая 
бронзовая толпа: прово-
дница, обходчики путей 
и спящая на чемоданах 
пассажирка.

Но самый необычный 
памятник города - лэнд-арт-
объект на левом берегу Исе-
ти. Гигантская каменная кла-
виатура! Ее автор, местный 
житель Анатолий Вяткин, ме-
сяц мастерил из бетона клави-
ши, которые весят от 80 до 500 
килограммов.

Считается, если, перепры-
гивая с клавиши на кла-
вишу, «набрать» свое же-
лание, оно обязательно 
исполнится. Не хватает 
сил напрыгать заветное 
целиком? Можно «нажать» 
только клавиши переза-
грузки - Ctrl, Alt и Delete, 
чтобы «перезапустить» 
судьбу с чистого счаст-
ливого листа.

5. вЗобратьСя  
на «вЫСоЦкого»

Свердловск  -  родина многих рок-
звезд. Здесь зажглись «Наутилус 
Помпилиус», «ЧайФ», «ДДТ», «Агата 
Кристи», Юлия Чичерина. Есть и свои 
культовые места вроде стены Цоя на 
московском Арбате или Камчатки в Пе-

тербурге.
- За площадью 1905 года есть 

здание ДК Свердлова. Его 
крыльцо было постоянным ме-
стом встреч екатеринбургских 
рокеров,  - говорит лидер 

группы «ЧайФ» Владимир 
Шахрин. - В расписном де-
ревянном домике на улице 

Толмачева, где в подвале 
был клуб архитектурного институ-
та, свои первые два альбома за-

писал «Наутилус». 
Внимания заслуживает и музей 

истории уральского рока в быв-
шем ДК завода Уралмаш, где да-
вал свои первые концерты в том 
числе и Владимир Мулявин.

Еще одна фишка, которой 
уральцы радуют гостей, - поход на 
смотровую площадку небоскре-
ба «Высоцкий» на 52-м этаже. 
С высоты птичьего полета город 
прекрасен даже в пасмурную 
погоду, а в ясную видимость от-
крывается на 25 километров.

3.  вСПоМнить ПоСЛеДнего Царя
Екатеринбург - место гибели последнего российского импе-

ратора Николая Второго. Храм на Крови во имя Всех Святых построили 
на месте разрушенного дома купца Ипатьева - последнего пристанища 
Романовых. Через проем иконостаса можно увидеть место расстрела. 
Возле храма - памятник семье императора. Фигуры обреченных спу-
скаются в подвал, из которого им не суждено вернуться. А в нескольких 
километрах от города - урочище Ганина Яма, где обнаружили останки 
несчастных. Сейчас здесь мужской монастырь в честь Святых царствен-
ных страстотерпцев, который включает семь церквей по числу убиенных.

В главном храме хранится мироточащий крест. Распятие когда-то при-
надлежало Романовым, паломники говорят, что оно способно исцелять 
от недугов.

Уральский теремок в 1999 году признали 
самым красивым деревянным домом России.

2.  наЙти 
СкаЗочнЫЙ 
кЛаД

Екатеринбург называют самоцвет-
ной столицей России. В уральских 
«кладовых» есть почти все ценные 
камни, которые можно найти на Зем-
ле. Лучшие минера-
логи мира говорят: 
ничто не сравнится 
с ними по красоте 
и глубине тона.

В городе два му-
зея, посвященных 
камням: истории 
камнерезного и 
ювелирного искус-
ства и уральский 
геологический. Гор-
дость последнего - 
восьмикилограм-
мовый изумруд, 
с которым иногда 
разрешают сфото-
графироваться. Та-

кое селфи дорогого стоит. Красота 
сказочная!

Не случайно именно в этих краях 
поселились герои Павла Бажова: 
Серебряное копытце, Синюшка, 
Огневушка-поскакушка. Можно 
зайти и в гости к автору волшеб-

ных сказов. В тот самый домик 
Бажова, где уральский 
сказочник жил с 1923 
по 1950 годы и написал 
«Малахитовую шкатул-
ку».

Для тех, кто хочет 
увидеть саму хозяйку 
Медной горы, турфир-
мы предлагают минера-
логические маршруты 
по местам добычи ру-
бинов, топазов, золота. 
Говорят, в горах можно 
запросто найти драго-
ценный камень прямо 
на лесной тропинке.

Гена Букин - народный любимец 
Екатеринбурга - стоит рядом  
с магазином обуви,  
где работает по сюжету сериала.
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Восьмикилограммовый 
изумруд - камень 
тяжелый, но выпускать 
его из рук не хочется.

Подготовила Лариса ВАСИЛЬЕВА.
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Александр МИЛКУС

«Комсомолка» проверила слух 
о том, что NASA прекращает 
поддержку Международной 
космической станции.

«У американцев больше нет денег на 
МКС, проект сворачивается». «Пра-
вительство США хочет заставить 
NASA прекратить поддержку МКС». 
Новостные каналы разнесли как сен-
сацию подсмотренные одним из жур-
налистов поправки в американский 
бюджет аж на 2025 год. Подтекст 
нехитрый: американцы решают выйти 
из проекта, кидают своих партнеров - 
«Роскосмос», Европейское космическое 
агентство, японцев, канадцев. Ну и 
дальше, видимо, самолично будут ра-
ботать на опережение - ковать соб-
ственную лунную программу. А теперь 
о том, что происходит на самом деле.

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА НА ОРБИТЕ
Несколько лет назад страны, соз-

дававшие Международную космиче-
скую станцию, договорились: она ле-
тает до 2024 года. Ну смотрите, наша 
станция «Мир» летала 15 лет. Вернее, 
ее базовый блок, остальные модули 
были существенно моложе. И вот в 
этом базовом блоке уже через 11 лет 
стали происходить неприятные ве-
щи: например, вытекала жидкость из 
системы, поддерживающей на борту 
правильную температуру. Последние 
экипажи, отправлявшиеся на стан-
цию, по большей части занимались 
ее ремонтом. А служебный модуль 
«Звезда» - мозг и мускулы МКС - 
это, по сути, аналог базового блока 
«Мира». И летает он уже почти 18 
лет. Правда, на нем таких проблем, 
как на «Мире», к счастью, нет. Но к 
2024 году «Звезда» будет накручивать 
витки над Землей почти четверть ве-
ка - многовато.

Идут разговоры среди космических 
инженеров о том, чтобы продлить 
полет МКС до 2028 года. Но в этом 
случае возникает резонный вопрос: 
зачем?

ЗАЧЕМ НУЖНА ЭТА СТАНЦИЯ?
Не только американские финан-

систы понимают, что дальнейшая 
эксплуатация МКС - деньги на ве-
тер. Опыт строительства серьезных 
жилых объемов в космосе получен: 
сейчас масса станции - почти 450 
тонн, целый железнодорожный со-
став. Это важно для построения в 
будущем и марсианского корабля (его 
точно так же из модулей будут соби-
рать на орбите). Осталось довести до 
конца биологические эксперименты 
для той же марсианской программы - 
пока не очень понятно, как сохра-
нять работоспособность экипажей в 
течение всего 500-суточного полета 

к Красной планете и обратно. Аме-
риканцы планируют провести еще 
несколько важных экспериментов 
на живых людях - десять астронавтов 
будут работать по году на орбите. А 
что потом?

ЛЕТАЕМ ДАЛЬШЕ
К 2024 году (или по крайней мере к 

2025-му) на орбите уже должно быть 
нечто, куда будут летать космонавты 
и астронавты. Что это может быть?

У России есть четкий ответ: на око-

лоземной орбите будет создана на-
циональная орбитальная станция. 
Ее основой станут отстыкованные 
от МКС к 2024 году относительно 
новые модули.

На недавних Королёвских чтениях 
в МГТУ имени Баумана генеральный 
конструктор по пилотируемым кос-
мическим системам и комплексам 
РКК «Энергия» Евгений Микрин рас-
писал все четко. К 2019 году должно 

быть закончено строительство рос-
сийского сегмента МКС - к нему 
будут пристыкованы многоцелевой 
лабораторный модуль «Наука» (он 
станет самым крупным модулем 
станции), узловой модуль «При-
чал» и научно-энергетический мо-
дуль (НЭМ). Сконструированы они 
так, что в любой момент могут быть 
отстыкованы от МКС и превраще-
ны в отдельную станцию. Добавятся 
шлюзовой модуль и трансформируе-
мый модуль (его испытания как раз 
сейчас проходят). Мозгом станции 
станет НЭМ.

АМЕРИКА СНОВА НА ЛУНУ
Интереснее история с американца-

ми. Новую станцию они строить не 
планируют. Они собираются начать 
программу Deep Space Gateway - «Во-
рота в дальний космос». Первый шаг 
- станция на окололунной орбите.

В прошлом году NASA и «Рос-
космос» подписали соглаше-
ние о сотрудничестве. Вклад 
России - предварительно -  
модуль поддержки лунных миссий и 
шлюзовой модуль. Так что мы в деле 
и сотрудничество с США не преры-
вается.

Следите за новостями 
в нашем разделе 

«Наука»  
на сайте kp.ru

Клуб любознательных

Будут ли сотрудничать  
Россия и США в космосе:

МКС утопим,  
но вместе построим 
новый звездный порт
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Новый год на орбите встречали 
большим международным 

экипажем: трое россиян, двое 
американцев и японец. 

Не все понятно с про-
цедурой свода с орбиты 
450-тонной махины МКС. 
Когда топили в Тихом океа-
не 140-тонный «Мир», и то 
проблем было выше кры-
ши. Только искусство и ин-
туиция наших специалистов 
(а как по-другому, если в 
какой-то момент конструк-
ция попадает в плотные 
слои атмосферы и стано-
вится неуправляемой) по-

зволили спустить станцию 
практически в расчетный 
квадрат.

А вот во время за-
топления МКС на Зем-
лю может упасть около  
120 тонн несгоревших 
обломков. И вероятность 
того, что МКС попадет 
в нужный район, гораз-
до меньше  - конструкция 
существенно сложнее.  
Но даже если спуск прой-

дет с ювелирной точно-
стью, обломки разлетятся 
на площади около 6 тысяч 
квадратных километров.

По мнению начальника 
отдела баллистики РКК Ра-
фаила Муртазина, топить 
станцию экономически 
целесообразно именно в 
2024 году. Это год активно-
го Солнца. Тогда для свода 
МКС с орбиты понадобится 
меньше топлива.

КСТАТИ

Как 450-тонную махину 
будут спускать на Землю
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Андрей ГОРБУНОВ,  
Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Екатеринбург»)

Журналисты «КП» 
разбираются, 
что заставляет 
докторов брать по две 
ставки и работать 
на износ - безденежье 
или простое желание 
помочь максимальному 
количеству пациентов.

- Заведующая терапевти-
ческим отделением - один 
из лучших наших специали-
стов! - Главврач Белоярской 
районной больницы Юрий 
Иушин гордо тычет пальцем 
в женщину с осунувшимся 
лицом, которая спешно за-
полняет служебные бланки. 
И неожиданно добавляет:

- Уработана до того, что 
сейчас заплачет. Вот ушел у 
нее доктор в отпуск, и Ольга 
Ивановна осталась одна. И 
заведующая, и лечащий 
врач. Она на все руки. 
Отделению нужно три 
доктора. А она одна за 
всех…

«ОТЛЕЖУСЬ ПОСЛЕ 
ИНФАРКТА И СНОВА 
НА ПОЛТОРЫ СТАВКИ»

За неделю до этого в 
Екатеринбурге произо-
шло ЧП - у 36-летнего кар-
диолога «Скорой помощи» 
случился инфаркт. Алексей 
Иванов работал на две став-
ки. Выходных почти не бы-
ло. В итоге после очередного 
суточного дежурства доктор 
заработал сердечный при-
ступ, который сам же себе 
и диагностировал. Коллеги 
спасли кардиолога. А он уже 
снова рвется в бой.

- Теперь на две ставки ра-
ботать больше не буду, - за-
явил нам Алексей. - Только 
на полторы.

Но эта история хотя бы со 
счастливым финалом. Ме-
дики вспоминают 50-лет-
нюю акушера-гинеколога 
из Иркутской области. 26 
октября прошлого года Ок-
сана Кивлева ушла домой 
после суточного дежурства. 

А на следующее утро ее тело 
обнаружили родственники. 

- Обычное дело: день от-
работала, ночь отдежурила, 
отоспалась - и снова на ра-
боту, - делились с местны-
ми журналистами коллеги 
Кивлевой. Патологоанатом 
поставил диагноз «острый 
коронарный синдром»…

ПРИЧИНА - ДЕНЬГИ
- Чтобы получать нормаль-

ные деньги, нужно работать 
в отделении плюс где-то еще 
подрабатывать и брать 7 - 8 
дежурств в месяц, - мрач-
но заявляет Андрей Смир-
нов (имя изменено по его 
просьбе), замглавврача му-
ниципальной больницы. - 
Естественно, врач гробит 
свое здоровье. Я сам пере-
жил инфаркт.

Фельдшер Анастасия из 
Верхней Пышмы добав-
ляет:

- Мы на одну ставку ни-
когда не работаем. Допол-
нительные смены посто-
янно берем. Это только по 
телевизору говорят, что 
медикам зарплату добави-
ли. А в декабре 2016 года 
у нас убрали надбавки за 

стаж и за ночные смены. Я 
тогда как раз ипотеку взяла. 
Получаю квитанцию о зар-
плате, а там 14 тысяч! Я в от-
деле кадров прямо и разры-
далась. 

- А почему вы не наймете 
еще врачей? - спрашиваем 
Юрия Иушина.

- Так никто не идет! Дайте 
жилье, тогда я буду привле-
кать специалистов. Я даже 
пошел на то, что установил 
врачам общей практики зар-
плату 60 тысяч рублей. И что 
думаете - побежали к нам? 
Никто не пошел!  

- Но есть же федеральная 
программа «Земский доктор». 
По ней каждому врачу, ко-
торый готов уехать на пять 
лет работать в сельскую мест-
ность, выделяется 1 миллион 
рублей подъемных…

- А знаете, как она рабо-
тает? - кипятится Иушин. - 
Как правило, пользуются ею 
выходцы из Средней Азии. 
Они получают гражданство, 
адаптируют свой медицин-
ский диплом. И вот только 
такую сотрудницу возьмешь 
в штат, она - раз - и ушла в 
декрет. Потом во второй. И, 
не выходя толком на работу, 
отработала этот миллион. 

Больная тема
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Оксана Кивлева, 
работавшая акушером-

гинекологом в Иркутской 
области, скончалась 

из-за большой нагрузки. 
Сердце не выдержало...

Председатель Национального агент-
ства по безопасности пациентов и не-
зависимой медицинской экспертизе, 
доктор медицинских наук, эксперт по 
здравоохранению Алексей СТАРЧЕНКО:

- Изначально в знаменитых майских указах 
президента, где было поручение повысить 
зарплаты медикам до среднего уровня по 
региону, не упоминалось, что речь идет о 
зарплате при работе на одну ставку. В итоге 
сейчас получилось, что зарплаты медработ-
ников действительно равны или даже чуть 
превышают средние, но с учетом всех над-
бавок и работы на 2 - 3 ставки.

Региональные власти, которые отвечают 
за исполнение президентских указов, со-
кратили рабочие места, в поликлиниках и 

больницах осталось меньше персонала. Зато 
у оставшихся доходы выросли, поскольку им 
приходится пахать за двоих, а то и троих. А 
где-то врачей определенных специальностей и 
так не хватало - например, в анестезиологии-
реаниматологии, поэтому там давно работали 
на несколько ставок, и главврачи это обычно 
очень приветствуют: так ведь выходит, что че-
ловек получает больше, и это идет в отчеты.

С другой стороны, сами местные власти 
поставлены в такие условия всем ходом со-
бытий, экономической ситуацией в стране, 
нехваткой средств на здравоохранение, де-
фицитом врачей некоторых специальностей. 
Наконец сами медики тоже люди, у них есть 
аппетиты: если можно работать на две ставки 
и получать больше, то зачем отказываться?

А в итоге всего пострадавшими оказыва-
ются не только врачи, чье здоровье подо-
рвано перегрузками, но и пациенты. Причем 
одно дело  - терапевт, который работает 
круглые сутки и может не так внимательно 
выслушать-осмотреть пациента, а другое де-
ло - анестезиолог, который засыпает на ра-
бочем месте. Кстати, в судах сейчас очень 
часто в процессах по поводу врачебных 
ошибок, причинения вреда здоровью людей 
из-за некачественной медпомощи врачи 
ссылаются на перегрузки. Но суд не при-
нимает во внимание такие аргументы - это 
общие разговоры и не считается смягчаю-
щим обстоятельством.

Записала Мария РАЗУМОВСКАЯ.

Вопрос обозревателя «КП» 

Александра Гамова на Большой 

пресс-конференции Президента Рос-

сии 14 декабря 2017 г.:
- Владимир Владимирович, не перегну-

ли ли мы палку в оптимизации медицины?

Ответ Владимира Путина:
- Расходы на медицину увеличим и бу-

дем возрождать, что утрачено.

«Таким способом местные власти и главврачи 
пытаются исполнить майские указы президента»

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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В обычных российских поликлиниках и больницах катастрофически 
не хватает врачей. Потому и дикие очереди на прием.

Врачебная аритмия: 

Медики сгорают на работе

КСТАТИ

Из чего 
складываются 
зарплаты 
докторов 
и медсестер

В одном из недавних интервью 
министр здравоохранения 
России Вероника Скворцова 
рассказала, из чего складывает-
ся сегодня зарплата медработни-
ков. По ее словам, 60% состав-
ляет оклад, то есть постоянная, 
фиксированная часть; 30% - сти-
мулирующие выплаты, причем 
установлены четкие критерии 
назначения таких выплат, и еще 
10% - оплата внеурочных работ 
и ночных дежурств. С 1 января 
2018 г., согласно майским ука-
зам президента, мы переходим 
на новые целевые показатели: 
200% средней зарплаты по ре-
гиону должно быть у врачей и 
по 100% - у среднего и млад-
шего медперсонала, отметила 
министр. И подчеркнула: это 
произойдет, если региональные 
власти исполнят рекомендации 
Минздрава и не будут концентри-
ровать свои финансовые ресур-
сы на маленькой горстке людей.

Также Скворцова напомнила, 
что за последние 4 года суще-
ственно снизился коэффициент 
совместительства среди медра-
ботников по всей стране. В сред-
нем медики сейчас трудятся на 
1,4 ставки, участковые терапев-
ты - на 1,2 ставки, а педиатры - 
на 1,1 ставки. Более высокий 
коэффициент совместительства 
сохраняется среди узких специа-
листов, что отражает существую-
щий дефицит определенных вра-
чебных специальностей. Чтобы 
восполнить нехватку, создается в 
том числе система учета потреб-
ностей регионов в тех или иных 
специальностях медработников.

ОФИЦИАЛЬНО
Как сообщили «КП» в 

Минздраве России, по дан-
ным мониторинга в Свердлов-
ской области, идет поэтап-
ный рост средней зарплаты 
медработников: за 2017 г. 
врачи получали в среднем 
57 990 руб., средний медпер-
сонал - 28 933 руб., младший 
медперсонал (санитарки, ня-
нечки) - 21 811,9 рубля.

Что касается программы 
«Земский доктор», то она по-
зволяет получать выплату в 
1 млн. руб. медработникам 
до 50 лет, имеющим высшее 
образование, прибывшим 
или переехавшим на работу 
в сельский населенный пункт, 
либо рабочий поселок, либо 
поселок городского типа в 
Свердловской области. Уча-
ствовать в программе могут 
исключительно граждане 
России. В 2015 г. такие вы-
платы получили 68 человек,  
в 2016-м - 74, в 2017-м - 67 
врачей.

Подготовила  
Анна ДОБРЮХА.
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Бобслей
Дмитрий Труненков - 
олимпийский чемпион 
Сочи-2014 («золото» не 
возвращается из-за санк-
ций против Воеводы и 
Зубкова)
Алексей Недогайло - 
олимпийский чемпион 
Сочи-2014 («золото» не 
возвращается из-за санк-
ций против Воеводы и 
Зубкова)
Ольга Стульнева
Людмила Удобкина
Скелетон
Александр Третьяков 
- олимпийский чемпион 
Сочи-2014
Сергей Чудинов
Елена Никитина - брон-
зовый призер Сочи-2014.
Ольга Потылицына
Мария Орлова
Лыжные гонки
Александр Легков - 
олимпийский чемпион Со-
чи-2014, серебряный при-
зер Сочи-2014
Евгений Белов
Максим Вылегжа-
нин - дважды серебря-

ный призер Сочи-2014
Александр Петухов
Никита Крюков - се-
ребряный призер Со-
чи-2014
Александр Бессмерт-
ных - серебряный призер 
Сочи-2014
Евгения Шаповалова
Наталья Матвеева
Конькобежный 
спорт
Ольга Фаткулина - се-
ребряный призер Со-
чи-2014
Александр Румянцев
Иван Скобрев
Артем Кузнецов
Санный спорт
Татьяна Иванова - се-
ребряный призер Со-
чи-2014
Альберт Демченко - 
дважды серебряный при-
зер Сочи-2014
Хоккей
Екатерина Лебедева
Екатерина Смоленце-
ва
Екатерина Пашкевич
Татьяна Бурина
Анна Щукина

Спорт

Андрей ВДОВИН,  
Сергей КИРИЛЛОВ,  
Евгений НЕСЫН

Арбитражный суд 
реабилитировал 
28 российских 
спортсменов и вернул 
им медали Сочи-2014.

Россия второй раз выиграла 
Олимпиаду в Сочи. Теперь уже 
в залах суда. Спортивный арби-
тражный суд признал незакон-
ным решение Международного 
олимпийского комитета отнять 
медали у российских спортсменов 
и наложить на них пожизненную 
дисквалификацию за якобы имев-
шиеся допинговые нарушения. 
Так Россия вернула себе первое 
место в общем зачете Олимпий-
ских игр-2014.

Что КонКретно 
произошЛо?

Весь ноябрь комиссия МОК под 
руководством Дениса Освальда 
пачками наказывала россиян и от-
нимала у нас медали Сочи-2014, 
не обращая внимание, есть ли 
доказательства или нет. Главным 
для комиссии были показания 
информатора ВАДА Григория 
Родченкова и доклад профессора 
Макларена. Всего было наказано 
43 спортсмена.

Уже тогда было понятно, что 
Россия будет оспаривать это ре-
шение в судах. Цепочка обжало-
ваний выглядела так: сначала Ар-
битражный суд Лозанны (CAS), 
если не поможет - Федеральный 
суд Швейцарии, потом вплоть до 
Комиссии по правам человека. Но 
уже первая инстанция встала на 
сторону России.

Кого реАБиЛитировАЛи?
Спасли не всех. CAS не стал раз-

бираться, менял ли Родченков на 
Олимпиаде пробы российских 
спортсменов через дырку в стене 
сочинской лаборатории или нет. 
Арбитров не волновал вопрос, су-
ществовала ли в России госсистема 
поддержки допинга. В суде четко 
рассматривали каждое отдельное 
дело спортсмена: какие против не-
го улики есть? Насколько состоя-
тельны обвинения, выдвинутые 
именно против этого атлета?

В результате 28 из 39 российских 
спортсменов реабилитированы. 
С них сняты все санкции, и им 
должны вернуть медали Сочи-2014 
и звания олимпийских чемпио-
нов (см список). Среди них многие 
лыжники, конькобежцы, скелето-
нисты и т. д.

Наказание в отношении еще 
11 атлетов CAS оставил в силе. 
В частности, в отношении боб-
слеистов, завоевавших 2 «золота» 
Сочи-2014. Дела еще трех биат-
лонисток, среди которых и Ольга 
Зай цева, будут рассмотрены позже. 

Еще один российский спортсмен 
в CAS жалобу не подавал.

роССия вернуЛА СеБе 
поБеду в СоЧи-2014?

После жестких экзекуций ко-
миссии Освальда Россия потеря-
ла первое место в общекомандном 
зачете Олимпиады. Но после ре-
шения суда вернула себе многие 
медали и вновь возглавила табли-
цу.

После решения CAS к нам вер-
нутся следующие награды.

«Золото»: Александр Легков (лы-
жи, гонка на 50 км), Александр 
Третьяков (скелетон).

«Серебро»: Ольга Фаткулина 
(конькобежный спорт, 500 м), 
Максим Вылегжанин (лыжи, гон-
ка на 50 км), Дмитрий Япаров, 
Александр Бессмертных, Легков и 
Вылегжанин (лыжи, эстафета 4×10 
км) и Вылегжанин/Никита Крю-
ков (лыжи, командный спринт), 
Альберт Демченко (сани) и сбор-
ная России по санному спорту в 
составе Демченко, Татьяны Ива-
новой, Александра Денисьева/
Владислава Антонова в эстафете.

Бронза: Елена Никитина (ске-
летон).

В медальном зачете у сборной 
России будет 11 золотых, 9 сере-
бряных, 9 бронзовых наград.

теперь нА оЛимпиАду-2018 
поедут нАши звезды?

А вот это не факт. Согласно ре-
шению МОК от 5 декабря Между-
народный олимпийский комитет 
сам решает, кому из россиян при-
сылать приглашения в Пхенчхан, 
а кому нет. Те же Шипулин, Ан и 
Устюгов не были наказаны комис-

сией Освальда. Но на Олимпиаду 
их все равно не позвали.

Конечно бы, сейчас нашу  
команду усилили и Легков, и Тре-
тьяков, и Крюков, и Никитина, и 
очень многие другие. С ними мы 
бы могли претендовать еще на 4 - 5 
золотых медалей, если не больше. 
Но МОК уже сказал свое слово: 
решение CAS о реабилитации - не 
гарантия приглашения россиян в 
Пхенчхан.

Но не надо забывать: на каж-
дую комиссию МОК есть свой 
суд. И если делать все грамотно и 
без истерик, можно доказать свою 
правоту.

Будут еще деЛА в Суде?
Видимо, это еще не конец. Ин-

сайдеры утверждают, что стоит 
ждать еще новостей от CAS. Мы 
там оспариваем и другие вердикты 
МОК. Наши спортсмены, не по-
лучившие приглашения на Олим-
пиаду, пытаются узнать, на каких 
основаниях их лишили права уча-
ствовать в Олимпиаде.

Ну и, конечно, главным за-
вершающим аккордом стало бы 
обжалование дисквалификации 
Олимпийского комитета России, 
и замена нейтрального флага в 
Пхенчхане на российский.

А Что моК?
В МОК крайне скупо пока ком-

ментируют решение Спортивного 
арбитражного суда. Там заявляют, 
что рассмотрят все документы, и 
не исключают, что пойдут обжа-
ловать вердикт в Федеральный суд 
Швейцарии. Теперь мяч в их во-
ротах, теперь это уже они должны 
идти отыгрываться.

Как менялась таблица медалей Сочи-2014

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Скелетонист Александр Третьяков теперь 
сможет гордиться своей наградой, как и раньше.
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Лыжник Александр Легков, которому вернули «золото» 
Сочи, назвал этот день своим вторым днем рождения.

решением CAS 
реабилитированы:

Сразу после Сочи-2014
В З С Б

Россия 33 13 11  9
Норвегия 26 11 5 10
Канада 25 10 10 5
США 28 9 7 12
Нидерланды 24 8 7 9

После решения спортивного суда
В З С Б

Россия 29 11 9 9
Норвегия 27 11 6 10
Канада 25 10 10 5
США 30 9 9 12
Нидерланды 24 8 7 9

Фактически у России забрали 2 «золота», завоеванных бобслеистами  
в «двойках» и в «четверках».

Россия второй раз выиграла 
Сочинскую Олимпиаду. 
Теперь в суде

Хоккей
Галина Скиба
Анна Шибанова
Инна Дюбанюк
Бобслей
Александр Зубков
Алексей Воевода
Александр Касьянов
Алексей Пушкарев
Ильвир Хузин
Лыжи
Юлия Иванова
Юлия Чекалева
Анастасия 
Доценко

не рАССмотрены 
деЛА:
Биатлон
Ольга Зайцева
Ольга Вилухина
Яна Романова

не подавал 
апелляцию:
Максим Белугин (боб-
слей)

11 спортсменов,  
которых CAS не оправдал:

еще больше 
подробностей - 
на сайте kp.ru
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

В тот день ничто не пред-
вещало беды, поскольку 
развод был по обоюдному 
согласию, без объяснения 
причин. Однако у быв-
ших супругов была воз-
можность решение суда 
оспорить в месячный срок. 
Этим правом воспользова-
лась Виталина Цымбалюк-
Романовская, поправ все 
законы здравого смысла. 
Ведь в ноябре она хотела 
развода!

Тем не менее за несколь-
ко часов до закрытия суда в 
последний день, разрешен-
ный для подачи жалобы, 
Виталина принесла свою 
апелляцию. По ее словам, 
она вдруг испытала не-
преодолимое чувство от-
ветственности за жизнь и 
здоровье Армена Джигарха-
няна, несмотря ни на что... 
Как мы помним, Армен 
Борисович в выражениях 
не стеснялся и публично 
называл свою жену «дешев-
кой, воровкой и преступ-
ницей». Но с Виталины как 
с гуся вода. «Только я могу 
обеспечить ему должный 
уход в старости», - настаи-
вает 39-летняя пианистка.

Виталина пришла на 
заседание суда вместе с 
адвокатом Ларисой Ши-
роковой. Интересы 82-лет-
него Армена Джигарханя-
на представлял Евгений 
Парфенов. Сам актер в 
этот день попал в боль-
ницу - дней десять назад 
он подхватил вирусную 
инфекцию, его госпита-
лизировали. Как только 
стало лучше, Джгарханян 
из клиники сбежал, не до-
лечившись. Дома просту-
да снова дала о себе знать. 
И актера вновь отправили 
подлечиться. 

Заседание в Кунцевском 
суде было закрытым. Жур-
налистов не пустили по 
просьбе адвокатов обеих 
сторон. А через час стало 
известно, что решение о 
разводе Джигарханяна и 
Виталины с 31 января всту-
пило в законную силу. Тем 
не менее пианистка и ее ад-
вокат Лариса Широкова 
сдаваться не собираются. 

- Мы будем подавать 
кассационную жалобу, - 
сообщила «КП» Лариса 
Анатольевна. - Виталина 
по-прежнему настаивает на 
примирении. Для этого по 
закону у нее есть три меся-
ца. Она просит о личной 
встрече с Арменом Бори-
совичем, на которой они 
смогут обсудить имуще-

ственные вопросы. Ниче-
го она не крала, квартиры 
не продавала. Все деньги в 
наличии. Абсурдность си-
туации в том, что Витали-
на и Джигарханян живут в 
одном подъезде, пользуют-
ся одним лифтом, но не ви-
дятся. И не разговаривают.

Я не сомневаюсь, что по-
сле личной встречи Вита-
лина обязательно вернет 
ему деньги. И о квартирах 
они смогут договориться. 
Но без непосредственно-
го участия Армена Бори-
совича имущественные 
вопросы не решить. К 
каким объектам недви-
жимости он предъявляет 
претензии, нам неизвест-
но. Дайте адреса этих квар-
тир, которые якобы украла 
Виталина.

- Ну а деньги… Она же 
сняла несколько миллионов 
с его счетов?

- Она сняла не его день-
ги, а общие, семейные. 
Эти средства были нажи-
ты в браке, поэтому она их 
сняла как законная супруга 
Джигарханяна.

- Если даже после встречи 
он не захочет жить с Вита-
линой, тогда что?

- О его желаниях или не-
желаниях рассказывают его 
представители. Расторгать 
брак только через адвока-
тов неправильно.

Светская хроника

Не жена она мне больше, не жена:

Суд официально развел Армена Джигарханяна 
и Виталину Цымбалюк-Романовскую

Накануне развода 
вскрылись  
новые подробности 
скандальной истории.

В эфире программы «Пусть го-
ворят» на Первом канале снова 
был задан вопрос о завещании 
Джигарханяна. В студию накануне 
суда по разводу пришли два глав-
ных наследника актера - его все 
еще жена Виталина и приемный 
сын Степан Джигарханян.

Сперва Виталина пела песню 
любви:

- В течение семи лет мы с 
Арменом Борисовичем жили в 
однокомнатной квартире в де-
ревне Глухово в Подмосковье. 
В комнате стояли кровать и мое 
пианино. И никто из его друзей 
тогда не задал вопроса: почему 
народный артист СССР живет в 
таких условиях? В это время его 
бывшая жена Татьяна Власова 
жила в Америке, в доме, который 
был куплен на деньги Джигарха-
няна. У нее в Москве была квар-
тира на Арбате, которую получил 
Армен Борисович. И у ее сына 
Степана тоже была своя квар-
тира. Как только мы перее-
хали в Москву в купленную 

нами трехкомнатную квартиру, 
начался этот скандал... 

Но с лирической темы участни-
ки программы перешли к более 
земной. Речь зашла о завещании, 
которое в 2015 году Джигарханян 
составил на Виталину. После их 
ссоры он это завещание отменил 
(а возможно, и нет). И теперь его 
наследником становится пасынок 
Степан - сын Татьяны Власовой. 
Виталине задали вопрос: а что 
наследовать, когда все квартиры 
записаны на нее, деньги с банков-
ских счетов мужа она уже сня-
ла… Оказалось, бороться есть 
за что.

- Не волнуйтесь, у Джигарханяна 
все есть, в том числе и деньги, - от-
ветила Виталина. - У Татьяны Сер-
геевны есть долговая расписка на 
миллион долларов. Его должны 
вернуть Армену Борисовичу. Вы 
знаете об этой расписке, Степан?

- Я слышал об этом, - стушевал-
ся сын Татьяны Власовой.

Что это за деньги и кто их дол-
жен вернуть народному артисту, 
Виталина и Степан не уточнили.

Счастливые родители - 48-летний Дмитрий Маликов и его 55-лет-
няя супруга Елена - показали новорожденного сына, правда, закрыв 
его лицо веселым смайликом. О новом члене семьи певца известно 
пока немного: малыша родила суррогатная мама в клинике Санкт-
Петербурга, имя крошке (он на руках у своей сестры Стефании) еще 
не придумали.
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82-летний Армен Джигарханян  
и 39-летняя Виталина  

Цымбалюк-Романовская 
поженились 25 февраля 2016 года.  

До двухлетней годовщины 
семейной жизни им не хватило 

нескольких недель.
Подготовила  

Татьяна ЗИМНЯЯ.
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Как развод  
с Виталиной помирил 

Джигарханяна 
и его сына, тайное 
домашнее видео 

и другие подробности - 
на сайте kp.ru

СТОП- 
КАДР

 ■ КСТАТИ

Наследники спорят  
за долговую расписку 
актера на $1 миллион

■ УТРАТА

Умер папа кота 
Леопольда
Анастасия ПЛЕШАКОВА

31 января в немецком городе 
Золинген скончался режиссер-
мультипликатор Анатолий Резни-
ков. Ему было 77 лет. В последние 
годы Анатолий Израилевич тяжело 
болел, почти потерял зрение, не мог 
рисовать, а он был мастером именно 
рисованных мультиков. Из-под его ка-
рандаша и кисточки вышли десятки 
анимационных фильмов, но главный 
хит - сериал про кота Леопольда.

На волне успеха «Ну, погоди!» Рез-
ников решил сделать новый трюко-
вой мультфильм. Но традиционное 
амплуа, где Волк  - глупый и злой, а 
Заяц  - смекалистый и добрый, его 
не устраивало. Гораздо интереснее 
герои-перевертыши, чтобы, допустим, 
не кот мышей ловил, а мыши за котом 
бегали. Вот так родился интеллигент-
ный кот и зловредные мыши, которые 
затевают интриги и пакости. Оформить 
идею в сценарий помог Аркадий Хайт. 
Репризой фильма стала фраза «Ребя-
та, давайте жить дружно!», которая 
сразу пошла в народ.



29Россия
www.kp.ru
02.02.2018Детская страничка

полянка



30 Кубань
www.kp.ru
02.02.2018 Образование и работа

Егор КАЗАКОВ

В кубанских 
вузах начинаются 
занятия с будущими 
абитуриентами.

Для нынешних выпускников 
школ сейчас - горячая пора. 
Нужно сдать ЕГЭ, выбрать вуз 
и поступить. Стресса у детей и 
их родителей хоть отбавляй. За 
редким исключением все упи-
рается в количество набранных 
баллов по госэкзаменам. Если 
уже с вузом определились, но 
хочется к нему привыкнуть и 
освоиться, а вот экзамены вы-
зывают опасения, то выпуск-
никам прямая дорога на под-
готовительные курсы. 

В зависимости от разно-
сторонности вуза количество 
предметов может отличаться. 
Где-то есть математика, рус-
ский язык и обществознание. 
В других - еще химия, физи-
ка, история. Занятия проводят 
как по вечерам - одна пара раз 
или два в неделю на каждый 
предмет, так и по выходным 
- ударными темпами, по три 
пары за день. Последний ва-
риант выбирают иногородние 
абитуриенты. 

В одних вузах курсы нача-
лись еще в октябре, в дру-
гих же стартуют с начала 
февраля. Так что есть 
смысл поторопиться.
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Татьяна ЛЕНСКАЯ

Начинается прием 
работ на конкурсы 
«Лучшая казачья школа» 
и «Лучший казачий 
кадетский корпус».

Конкуры проводятся с февраля по 
октябрь 2018 года c целью развития 
казачьего молодежного движения на 
Кубани. в них примут участие общеобра-
зовательные организации с региональ-
ным статусом «казачье образовательное 
учреждение», «казачья образователь-
ная организация». в конкурсе «лучший 
казачий кадетский корпус» - кадетские 
корпуса, расположенные на территории 
Краснодарского края.

Победители соревнований будут на-
граждены дипломами и подарками, а 
лучший кадетский корпус получит еще 
и переходящий вымпел атамана Кубан-
ского казачьего войска.

Напомним, что в Краснодарском крае 
открыто семь казачьих кадетских корпу-
сов и 35 казачьих школ. в них обучается 
85 тысяч мальчишек и девчонок.

Конкурс проводится 
по пяти номинациям. 

Для участия казачьи 
школы направляют до-
кументы, включающие:

- заявку на участие в 
конкурсе, подписанную 
руководителем образо-
вательной организации;

- материалы по ка-
ждой номинации (офор-
мляются в отдельных 
папках, подшиваются 
в общую).

Документы направ-
лять по адресу: 

350063, г. Красно-
дар, ул. Рашпилевская, 
10, каб. 15 (с пометкой 
«Краевой конкурс «луч-
шая казачья школа»). 
Презентации представ-
ляются на электронном 
носителе, остальные 

материалы - на бумаж-
ном и электронном но-
сителях.

Материалы на конкурс 
принимаются в срок до 
28 сентября 2018 года. 

телефоны: 8 (861) 
268-02-90, 262-60-97, 
контактные лица: Алек-
сандр Александрович 
Агибалов, Ксения вла-
димировна Евтушенко.  

Материалы, представ-
ленные на конкурс, не 
возвращаются и не ре-
цензируются. Материа-
лы, поступившие позже 
обозначенного срока, 
не рассматриваются. 

Место и время це-
ремонии награждения 
победителей конкурса 
объявляется дополни-
тельно.

в конкурсе принимают 
участие казачьи кадет-
ские корпуса, располо-
женные на территории 
Краснодарского края. 

Конкурс проводится с 
февраля по октябрь 2018 
года в два этапа: первый - 
заочный, второй - очный.

Документы представля-
ются корпусами в срок 
до 31 мая.

На первом этапе кон-
курсная комиссия прово-
дит экспертизу докумен-
тов казачьего кадетского 
корпуса по критериям, в 
срок до 31 июля.

второй этап конкурса 
проводится с 20 сентя-
бря по 15 октября (по до-
полнительному графику).

При проведении вто-
рого этапа единой кон-
курсной комиссией с 
выездом на место оце-
нивается презентация 
деятельности корпуса.

НаграждеНие
Победитель опреде-

ляется с учетом сум-
мы баллов заочного и 
очного этапов, опре-
деленного в Порядке 
установления баллов 
по критериям за 2017 
календарный год, 2017-
2018 учебный год. Кон-
курсная комиссия опре-

деляет победителя и 
призеров конкурса.

Победителем и призе-
рами конкурса являют-
ся корпуса, занявшие  
1-е, 2-е и 3-е место в кон-
курсе.

Корпус, занявший пер-
вое место в конкурсе, 
награждается переходя-
щим вымпелом атамана 
Кубанского казачьего 
войска, дипломом и цен-
ным подарком.

Корпуса, занявшие 
второе и третье места, 
награждаются диплома-
ми и ценными подарками.

 ■ этО пОЛезНО зНать

Кому достанется вымпел атамана?

Подготовительные курсы:  
когда идти и сколько стоит

армаВирский гОсударстВеННый 
педагОгический уНиВерситет

Армавир, ул. Розы Люксембург, 159, тел. 8 (86137) 4-01-71.
в университете подготовительные занятия начались в ноябре, 

но могут записать в группу и сейчас. Школьников подтягивают по 
русскому, математике, обществознанию и литературе. Занятия будут 
идти до конца мая.

- один предмет стоит 4200 рублей, но если поступать в феврале, 
сделаем перерасчет. Получается, что один предмет будет стоить  
порядка 2000 рублей, - пояснили в университете.

кубаНский гОсударстВеННый уНиВерситет
Краснодар, ул. Ставропольская, 149, тел. 8 (861) 219-95-30.

Курсы начинаются 1 октября и длятся до мая. Поэтому сейчас мо-
жет идти речь только об индивидуальных занятиях. они стоят 1058 
рублей за час по каждому предмету. 

- Подготовка к вступительным испытаниям творческой направ-
ленности начинается по мере набора групп. Занятия могут про-
ходить и летом. Есть различные объемы - 25, 50, 70 и 100 часов. 
Группы формируются от 2 до 15 человек, - рассказывают в 

КубГу. - в университете также проводится подготовка к ЕГЭ 
по математике, информатике, истории, обществознанию, 
географии, химии и английскому языку. там разбирают за-

дания, проводят консультации. Занятия проходят 
по воскресеньям и бесплатно.

Вань, тут  
все просто! 

Мне вчера на 
дополнительных 

объяснили.

красНОдарский 
гОсударстВеННый 
иНститут куЛьтуры
Краснодар,  
ул. 40-летия Победы, 33,  
тел. 8 (861) 257-76-28

Занятия проходят только 
по творческим направле-
ниям:

✓ актерское искусство - 
50 000 рублей за 8 месяцев 
(1 ноября - 30 июня). Если 
поступать сейчас, то пере-
расчет за пропущенные ме-
сяцы делать не будут, однако 
преподаватель сможет по-
заниматься индивидуально, 
чтобы ввести в курс дела;

✓ вокальное искус-
ство - 50 000 рублей на тех 
же условиях;

✓ режиссура кино и теле-
видения - 30 000 рублей на 
тех же условиях;

✓ живопись - 60 000 руб-
лей на тех же условиях.

По окончании вручают 
сертификат о прохождении 
курсов. однако никаких до-
полнительных баллов при по-
ступлении он не дает.

сОчиНский  
гОсударстВеННый 
уНиВерситет
Сочи, ул. Советская, 26а,
тел. 8 (862) 264-91-21.

в университете проводят 
дополнительное обучение ма-
тематике, русскому языку и 
обществознанию. Занятия по 
каждому предмету проходят 
два раза в неделю. Стоимость - 
6000 рублей за дисциплину. 
Стартуют курсы в феврале и 
закончатся в конце апреля.

кубаНский 
гОсударстВеННый 
техНОЛОгический 
уНиВерситет
Краснодар, 
ул. Московская, 2,
тел. 8 (861) 255-25-32.

Курсы стоят 5000 рублей за 
один предмет. Будь то буднич-
ные занятия или только по вы-
ходным, цена не отличается. 

- Группы занимаются с 1 фев-
раля и вплоть до конца мая, - 
пояснили в университете.

однако если вы придете в 
начале месяца, то вам не от-
кажут. 

Есть курсы математики, рус-
ского языка, физики, химии, 
обществознания, истории, ин-
форматики.

кубаНский 
гОсударстВеННый 
аграрНый 
уНиВерситет
Краснодар, 
ул. Калинина, 13,
тел. 8 (861) 221-58-17.

в университете про-
ходят занятия по ма-
тематике, русскому 
языку, физике, химии, 
биологии, истории, об-
ществознанию, инфор-
матике.

Группы работают со 
2 февраля по конец мая.

один предмет - 7500 
рублей.

Подробнее о конкурсах вы можете узнать 
на сайтах slavakubani.ru и скмк.рф.

ре
кл

ам
аусЛОВия прОВедеНия 

краеВОгО кОНкурса 
«Лучший казачий 
кадетский кОрпус»

усЛОВия прОВедеНия  
краеВОгО кОНкурса  
«Лучшая казачья шкОЛа»



31Кубань
www.kp.ru

02.02.2018Политкухня

Дмитрий ТУРЧЕНКО

Политики и бизнесмены, 
связанные с Кубанью, 
попали в список 
врагов США.

В этот перечень вошли 114 
крупных чиновников и ру-
ководителей госкомпаний, а 
также 96 олигархов.

В США обнародовали часть 
«кремлевского доклада». До-
кумент, который может стать 
основанием для введения 
новых санкций, представи-
ли Конгрессу США. К нему 
приложен список из 210 имен 
и фамилий - это чиновники и 
крупные бизнесмены.

Многие заметили, что над 
перечнем заокеанские спец-
службы особо не работали - 
он почти повторяет раздел о 
руководстве на сайте Кремля 
и список богатейших людей 
России Forbes.

В нем нашлось 
место и тем, 
кто имеет 
непосред-
ственное 
о т н о -
шение к 
Красно-
дарскому 
краю.

АлеКСАндр 
ТКАчев

Министр сельского хо-
зяйства и экс-губернатор Ку-
бани. 57-летний политик на 
протяжении 14 лет руково-
дил регионом, а с апреля 
2015 года возглавил 
министерство. 
С его семьей 
ассоцииру-
ют один из 
крупней-
ших агро-
х о л д и н -
гов страны 
«Агроком-
п л е к с » . 
Ткачев ярый 
сторонник про-
довольственных 
санкций, и нет ничего уди-

вительного в том, что и сам 
он вошел в «кремлевский до-
клад», как и все его коллеги по 
кабмину. Впервые Александр 
Ткачев попал под санкции еще 
в 2014 году, будучи 
губернатором 
К р а с н о д а р -
ского края. 
С тех пор 
ему не рады 
в Канаде, на 
Украине и в 
Евросоюзе.
Сергей 
гАлицКий

5 0 - л е т н и й 
основатель рознич-
ной сети «Магнит» и владелец 
ФК «Краснодар» тоже попал 
в «кремлевский доклад». Он 
давно закрепился в националь-
ном списке Forbes, его со-
стояние оценивают в 6,8 
миллиарда долларов. 
За развитие фут-

больного клуба и 
строительст-

во стадиона 
и совре-
менного 
парка в 
Краснода-
ре Галицкий 
получил зва-
ние «Филантроп 

года» по версии того 
же Forbes. Он доволь-

но редко дает интервью 
и заявлял, что его компания 

старается держаться подальше 
от политики. Весной 2017 года 
на стадионе и в академии клу-
ба принимал президента Рос-
сии Владимира Путина и главу 

ФИФА Джанни Инфанти-
но. Логика его включе-

ния в «кремлевский 
доклад», судя по 

всему, связана с его 
позицией в списке 
богатейших людей 
страны.

АлеКСАндр 
СКоробогАТьКо
У него 38-е место 

в списке Forbes, а со-
стояние оценивают в три 

миллиарда долларов. Соуч-

редитель холдингов TPS Real 
Estate, который занимается 
строительством и эксплуата-
цией торгово-развлекатель-
ных центров в Москве, Сочи, 

Краснодаре, Новосибирс-
ке, Киеве, а также TPS 

Avia, ставшего вла-
дельцем почти 70% 
аэропорта Шере-
метьево. Скоробо-
гатько четырежды 
избирался от Кра-
снодарского края 

депутатом Гос-
думы, но в ноябре 

2016 года решил уво-
литься по собственному 

желанию из-за плотного гра-
фика. До попадания в «крем-
левский доклад» в санкцион-
ных списках замечен не был.

бориС  
ТиТов

57-летний 
бизнесмен, 
уполномо-
ч е н н ы й 
по пра-
вам пред-
п р и н и -

м а т е л е й , 
кандидат в 

президенты 
России. Пред-

седатель Совета 
«Российского Союза виног-
радарей и виноделов», осно-
ватель «Партии Роста». С 2006 
года был генеральным дирек-
тором ПАО «Абрау-Дюрсо», 
выпускающего игристые вина, 
с 2012 года - пред-
седатель совета 
директоров 
компании. 
Для Ти-
това это 
п е р в о е 
попада-
ние в по-
д о б н ы е 
списки.

Зиявудин  
МАгоМедов 

Он занимает 63-е 
место в списке самых бога-
тых людей России с состоя-
нием в 1,4 миллиарда дол-

ларов. Председатель совета 
директоров группы «Сум-
ма», среди активов которой 
Новороссийский комбинат 
хлебопродуктов и Новорос-
сийский морской торговый 
порт. 55-летний бизнесмен 
впервые оказался в списке 
кандидатов на санкции.

олег  
дериПАСКА

Один из самых богатых 
россиян (23-е место в спи-
ске Forbes) вырос в Усть-
Лабинском районе, 
сегодня здесь рас-
положен агрохол-
динг «Кубань», 
входящий в 
группу «Базо-
вый Элемент» 
Д е р и п а с к и . 
Эту же груп-
пу в крае пред-
ставляет компа-
ния «БазэлАэро», 
управляющая аэро-
портами Сочи, Красно-
дара, Анапы и Геленджика. 

50-летнего предприни-
мателя уже давно на-

зывают кандидатом 
на включение в 
санкционные спи-
ски. Дерипаску за 
океаном обвиняют 
во вмешательстве 
в президентские 

выборы в США. Он 
был готов дать пока-

зания, опровергающие 
эти претензии, даже со-

глашался лично прилететь 
в США, но американские 
власти отказались гаран-
тировать ему безопасность.

АрКАдий роТенберг
Бизнесмен с 39-й строчки 

Forbes уже не в первый раз 
попадает под ограничения в 
других странах. С 2015 года 
он включен в санкционные 
списки США, Канады и Ев-
росоюза. Ротенберг владеет 
компанией «Стройгазмон-
таж», она ведет строительст-
во моста через Керченский 
пролив, который соединит 
берега Кубани и Крыма.

евгений  
КАСПерСКий

Родившийся в 
Новороссийс-
ке глава «Ла-
б о р а т о р и и 
Касперско-
го» оказался 
среди «оли-
гархов», у 

него 70-е ме-
сто в списке 

Forbes. В де-
кабре его компа-

ния уже попала под 
санкции - государственным 
органам США запрещено 
использовать антивирусы и 
другие продукты «Лабора-
тории Касперского». Биз-
несмен тогда признался, что 
эта новость стала для него 
шоком. А вот попадание в 
январский доклад вряд ли 
стало для него сюрпризом.

Список, в который вошли 
210 фамилий, был представ-
лен Конгрессу на секретном 
брифинге, после которого 
представитель Госдепа Хи-
зер Науэрт заявила, что вве-
дение санкций может и не 
потребоваться.

Кто в нем представляет Краснодарский край
«Кремлевский доклад» США:

 ■ СобЫТие

Татьяна ЛЕНСКАЯ

По благословению 
Патриарха 
Московского и всея 
руси Кирилла он 
пройдет в Храме 
Христа Спасителя.

15 февраля в Москве 
при поддержке Совета 
при Президенте Россий-
ской Федерации по делам 

казачества, Федерального 
агентства по делам нацио-
нальностей и Русской пра-
вославной церкви пройдет 
Большой круг российского 
казачества.

Мероприятие соберет 
около 1500 делегатов из 
более 70 субъектов Рос-
сийской Федерации - пред-
ставителей всех войсковых 
казачьих обществ, внесен-
ных в государственный ре-

естр казачьих обществ в 
Российской Федерации, а 
также общественных объе-
динений казаков, казачьих 
молодежных организаций 
и священнослужителей, 
окормляющих казачьи 
общества.

на повестке дня у каза-
ков - ход реализации Страте-
гии развития государствен-
ной политики Российской 
Федерации в отношении 

российского казачества до 
2020 года, вопросы взаи-
модействия Русской право-
славной церкви с россий-
ским казачеством, а также 

концепцию и предложения 
по созданию всероссийско-
го казачьего общества.

- Краснодарский край 
на Большом круге будет 

представлять делегация 
из 200 казаков Кубанско-
го войскового казачьего 
общества, - говорит ви-
це-губернатор, атаман 
ККВ Николай Долуда. - 
Также на мероприятие от-
правится пешая группа 
Почетного караула ККв. 

В Москве пройдет Большой круг
российского казачества

Участники форума обсудят дальнейшие 
пути развития казачества в России.

СПрАвКА «КП»
Предложение о созда-

нии единого казачьего 
войска прозвучало на Пер-
вом форуме реестровых 
казачьих войск России, 
который прошел в октя-
бре 2017 года в Красно-
даре, и было поддержа-
но всеми участниками.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

В России объявили о но-
вом празднике - Дне трез-
вости.

Народ в шоке: как 
отмечать-то?!

✱  ✱  ✱
Идут два украинца по 

хутору. Один говорит:
- Кум, у тебя свиньи 

курят?
- Нет.
- А, кум, ну тогда у тебя 

сарай горит...
✱  ✱  ✱

«Cегодня в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) встречаются два 
политолога в весовой кате-
гории до 90 кг».

О драке в эфире нашего 
радио - на < стр. 3, 6- 7.

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Хаим, если бы у тебя 

был миллион долларов, 
что бы ты делал?

- Ничего.
- Как ничего?
- А зачем?

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Вот хочу завтра с Моней 

на показ мод сходить. Та-
ки пусть подумает  за но-
вое  платье для меня.

- Ой, Софочка! Это ты там 
подумаешь за новое платье, 
а он таки подумает за новую 
жену!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа  
на сайт просканируйте  
QR-код с помощью  
смартфона
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Комментирует  
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:
- Полностью нежные нюдовые оттенки в одном 

образе без добавления грубых черных деталей 
сделали бы образ изящным и воздушным. 

Сочетание разных текстур похожих оттенков всегда 
смотрится интересно и стильно.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

екатерина кУЗнеЦоВа, самара, 29 лет:
- Я работаю в банке. Занимаюсь 

развитием и обучением сотрудников, 
часто бываю в командировках  

и знакомлюсь с новыми людьми!  
обожаю путешествовать, проводить 
время с семьей и играть в шахматы!

БУдь стильноЙ с «кП»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что 
у чертежника с портным обще-
го? 7. Оборонная. 8. Какой 
литературный сатана обесс-
мертил Патриаршие пруды в 
Москве? 10. Глумление над 
святым. 11. «Круг святости». 
13. Что собой представляет 
гривер из фильма «Бегущий в 
лабиринте»? 15. «Аукционный 
забег». 16. «Лишь остался в 
чаще листьев стылый ...». 21. 
Какая русская актриса стала 
чуть ли не последним роман-
тическим увлечением Ивана 
Тургенева? 22. Классический 
нигилист. 24. Куда спрятал 
украденную картину герой де-
тективного триллера «Транс»? 
25. Какой гриб снижает рабо-
тоспособность? 26. С каким 
демоном часто связывали «ма-
гические способности» ордена 
тамплиеров? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какой 

дождь «способен устроить 
Всемирный потоп»? 2. «Кто 
знает, чтобы открыл ..., не по-
падись на его пути Америка!». 
3. Гиперссылка в интернете. 4. 
Бывший английский министр, 
имитировавший в 1974 году 
собственную смерть, что-
бы скрыться в Австралии от 
долгов и налогов. 5. Сундук 
под приданое прежде у ита-
льянцев. 6. Какого импера-
тора Древнего Рима супруга 
грибами отравила? 9. «Им дали 
рай, они его профукали. Им 
дали Землю, они ее изгадили» 
(комедия). 12. Трудовая. 14. 
«... удивился - трамвай остано-
вился». 17. Соус для посикун-
чиков. 18. «Блаженство рук 
переплетенных, ... сердца, жар 
влюбленных». 19. Емкость для 
консервирования. 20. Сплани-
рованная импровизация. 23. 
Набивка для телогрейки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лекало. 7. От-
расль. 8. Воланд. 10. Кощунство. 11. Нимб. 13. Биомеханоид. 
15. Торги. 16. Шум. 21. Савина. 22. Базаров. 24. Багажник. 25. 
Рыжик. 26. Бафомет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ливень. 2. Колумб. 
3. Линк. 4. Стоунхаус. 5. Кассоне. 6. Клавдий. 9. «Догма». 12. 
Биография. 14. Вожатый. 17. Макало. 18. Биенье. 19. Банка. 
20. Моб. 23. Вата.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +14…+16 +6…+8
Майкоп +13…+15 +1…+3
Ейск +5…+7 +3…+5
Сочи +12…+14 +7…+9

Погода на завтра, 3 февраля

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная влажность 
воздуха - 42 %
Ветер - 3 м/с, 
южный
Восход - 07:42
Заход - 17:34        Полнолуние

 день ночь

по данным 
gismeteo.ru
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